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Denúnciadepropina
derrubadiretordoMS
As negociações para compra de vacinas contra a covid-19 se torna-
ramopesadelodogovernode JairBolsonaro.Háapenas seisdias,mi-
nistrospalacianoseoprópriopresidenteasseguravamnãohavercor-
rupção na atual gestão, em resposta às denúncias de irregularidades

nocontrato comaCovaxin. Ameaçaramacionar aControladoria-Ge-
ral da União e a Polícia Federal contra os denunciantes. De lá para
cá, apresentaram três versões para o caso. No fim da tarde de on-
tem, oministro da Saúde,MarceloQueiroga, anunciou a suspensão

da compra, por recomendação daCGU. À noite, após o jornal Folha

de S.Paulo revelar cobrança de propina a um representante da em-
presa Davati, Queiroga exonerou o diretor de logística da pasta, Ro-
bertoDias. A CPI aprovou a convocação do ex-auxiliar doministro.

MinistériodaSaúdeexoneraodiretordelogísticaRobertoDias,acusadoporrepresentantedeempresadecobrarUS$1
porcadadosenegociada.CPIvaiouvirex-auxiliardeMarceloQueiroga.GovernosuspendecontratocomaCovaxin
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Chacina
dafamília
Vidaltem
maisdois
suspeitos

MaispúbliconoZoo
Chegada das férias escolares faz o

Zoológico de Brasília ampliar capacidade
de visitantes para 2,5mil por dia. PÁGINA 17

EixoCapital
Projeto que proíbe nudez em
eventos públicos deve voltar à
pauta dos distritais. PÁGINA 15

Barbárie e terrorna
mortedeCleonice

Contadeenergia
deveaumentar
5%emjulho

Reajuste de 52%nabandeira vermelha 2, a
partir de amanhã, foi aprovadopelaAneel,
que estudanova elevação emagosto.

Custosde geraçãodevemafetar produtos
e serviços, preveemanalistas. PÁGINA 7

“Espetacularização
docasoatrapalhou”

ALegião
é só uma
Agora é oficial: DadoVilla-Lobos eMarcelo
Bonfá podemusar amarca LegiãoUrbana,
garantiu o voto doministroMarcoBuzzi,
do STJ. Filho deRenatoRusso, Giuliano
Manfredini brigava na justiça, havia oito
anos, pelo direito damarca. PÁGINA 21

AspoliciasdoDFedeGoiás investigama
participaçãodepelomenosmaisduas
pessoasnoassassinatodocasalVidal

Marquesedos filhosdeles, em9de junho,
emCeilândiaNorte, apurouoCorreio.O
crimedeu início àperseguiçãode20dias a
LázaroBarbosa,mortoemconfrontocom
PMsemÁguasLindas (GO).Cercadopela
polícia, Lázarodisparoucomumrevólver
calibre38eumapistola.Boletimde
ocorrênciada17ªDP,nomunicípio

goiano, indicaque foramdisparados125
tiros contraocriminoso.Ele teria sido

acertado39vezes.

Sequestrada após LázaroBarbosa ter
assassinadoomarido e os dois filhos
dela, no Incra 9, a empresária foi

estuprada e torturada antes demorrer.
“A perícia encontroumarcas na face
interna daporta de vidro, prova
incontestável de que ele esteve no
imóvel”, afirmouRaphael Seixas, da

24ªDPdo SetorO.

AoCB.Poder, o ex-secretáriode
SegurançadoDFArthurTrindadeavaliou

queocomandodacaçadaaLázaro
poderia terprezadomaispelo sigilodas
investigações.“Deveriamterprotegido
maisospoliciaisdaoperação”, disse

Devoltaà rotina
Após 20 dias de terror enquanto o assassino LázaroBarbosa, 32 anos, estava foragido,
moradores deCocalzinho (GO), aos poucos, retomamavida. Seu JoãoRodrigues, 83, teve a
primeira noite de sono tranquilo, ontem, depois de duas semanas: “Foi umsossego tão bom.”

PPÁÁGGIINNAASS 1133 EE 1144

PPÁÁGGIINNAASS 22 EE 33

CapitalS/A
Laboratórios de examesdoDF
vão investir R$ 10milhões em
ampliações e empregos.PÁGINA 17

Brasília-DF
Planalto vê avanço de sinal da
CPI ao acusar Bolsonaro e planeja
processar senadores. PÁGINA5

Nasentrelinhas
Centrão “passa a boiada” em
questões indígenas na CCJ, e
polêmica vai a Plenário. PÁGINA 3

Paciente inglês
CCoorrrreeiioo conta

histórias, como a
do técnico Gareth

Southgate, que usou
o triunfo contra a

Alemanha, nas quartas de
final da Euro, para se libertar
do trauma que o atormentava

desde 1996. PÁGINA 19
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Governoabaladopor
denúncias depropina
MinistériodaSaúdeanunciaademissãodoservidorRobertoDias,acusadoporrepresentantedeumaempresadevacinasdeexigirpagamento

ilegalporcontratode imunizante.DeputadoLuisMirandateriarecebido“ofertamilionária”paranãoatrapalharcompradaCovaxin

» INGRID SOARES

O
Ministério da Saúde
anunciou, ontem, a exo-
neração de Roberto Dias
do cargo de diretor de Lo-

gística da pasta. A decisão deve
ser publicada, hoje, no Diário
Oficial da União. A saída do fun-
cionário ocorre após o escândalo
de propina noticiado pelo jornal
Folha de S. Paulo. Segundo a pu-
blicação, Luiz PauloDominguetti
Pereira, representante da empre-
sa de vacinas Davati Medical Su-
pply, relatou ter recebido pedido,
de Dias, de propina de US$ 1 por
dose em troca de contrato com o
Ministério da Saúde.
ADavatiMedical Supply tenta-

vavender400milhõesdedosesda
vacinaAstraZenecaaUS$3,5cada
dose (o valor passou, depois, para
US$15,5).DeacordocomDomin-
guetti, Dias teria afirmado que a
negociação“não avançava dentro
doministério se a gente não com-
pusesse com o grupo, que existe
umgrupo que só trabalhava den-
trodoministério”.“Seagentecon-
seguisse algo amais, tinha dema-
jorar o valor da vacina, que a vaci-
na teria de ter um valor diferente
do que a gente estava propondo”,
frisou o representante da Davati
Medical Supply. “Aí eu falei que
não tinha como, não fazia, mes-
moporqueavacinavinha láde fo-
ra e que eles não faziam, não ope-
ravamdaquela forma. Elemedis-
se: ‘Pensa direitinho, se você qui-
ser vender vacina noministério,
temque serdessa forma’.”
Questionado sobrequal seria a

“forma”, Dias teria apontado:
“Acrescentar US$ 1”. “Dariam 200
milhões de doses de propina que
eles queriam, com R$ 1 bilhão”,
frisou. Segundo o representante
das vacinas, o jantar da“propina”
aconteceu em 25 de fevereiro,
num shopping de Brasília. Ele
disse ter considerado a situação
aindamais estranha porque ha-
viamais duas pessoas comDias.
“Era ummilitar do Exército e um
empresário ládeBrasília”, contou.
Roberto Ferreira Dias teria si-

Uso emergencial

Horas antes de ter o
contrato com oMinistério da
Saúde suspenso, a Precisa
Medicamentos solicitou à

Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa)

a autorização para o uso
emergencial da vacina

Covaxin. A agência
reguladora confirmou o

recebimento do pedido e já
iniciou a triagem dos

documentos enviados pela
empresa. Segundo a Anvisa,

o trâmite da avaliação de
uso emergencial não

depende dos processos de
compras dos imunizantes e,

por isso, a suspensão do
contrato não interfere na

análise do órgão.

Anderson Riedel/PR

Ministério suspende contrato daCovaxin
» MARIA EDUARDA CARDIM
» SARAH TEÓFILO

Alvode investigaçõesdaCPIda
Covid, o contratodoMinistérioda
Saúde comaPrecisaMedicamen-
tos— representante do laborató-
rio indianoBharatBiotech—para
a compra de 20milhões de doses
da vacina Covaxin foi suspenso
ontem. A pasta informou que a
medida foi tomada diante da re-
comendação da Controladoria-
Geral daUnião (CGU), que apura
as denúncias de irregularidades
no fechamento do negócio. Para
os senadoresdeoposiçãonocole-
giado, a iniciativa soa como uma
“confissão”deculpa.
“Por orientação da Controla-

doria-Geral da União, por uma
questão de conveniência e opor-
tunidade, decidimos suspender o
contrato para que análises mais
aprofundadas sejam feitas”, disse
o ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, ao anunciar a suspen-
são. Ele ainda afirmou que o pró-
prioministériovaifazeruma“apu-
ração administrativa”, a fimde ve-
rificar todos os aspectos da com-
pra da vacina. ADiretoria de Inte-
gridade da pasta atuará em con-
junto comaCGUna investigação
dos termosdocontrato.

do indicado ao cargo pelo líder
do governo na Câmara, Ricardo
Barros (PP-PR), e a nomeação
ocorreu em 8 de janeiro de 2019.
Oparlamentar nega.
A CPI da Covid pretende ouvir

Luiz Paulo Dominguetti Pereira
na sexta-feira. “Brasileiros mor-
rendo de covid, e bandidos atrás
de vantagens ilícitas. Precisamos
apurar tudo”, afirmou, nas redes
sociais, o senador Alessandro
Vieira (cidadania-SE), integrante
da CPI. O senador Omar Aziz,
presidente da CPI, também co-
mentou o assunto, caracterizan-
do como“umadenúncia forte”.

À GloboNews, RobertoDias se
disse alvo de retaliação por ter co-
brado de Dominguetti que com-
provasse representar a AstraZene-
ca, o que, segundo o diretor, nun-
caaconteceu.

Mais suspeitas

Emoutro capítulo sobre a Co-
vaxin, Luis Miranda teria recebi-
do oferta de propina “milionária”
para não atrapalhar a compra do
imunizante, após ter se reunido
comBolsonaro para alertá-lo so-
bre irregularidadesnocontrato. A
informação é daRevistaCrusoé.

Conforme a publica-
ção, houve dois encon-
tros em que valores e a
garantia de reeleição fo-
ram oferecidos ao parla-
mentar. Em uma das
reuniões, Ricardo Barros
estava presente.
Ainda de acordo com

a revista, a primeira proposta
ocorreu numa reunião numa ca-
sa no Lago Sul, em 31 de março.
Miranda foi convidado a partici-
par do encontro por um lobista
de Brasília para discutir a nego-
ciação da vacina indiana. A reu-
nião foi feita comSilvio Assis, ho-
memde confiança deBarros.
No encontro, Assis tentou fazer

deMiranda umaliado e ainda pe-
diuqueoparlamentarconvences-
se o irmão, Luis RicardoMiranda,
servidor doMinistério da Saúde, a
“parar de criar embaraços para o
negócio”, que os dois seriam re-
compensados pela contribuição.
Aconversanãoavançou.

Segundo aCrusoé, um
mês depois, em maio,
uma nova reunião foi fei-
ta, nomesmo local.Dessa
vez, Assis estava acompa-
nhadodeBarros. Assis te-
ria prometido aMiranda
umaparticipaçãona ven-
dadecadadose aoMinis-

tériodaSaúde,de seis centavosde
dólar. Casoogoverno concluísse a
comprade20milhõesdedosesda
Covaxin, o deputado levaria US$
1,2milhão (R$6milhões).
Miranda teria se recusado a

participar do esquemae, de acor-
do com fontes da revista, teria
chegado a ameaçar dar voz de
prisão a Assis. À Crusoé, o parla-
mentar afirmou que não vai falar
sobre a denúncia. Já o lobista As-
sis confirmou a presença deMi-
randa na casa, mas negou que o
tema dos encontros fosse a com-
pra das vacinas. Barros voltou a
negar participação em negoci-
ações daCoxaxin..

RobertoDias disse ser alvo de retaliação do representante da empresa de vacinas e afirmounão ter sido comunicado da exoneração

De acordo comoministroMarceloQueiroga, suspensão donegócio ocorreu por recomendação daCGU

O documento para a compra
de 20milhões de doses da Cova-
xin, ao custo de R$ 1,6 bilhão, foi
assinadopeloMinistériodaSaúde
em25de fevereiro.Emdepoimen-
to àCPIdaCovid, odeputadoLuis
Miranda (DEM-DF) e o irmão de-
le, Luis RicardoMiranda, servidor

doMinistério da Saúde, relataram
ter alertado o presidente Jair Bol-
sonaro sobre suspeitas de irregu-
laridadesnanegociaçãodavacina
indiana. O chefe do Planalto teria
asseguradoqueacionariaaPolícia
Federal para investigar o caso,
mas não o fez. Por isso, na segun-

da-feira, senadores protocolaram
no Supremo Tribunal Federal
(STF) uma notícia-crime contra
Bolsonaro por prevaricação. A
suspensão do contrato da Cova-
xin, portanto, ocorre um dia de-
poisdadenúncia àCorte.
O ministro da CGU,Wagner

Rosário, disse que a suspensão é
medida preventiva. “Visto que
existemdenúncias de umapossí-
vel irregularidade que não conse-
guiu ser bem explicada pelo de-
nunciante”, frisou. Segundo ele, o
contrato ficará suspenso enquan-
to durar o prazo da apuração da

investigação feita peloórgão.
Por meio de nota, a Precisa

Medicamentos informou que
“aguarda com serenidade” a con-
clusão das investigações daCGU.
O sócio da empresa, Francisco
Maximiano, prestará depoi-
mento à CPI da Covid amanhã.
A suspensão do contrato teve

repercussãonaCPI. “Se não tinha
nada de errado, por que vão sus-
pender? Isso só tem um nome!
Confissão!”,disseovice-presidente
da comissão, Randolfe Rodrigues
(Rede-AP). Jáogovernista Jorginho
Mello (PL-ES)minimizou.“Estava
parado (ocontrato), não tinha sido
aprovadopelaAnvisa (AgênciaNa-
cional deVigilância Sanitária). En-
tão, euachoqueénormal suspen-
der,deixarcomoestava.”
Também governista, Marcos

Rogério (DEM-RO) disse ser fácil
entenderosmotivosdasuspensão.
Deacordocomele,antesnãohavia
um leque de opções de vacina, e
hoje, há. “Estamosdiante deuma
situaçãoemque,nomomentoem
quehouve anegociação comessa
farmacêutica, nós tínhamos um
cenário.Hoje,nós temosoutro.Na-
quelemomento,nósnãotínhamos
expectativade ter aqui a vacinada
Pfizer,nãotínhamosexpectativade
teravacinadaJanssen”, frisou.

Myke Sena/MS

Novaversão
sobre compra

» BRUNA LIMA
» SARAH TEÓFILO

OExecutivo deu, ontem, a ter-
ceira versãoparaocasodocontra-
to suspeito daCovaxin. O líder do
governonoSenado, FernandoBe-
zerra (MDB-PE), afirmou, ontem,
naCPI daCovid, que opresidente
Jair Bolsonaro informou, em22de
março, ao entãoministro da Saú-
de, EduardoPazuello, as denúnci-
as feitasdois dias antespelodepu-
tado LuisMiranda (DEM-DF) de
irregularidades no contrato de
comprado imunizante.
No dia 23 de março, Pazuello

acabou exonerado. De acordo
comBezerra, o general repassou
as suspeitas para o número 2 da
pasta, o então secretário-executi-
voElcio Franco, e ele, por sua vez,
não teria identificado ilegalida-
des nanegociação.
“Compete destacar que o se-

cretário-executivo Elcio foi res-
ponsável pela negociação, con-
tratação e aquisição, até 20 de
março de 2021, de todas as vaci-
nas pelo Ministério da Saúde.
Por isso, o agente público com
maior expertise para apreciar
eventual não conformidade
contratual quanto às vacinas
era o secretário-executivo”, afir-
mou. De acordo com o senador
governista, “após a devida con-
ferência, foi verificado que não
existiram irregularidades con-
tratuais, conforme já previa-
mente manifestado, inclusive
pela Consultoria Jurídica doMi-
nistério da Saúde”.
Na primeira versão sobre o

caso, o ministro da Secretaria-
Geral da Presidência, Onyx Lo-
renzoni, afirmou que a denún-
cia de Luis Miranda se baseava
em um documento falso. De-
pois, o governo alegou que o
documento estava errado e já
tinha sido corrigido.

“Rolo”

O deputado Ricardo Barros já tem o nome envolvido em outra investigação:
sobre o contrato de compra da vacina Covaxin. O deputado Luis Miranda
disse ter relatado ao presidente Jair Bolsonaro as suspeitas de ilegalidade
na negociação do imunizante indiano. O chefe do Planalto teria dito, então,
que devia ser “mais um rolo” de Barros. O líder do governo na Câmara nega
ter participação nas tratativas do contrato.



U
madas coisas quemais queimamo filme doBrasil no
exterior são protestos de índios na Esplanada, ainda
mais quando há enfrentamento com forças policiais.
As cenas ganham destaque nos meios de comunica-

ção e formam uma imagemmuito negativa do país no exte-
rior. Sintetizam tudo o que a opinião públicamundial conde-
na em termos de violação de direitos humanos. As conse-
quências sãomais graves do que imaginam aqueles que con-
tinuam tratando os índios como seres humanos de segunda
classe. Derrubar e queimar as florestas são um grave proble-
ma ambiental e diplomático; maltratar os índiosmais ainda.
A maioria dos brasileiros sente empatia pelos índios, por-

que herdou oDNA e a cultura, mesmo sem saber direito seus
vínculos de ancestralidade. Ao contrário, o presidente Jair
Bolsonaro é inimigo dos direitos dos índios, apoia madeirei-
ros, garimpeiros, pecuaristas e grileiros que invadem suas
terras e derrubam a floresta. Pelo visto, o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), tambémnão gosta dos índios, em-
bora deva ter uma ancestral “preada” no mato, como era co-
mum em Alagoas muito antigamente. Ontem, sob seu co-
mando, o Centrão “passou a boiada” sobre os direitos dos ín-
dios na Comissão de Constituição e Justiça.
A mudança cria um “marco temporal” para as terras con-

sideradas “tradicionalmente ocupadas por indígenas”, exi-
gindo a presença física dos índios em 5 de outubro de 1988;
permite contrato de cooperação entre índios e não índios
para atividades econômicas (garimpo e derrubada de árvo-
res); possibilita
contato com povos
isolados ameaça-
dos de extinção
“para intermediar
ação estatal de uti-
lidade pública”
(grandes projetos
de mineração e hi-
drelétricas). Agora,
o projeto de lei se-
gue para aprecia-
ção no plenário da
Câmara. Se aprova-
do, o texto vai aoSe-
nado. A mudança
permite à União re-
tomar áreas reser-
vadas em caso de
alterações de traços
da comunidade
(misc igenação) .
Única representan-
te indígena no Con-
gresso Nacional, a
deputada Joenia
Wapichana (Rede-
RR) lamentou: “O
projeto é totalmen-
te eivado de vícios
const i tucionais.
Alémdomais, o que
estamos discutindo hoje é um retrocesso tremendo”.
EmAlagoas, ou seja, na terra de Lira, há 13 comunidades in-

dígenas, amaioria reconhecida após 1999 e remanescente dos
Kariris, grandes protagonistas da confederação formada entre
1683 e 1713, para resistir aos colonizadores portugueses (Guer-
ra dos Bárbaros). Os Kariris viviam entre os rios São Francisco,
na Bahia, e o Parnaíba, no Piauí, com hábitos similares aos do
homemdo neolítico, ou seja, da Idade da Pedra, quando as tri-
bos se sedentarizarame começaramadesenvolver a agricultu-
ra e opastoreio.

OsKariris

O objetivo da Confederação dos Kariris era a expulsão dos
portugueses que haviam se apossado de suas terras, escravi-
zando os nativos. Em 1688, depois de dois anos de conflito, o
FreiManoel da Ressurreição, Primaz e governador-geral interi-
no doBrasil, chamouos bandeirantes para guerrear comos in-
dígenas,mas a situação se agravou. Em1713, o coronel João de
BarrosBragapromoveuumaexpediçãode cavalaria, subindoo
Jaguaribe até o Cariri, matando todos os índios que encontrou
pelo caminho, semdistinçãode sexo ou idade.
Os Kariri-Xocó, porém, até hoje, vivem na zona rural

do município de Porto Real do Colégio. São 1.400 indiví-
duos, que falam kariri e português. A aldeia teve origem
em 1578, com a chegada dos jesuítas, que reuniram várias
nações indígenas (Kariri, Carapatós e Aconans) num al-
deamento denominado “urubu-mirim”. Os jesuítas aca-
baram expulsos pelo Frei Manoel da Ressurreição, a man-
do do Marques de Pombal.
Ser índio em Porto Real do Colégio significa ser filho da al-

deia e conhecer o segredo doOuricuri, desde a primeira infân-
cia, além de outros ritos e costumes. Seu cotidiano laboral é
muito semelhante ao das populações rurais de baixa renda, ou
seja, são trabalhadores rurais.Vivem em situação semelhante
osTingui-Botó (Feira Grande), os Xucuru-Kariri (Palmeira dos
Índios), osWassu Cocal (Joaquim Gomes), os Karapotó (São
Sebastião), os Kalancó (Águia Branca), os Dzubucuá (Porto Re-
al doColégio), osGeripankó, os Karuazu e osKatokinn (Parico-
nha).Teriamtodososmotivosparadeixaremdeser índios,mas
não querem perder o que lhes resta de identidade étnica. Há
521 anos sãomuito teimosos.

Índiossãoteimosos

“Amaioria dos
brasileiros sente
empatia pelos
índios, porque
herdou o DNA e a
cultura, mesmo
sem saber direito
seus vínculos de
ancestralidade. Ao
contrário, o
presidente Jair
Bolsonaro é
inimigo dos direitos
dos índios”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br
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R$ 800 mi para venda
às clínicas privadas

Precisa Medicamentos firmou acordo milionário com entidades particulares
de saúde para o fornecimento de cinco milhões de doses da vacina Covaxin

Eunão conheço
(o embaixador
brasileiro na
Índia), nunca
fizemos
solicitação, não
estivemos em
(Nova) Délhi,
não tivemos
nenhum
contato
comele”

Contrato previa que o preço de cada dose do imunizante indiano iria variar entreUS$ 32 eUS$40

» BRUNA LIMA
» LUIS CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO

A
lvo daCPIdaCovid,aPre-
cisa Medicamentos, re-
presentante do laborató-
rio indianoBharatBiotech

noBrasil, chegoua fechar contra-
to com a Associação Brasileira
dasClínicasdeVacinas (ABCVAC)
para a venda de cincomilhões de
doses da Covaxin, no valor de
US$32,71 aUS$40,78. Anegocia-
ção renderia de R$ 807,9milhões
a R$ 1 bilhão (com cálculo atual
do dólar, a R$ 4,94).
A Precisa está namira da CPI

porque intermediou o contrato
entre o governobrasileiro e aBha-
ratparaacomprade20milhõesde
dosesdaCovaxinaR$1,6bilhão.O
documento foi assinado em25de
fevereiro, quando aindanãohavia
aval da AgênciaNacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa) para a va-
cina fazer testes fase 3 noBrasil—
agora,oMinistériodaSaúdeanun-
ciouasuspensãodocontrato.
Telegrama da Embaixada do

Brasil na Índia, divulgado pelo
Correio, registrou encontro ocor-
rido em 6 de janeiro entre o em-
baixador AndréAranha, represen-
tantes do setor de clínicas priva-
das, incluindoaABCVAC,eosócio
da Precisa, FranciscoMaximiano,
quevaidepornaCPIamanhã.
Apesar de a informação cons-

tar no telegrama, o presidente da
ABCVAC,GeraldoBarbosa, negou
ter participado ou enviado emis-
sários para a reunião. “Eu não co-

nheço, nunca fizemos
solicitação, não estive-
mos em (Nova) Délhi,
não tivemos nenhum
contato com ele. Não é
danossa responsabilida-
de isso”, afirmou, emen-
trevista aoCorreio (leia
abaixo). “Todos os con-
tatos que a gente teve foi
com a embaixada da Índia para
conseguir os vistos. Não houve
pleito junto à Precisa. Essa infor-
mação não corresponde com a
verdadeemnenhummomento.”
Além da falta de aval da Anvi-

sa, a compra de imuni-
zantes por clínicas pri-
vadas ainda enfrenta
restrições da legislação
brasileira. Em março
deste ano, o Congresso
aprovou uma lei pre-
vendo que doses de va-
cina contra covid-19
adquiridaspela iniciati-

va privada devem ser repassadas
integralmente para a rede públi-
ca, para serem incluídas noPlano
Nacional de Imunização (PNI),
enquanto estiver ocorrendo a va-
cinaçãodos grupos prioritários.

Sobre a visita da Precisa à em-
baixada em 6 de janeiro, o Itama-
raty voltou a dizer, em nota en-
viada aoCorreio, na segunda-fei-
ra, que o embaixador André Ara-
nha recebeu “empresários do se-
tor clínico brasileiro que infor-
maram integrarmissão empresa-
rial daABCVACà Índiapara tratar
comacompanhia indianaBharat
Biotech da importação para o
Brasil de vacinas contra a covid-
19”. A reportagem procurou a
Precisa, mas não obteve retorno.
Leia os principais trechos da en-
trevista comGeraldoBarbosa.

>> entrevistaGERALDOBARBOSA PRESIDENTE
DAABCVAC

Dirigente nega reunião com embaixador
Como foi, para omercado privado
de vacinas, a busca de um
imunizante contra a covid-19?
A gente começou a ter umpri-

meiro contato em setembro de
2020. A Bharat (Biotech) queria
vir para omercado privado brasi-
leiro. Então, existiaumapossibili-
dadepara agente. Sóque, depois,
ocorreram vários fatores que
atrapalharam as negociações.
Não conseguiu o registro. Uma
coisa que tem de deixar claro é
que clínica privada não trabalha
com registro emergencial. Neces-
sitamos do registro definitivo.

O interesse surgiu da associação,
ou foi a Bharat que se
prontificou, pormeio da
PrecisaMedicamentos?
Tínhamos consultado todos

os outros fornecedores, que dei-
xaram bem claro que não forne-
ceriam para omercado privado.
Como a gente consultou todos e
estava na imprensa, aí, sim (fo-
ram procurados). (Foi) a Bharat,
via Precisa, porque o mercado
privado sópodenegociar comre-
presentante local em território
brasileiro. É uma imposição da
Anvisa (AgênciaNacional deVigi-
lância Sanitária). A Bharat no-
meouumrepresentante emterri-
tório nacional, que é a Precisa
Medicamentos. Ok, vocês são a
empresa que produz, e precisa-
mos de saber se têm capacidade
de fornecer e não vai atrapalhar
as negociações futuras como go-
verno. Era um grande problema
de furar fila (da vacina). A gente
queria cercar os problemas. Por
isso, fomos convidados a ir à Ín-
dia conhecer a Bharat, ter uma
conversa direta como presidente
daBharat. Elemostrouqueapro-
dução para o mercado privado
era separada. Foi a única reunião
que tivemos. Chegamos, fomos à
Bharat e voltamos aoBrasil.

Então, não teve reunião com
oembaixador?
Não sei quem é o embaixador

e não teve conversa, solicitação,
nada. Isso não é responsabilida-
de daABCVAC. Se umnovo labo-

ção era individual, entre cada as-
sociado. Mas a gente garantiu
que a Bharat, se fosse fornecer
para o mercado brasileiro, o go-
verno tinha prioridade. Nosso
acordo, epossodizerque todasas
tratativas, mesmo sendo a Preci-
sa o representante, a Bharat esta-
va envolvida. Não posso assinar
nada com a Bharat sem um re-
presentante. E todos os acordos
foram assinados pela Precisa
coma chancela daBharat.

Preocupamas suspeitas de
corrupção envolvendo aPrecisa?
Prefiro não fazer nenhumpre-

julgamento porque, se tiverem
cometido alguma falha, aí, sim,
vamos tomar providências.

Qual era o valor da dose da
Covaxin para empresas privadas?
Não fechamos um valor de-

finitivo, pois isso seria feito
após o registro. Tinha um custo
todo com variação de dólar.
Imaginávamos que ficaria em
torno de US$ 40 o final, com
seguro e transporte.

Éumcusto elevado, US$40.
O telegrama cita conversas no
Ministério da Economia de uma
possível linha de crédito
destinada a clínicas privadas para
a compra da vacina. Existe a
possibilidade de essa linha de
crédito ter partido do
representante daPrecisa
para estimular a compra por
parte das clínicas?
Isso não veio até nós. Emuma

reunião, falamos que isso seria
um dificultador. Posso dizer
que, em algumas reuniões, a
gente falou que seria um dos
grandes dificultadores. É uma
vacina com perfil caro para nos-
so histórico de imunizantes. Tí-
nhamos essa barreira para al-
cançar as clínicas. Mas só íamos
partir para a situação quando a
vacina se tornasse viável.

Para oMinistério da Saúde, da
Economia, não houve nenhuma
solicitação?
Nada.Nenhuma.

ratório quer vir para oBrasil, tem
de fazer as trativas. Nós não tí-
nhamos responsabilidade por
importar ou exportar. Nós so-
mos um cliente do imunizante,
como qualquer outro. Não nos
compete trazer o fornecedor.
Agora, precisávamosdeum imu-
nizante. E a prova disso são as
mais de 500 mil mortes. Infeliz-
mente, não conseguimos. Essa
vacina será aprovada. E, aí, o te-
mor é de que o meio político
contamine o imunizante.

Quantas clínicas teriam
feito esse contrato?
Eunãoseiprecisar aquantida-

de de clínicas, mas sei precisar o
volume de doses que o Brasil dei-
xará de ter, via mercado privado:
5milhões. E essa vacina seria es-
palhada em diversas clínicas pri-
vadas pelo país, dando acesso a
que 2,5 milhões fossem protegi-
dos semaguardar na fila.

Existe num telegramaa
informação de quemembros da
ABCVACparticiparamda reunião
comoembaixador brasileiro
na Índia.
Pode desmentir categorica-

mente. O embaixador passou
uma informação inverídica. Eu
não conheço, nunca fizemos soli-
citação, não estivemos em (Nova)

Délhi, não tivemos nenhum con-
tato com ele. Não é da nossa res-
ponsabilidade isso.Todos os con-
tatos que a gente teve foi com a
embaixada da Índia para conse-
guir os vistos. Essa informação é
equivocada. Não houve pleito
junto à Precisa. Essa informação
não corresponde com a verdade
emnenhummomento.

FranciscoMaximiniano (umdos
donos daPrecisa) falou em
oligopólio, citando aPfizer, na
reunião que o senhor diz que não
teve participação. Acredita que
alguémse passou por
representante?
Não sei. Solicitamos essa ex-

plicação. Sema imprensa, a gente
nem ficaria sabendo da reunião.
Eunãotinhaciênciadoqueacon-
tecia. A gente noticioumuito que
iria à Índia. Pode ser que ele te-
nha visto na mídia, mas em ne-
nhummomento tivemos qual-
quer contato. A gente nunca fez
esse pleito. Não compete à AB-
CVAC pedir para o embaixador
interferir. Quem ofereceu a vaci-
na para aABCVAC foi a Bharat.

Maximiano está envolvido empo-
lêmica. Isso provocou dúvidas?
Não sei dizer. O nosso contra-

to era de aproximação da Bharat
commeus associados. Anegocia-

Arun Sankar/AFP - 1/4/21

ABCVAC/Divulgação



4 • Política • Brasília, quarta-feira, 30 de junhode 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

PGR quer frear notícia-crime

Vice-procurador-geral pedeaoSupremoTribunal Federal queaguardeo fimdos trabalhosnacomissãode inquéritodoSenadoparaabrir
uma investigação contraopresidente JairBolsonaro.ParlamentaresdenunciamcrimedeprevaricaçãonacompradavacinaCovaxin

A
Procuradoria-Geral daRe-
pública (PGR) pediu ao
SupremoTribunal Federal
(STF), ontem, que segure

o andamento da notícia-crime
que pede a investigação do presi-
dente Jair Bolsonaro por possível
crime de prevaricação nas nego-
ciações para compra da vacina
indiana Covaxin. Emmanifesta-
ção enviada ao gabinete da mi-
nistra RosaWeber, relatora do ca-
so, o vice-procurador-geral da
República Humberto Jacques de
Medeiros defendeu que oMinis-
tério Público Federal aguarde o
fimdaCPIdaCovidantesdepen-
sar em abrir uma investigação
concorrente.
“Em respeito ao sistema de

independência e harmonia dos
Poderes constituídos, e cons-

ciente da im-
possibil idade
do salto direto
da notícia-cri-
me para a ação
penal, com su-
pressão da fase
apuratória, o
Ministério Pú-
blico Federal

requer que não se dê trânsito à
petição precoce, sem prejuízo
de o Ministério Público Federal
praticar os atos de sua atribui-
ção após o encaminhamento
do relatório da Comissão Parla-
mentar de Inquérito”, diz um
trecho do documento.
OpedidoparadenunciarBol-

sonaro partiu dos senadores
Randolfe Rodrigues (Rede-AP),
Fabiano Contarato (Rede-ES) e
Jorge Kajuru (Podemos-GO). Os
parlamentares levaram o caso
ao STF depois que o deputado
federal Luis Miranda (DEM-DF)
e o irmão do parlamentar, Luis
RicardoMiranda, que é chefe de
importação do Departamento
de Logística do Ministério da
Saúde, disseram, emdepoimen-
to à CPI da Covid, que o presi-
dente ignorou alertas a respeito
de suspeitas de irregularidades
para aquisição do imunizante.
Pressionado, Bolsonaro disse
que desconhecia os detalhes

Briga amazonense na comissão

AlexandreGarcia

Testemunhamos tempos muito es-
tranhos. Semanapassada, quandoonú-
mero demortos por covid chegou a 500
mil, para alguns foi como chegar a uma
meta almejada, comoemalgum torneio
mundial. O vírus parece ter uma grande
torcida. Namesma semana, aparece no
palco uma figura que se escafedera de
Brasília para continuar suas aventuras

financeiras na Flórida e voltou eleito de-
putado federal pelo DF commais de 65
mil votos. No entanto, encontrou uma
torcida que lhe deu crédito, como se to-
dos fossem ingênuos. Sua performance
forneceu combustível à CPI que min-
guava em audiência. Até quem tem o
ceticismo como dever profissional ce-
deu à fraqueza da ingenuidade.

Valores são postos de lado. Na CPI,
é como se recusássemos a memória,
ter Renan Calheiros como relator e co-
mo presidente Omar Aziz, que nunca
gaguejou tanto como ontem, diante
do deputado amazonense. Aliás, pas-
sou-se a adotar raciocínios que oblite-
ram a razão e lógicas que amordaçam
a lógica. Gente manifestamente alheia
a um tema tem sido apresentada co-
mo especialista, a inventar regras. A
ciência que usam é fechada como um
dogma; uma ciência que recusa a ex-

periência, os fatos, a dúvida. O contra-
ditório é exorcizado com o rótulo de
negacionismo.
Agora veio o caso Lázaro a continuar

a lógica da inversão de valores. Signifi-
cativamente, durante quase três sema-
nas, ocupou o pódio no lugar dos neo-
heróis da CPI. Matador de aluguel, ja-
gunço ou psicopata homicida, já vinha
aparecendo como o herói que humilha
apolícia.Morto, tornou-semais umaví-
tima da opressão da sociedade. Para a
CPI, mais um alívio para poder resgatar

a audiência perdida.
O italiano Cesare Battisti, asilado no

Brasil, atirou nummenino de 13 anos e
o deixou paraplégico, e assassinou
quatro. Lázaro matou o dobro. Battisti
tinha torcida por aqui. Seria a mesma
de Lázaro? Ainda bemque amaioria fi-
ca indignada com essa torcida que su-
bestima a inteligência das pessoas.
Uma torcida contra os valores e raízes
de quem vive com ética, lei e ordem.
Valores que ficam ao lado das vítimas e
não dos bandidos.

“Veio o caso Lázaro a continuar a lógica da inversão de valores. Significativamente,

durante quase três semanas, ocupou o pódio no lugar dos neo-heróis da CPI.”

A torcida de Lázaro

Aras é colocado
contra a parede
» RENATO SOUZA

A notícia-crime apresentada
por três senadores ao Supremo
Tribunal Federal (STF) contra Jair
Bolsonaro coloca o procurador-
geral da República, Augusto Aras,
na corda bamba. Caso aceite as
acusações e ofereça denúncia
contra o presidente, sai de vez da
lista de cotados para ocupar uma
cadeira na mais alta Corte do
país. Aomesmo tempo, se decidir
arquivar a peça dos parlamenta-
res, pode ser alvo do Conselho
Superior do Ministério Público
(CSMPF). Nomomento, Aras tem
minoria no colegiado e encontra
críticas dos pares diante da con-
duta que vem tendo, de alinha-
mento aoPalácio doPlanalto.
A ministra Rosa Weber, em

uma decisão anterior e no âmbi-
to de umhabeas corpus, afirmou
que são “graves” as acusações de
que existe um esquema de frau-
de em contratos da compra de
vacinas pelo Ministério da Saú-
de. A aquisição da Covaxin colo-
ca Bolsonaro num turbilhão,
pois foi acusado pelo deputado
Luís Miranda (DEM-DF) e pelo
irmão dele, Luis Ricardo Miran-
da— chefe doDepartamento de
Importação do Ministério da
Saúde—, de ter sido avisado por
eles de um esquema irregular
sobre a Covaxin e não ter toma-
do providências.

Constrangimento

Normalmente, anotícia-crime
seria impetradanaPGR,mas, por
desconfiaremdaatuaçãodeAras,
os parlamentares foramdireto ao
STF para forçarem uma intima-
ção aoprocurador-geral para que
apresente denúncia. Para Danilo
Morais, professor de Ciências Po-
líticas do Ibmec Brasília, apesar
da titularidade da ação penal ser
da Procuradoria-Geral, o envio
ao Supremo aumenta a pressão
de decisão rápida sobre o tema.
“Cria umconstrangimentomoral
para a PGR, na medida em que
lhe impõe umprazo certo e limi-
tado para semanifestar de forma
pública. Fosse dirigido direta-
mente ao procurador o pedido,
ele poderia escolher o timing
mais conveniente para se mani-
festar e endereçar sua resposta
estritamente ao noticiante do fa-
to, esperando,por exemplo, quea
pressão da opinião pública es-
frie”, explicou.
Mesmo que a PGR decida por

arquivaro caso, existe a expectati-
va de que o Supremo decida pela
manutenção da ação. O advoga-
do constitucionalistaThiago Sor-
rentino afirmou que, em situa-
ções normais, cabe ao chefe do
Ministério Público decidir o que
fazer.Mas não descarta que outro
caminho seja seguido. “Caberia
ao PGRdecidir pela conveniência
e validade da denúncia. No regi-
menormal, se entendesse incabí-
vel a ação, toda a questão termi-
naria comessa decisão. Porémvi-
vemos ummomento atípico, em
quemuitas regras jurídicas estão
sendo reescritas. Então, é neces-
sário não descartar uma ação
mais política doSTF”, destacou.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

MinistraRosaWeber,querelataocaso, recebeuamanifestaçãodeHumbertoJacques,queconsiderouprecipitadoocaminhoseguidopelostrêssenadores

sobre o contrato de compra da
Covaxin e negou irregularida-
des no negócio.

CPI foi “furada”

O vice-procurador conside-
rou que os senadores “furaram”
a CPI ao acionarem o STF antes
da conclusão da investigação
parlamentar. Na avaliação de Ja-
cques de Medeiros, a análise do
caso deve aguardar o relatório fi-
nal da comissão.
“Se o Poder Legislativo está a

investigar com excelência com-
portamentos aparentemente
ilícitos com todas as competên-
cias necessárias, qual seria o
motivo para que no Supremo
Tribunal Federal se abra uma

investigação concorrente, to-
mada por freios e contrapesos
institucionais e sem igual agili-
dade? Indo mais longe, qual o
ganho para a engrenagem inte-
rinstitucional se ao final das in-
vestigações paralelas, chegar-se
à divergência entre as conclu-
sões da polícia judiciária e a Co-
missão Parlamentar de Inquéri-
to?”, questionou na manifesta-
ção enviada ao STF.
A PGR já analisa a notícia-cri-

me, que está como vice-procura-
dor-geral e decidirá se pede a
aberturade investigação.Háaex-
pectativa de uma resposta rápi-
da, antes do recesso do Supremo
— que começa amanhã. Se ele
optarpor tocar a apuraçãoadian-
te, é necessário que RosaWeber

dê sinal verde.
Medeiros observou, ainda, na

solicitação que fez ao STF, que
seria “por demais extraordinário
se o Ministério Público saltasse
de uma notícia-crime para uma
ação penal, como pleiteiam os
senadores, sem a necessária rea-
lização de uma investigação”. E
pede que a ministra, caso tenha
entendimento diferente, reabra a
possibilidade de que “a Procura-
doria-Geral da República se pro-
nuncie sobre a conveniência, a
oportunidade e as diligências
iniciais necessárias em um in-
quérito sob a jurisdição do STF,
sobre a fração das apurações da
Comissão Parlamentar de Inqué-
rito trazida ao conhecimento da
Corte constitucional”.

As outras batalhas da CPI
» LUIZ CALCAGNO
» BRUNA LIMA
» SARAH TEÓFILO

O presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), alfinetou o tra-
balhodos senadores daComissão
Parlamentar de Inquérito (CPI) da
covid-19aoafirmarqueo trabalho
no Senado está mais lento por
contadoesforçodocolegiado.Lira
teceu comentários sobre aprorro-
gação da comissão até novembro
próximona tardedesta terça-feira
(29/6). Os trabalhos têmduração
de90dias,podendo, senecessário,
seprolongarpormais90dias.
“Adecisãodeadiarounãoédos

senadores. O que (a CPI) temde-
monstradoatéagoraéqueoSena-
do está tendoumaproduçãome-
nor”,disseodeputado.Emseguida,
Liraamenizou.“Masénormal.Édo
processo democrático. ACâmara
continuará trabalhandonormal-
mente”,afirmouoparlamentar.
Sobre a acusação de prevarica-

ção contra Jair Bolsonaro, que

soube da denúncia emmarço,
mas não agiu para deter a compra
dos imunizantes a preços alémdo
praticado, Lira disse que somente
a Procuradoria-Geral da Repúbli-
ca poderá semanifestar. “Se aCPI
decidiu judicializar a denúncia
contra o presidente, ela sai da es-
fera política e vai para as (esferas)
técnica e judicial. É esperar agora
as informações que vão para a
PGR; e esperar o posicionamento
doprocurador e acatar o que o ele
decidir”, disse.

Prorrogação

No Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG) decidiu conter a pres-
são pela prorrogação, por mais
três meses, da Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) da Co-
vid. O presidente da Casa avalia
consultar os líderes de partidos
paradecidir sobreoadiamentodo
fim da CPI. “Essa análise (sobre o
pedido de prorrogação) deve ser
feita ao final do prazo de 90 dias

da Comissão Parlamentar de In-
quérito.E,porcerto, será feitanes-
sa ocasião", disse Pacheco, duran-
te a sessão plenária. Até ontem, o
pedido tinha34das27assinaturas
necessáriaspelaprorrogação”.
Senadores que defendem a

continuidade da comissão não
descartam um novo apelo para
que o SupremoTribunal Federal
(STF) obrigue o Senado a prorro-
garaCPI, casoPachecocausedifi-
culdades. Na segunda-feira, o vi-
ce-presidente da CPI, Randolfe
Rodrigues (Rede-AP), apresentou
umrequerimento solicitandoque
os trabalhos da CPI continuem
por trêsmeses. Se não houver re-
cesso, cenário mais provável, a
comissão acaba em26de julho.
Os senadores votamhoje uma

lista de requerimentos com foco
emavançar nas investigações de
supostos esquemas de corrupção
envolvendocompradevacinas.Na
miraestáodeputadofederale líder
do governo na Câmara, Ricardo
Barros (PP/PR).

A CPI da Covid tornou-se, on-
tem, palco de uma disputa polí-
tica no Amazonas. O depoimen-
to do deputado estadual Fausto
Junior (MDB) foi marcado por
discussões entre ele, o presidente
da comissão, Omar Aziz (PSD-
AM), e o senador Eduardo Braga
(MDB-AM). O parlamentar é re-
lator de uma CPI no estado, que
investigou irregularidades em

contratos firmados pelo setor
de saúde, entre 2011 e 2020. O
não indiciamento do governa-
dor Wilson Lima pela comissão
de inquérito local foi razão de
irritação de Aziz e Braga com
Fausto — que se disse impedido
pela Constituição do Amazo-
nas e porque não se constatou
nada que ligasse o governador
ao escândalo.

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Qual seria omotivo
para que no
SupremoTribunal
Federal se abra uma
investigação
concorrente,
tomadapor freios e
contrapesos
institucionais e sem
igual agilidade?”

Trecho do parecer da PGR
enviado ao STF
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PL escancara área indígena
A

ComissãodeConstituição
e Justiça (CCJ) da Câmara
dos Deputados concluiu,
ontem, a análise do proje-

to que trata da demarcação de
terras indígenas. O texto princi-
pal submete a demarcação de
terras indígenas ao Congresso e a
redação apresentada pelo relator,
deputado Arthur Maia (DEM-
BA),criapolêmicaseabreasáreas
até então restritas e sem que os
nativos precisem autorizar, nem
tampouco Fundação Nacional
do Índio (Funai). Comunidades
de nativos consideram o texto
prejudicial às suas tradições e
bem-estar e, por isso, no último
dia 22, umprotesto realizado por
eles, em Brasília, terminou em
confronto coma tropade choque
daPolíciaMilitar.
O substitutivo cria ummarco

temporal para a definição para a
ocupação das terras pelos indíge-
nas emuda ousufruto por eles da
área. Dá a possibilidade de insta-
lação de bases, unidades e postos
militares, alémde abrir a possibi-
lidade de expandir amalha viária
e de explorar alternativas energé-
ticas de cunho estratégico. A pro-
posta segueagoraparaoPlenário.
O texto apresentado pelo re-

lator considera terras indígenas,
sobretudo, “aquelas tradicional-
mente ocupadas pelos índios,
por eles habitadas em caráter
permanente, as utilizadas para
suas atividades produtivas, as
imprescindíveis à preservação
dos recursos ambientais neces-
sários a seu bem-estar e as ne-
cessárias à sua reprodução física
e cultural, segundo seus usos,
costumes e tradições”.

Marco temporal

Mas, por meio de ummarco
temporal, a proposta define co-
mo terras tradicionalmente ocu-
padas pelas nações nativas ape-

nas aquelas estabelecidas depois
da promulgação da Constituição
de 1988. Neste perfil, deverão es-
tar as áreas “por eles habitadas
em caráter permanente; utiliza-
das para suas atividades produti-
vas; imprescindíveis à preserva-
ção dos recursos ambientais ne-
cessários a seu bem-estar; e ne-
cessárias à sua reprodução física
e cultural, segundo seus usos,
costumes e tradições”.
Mais: para que se encaixe no

novo conceito de terra indígena,
a comprovaçãodos requisitosde-
verá ser fundamentada ebaseada
em critérios objetivos. Ou seja, “a
ausência da comunidade indíge-
na na área pretendida em 5 de
outubro de 1988 impede o direito
à terra, salvo em caso de conflito
possessório, fato que deverá ser
devidamente comprovado”.
O substitutivo de ArthurMa-

ia proíbe a ampliação de áreas
já demarcadas e torna nulas
demarcações “que não aten-
dam aos preceitos estabeleci-
dos pelo texto”. Os processos
administrativos de definição
de terras indígenas ainda não
concluídos deverão ser ade-
quados às novas regras.
Com relação ao uso e à gestão

das áreas, a proposta estabelece
que o usufruto da terra pelos na-
tivos não abrange o aproveita-
mento de recursos hídricos e po-
tenciais energéticos, alémdapes-
quisa e lavra de riquezas mine-
rais. Ainda segundo o texto, a ins-
talação de bases, unidades e pos-
tos militares, e a abertura de es-
tradas não precisarão mais de
consulta às comunidades locais
ouàFunai, assimcomoaatuação
das Forças Armadas e da Polícia
Federal nessas áreas.
No caso de indígenas isola-

dos, o PL propõe que se evite ao
máximo o contato com tais gru-
pos, a não ser para prestar auxí-
liomédico.

PODER / CCJdaCâmaraconclui análisedoprojetoque tratadademarcaçãodas terras, quepoderãoabrigarbases, unidadesoupostos
militares. Gruposnativos eFunai nãoprecisarãoopinar casoestradasprecisemserabertas ematrizes energéticas sejamexploradas

Governovai processar senadores
daCPI por abusodeautoridade
A suspensão do contrato para compra da Covaxin é lida na seara política do governo como uma primeira

reação para tentar esvaziar a CPI da Covid. Porém, outras virão.Vempor aí uma investigação sigilosa da
Controladoria-Geral daUnião (CGU) sobre todo o processo de compra da vacina indiana e, de quebra,
concluída essa parte, umprocesso contra os senadores. Em conversas reservadas,ministros do governo
afirmamque já está praticamente caracterizado que os senadores avançaram o sinal ao acusar o presidente Jair
Bolsonaro de prevaricação antes de concluída a investigação.

» » »

O artigo 38 da Lei de Abuso de Autoridade, aprovada pelos congressistas, considera crime antecipar atribuição
de culpa antes de concluídas as investigações e formalizada a acusação. Na opinião do governo, é exatamente
isso que é feito agora. Internamente, no Planalto,muita gente diz que“a hora dos senadores está chegando”.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Napaz/Ao dizer em entrevista exclusiva
aoCB.Poder que não citou o nome de
Ricardo Barros para preservar o líder do
governo, LuisMiranda praticamente
deixou claro que não deseja briga como
colega de Parlamento. O deputado quer
facilitar a própria vida na Casa.

Agora vai/ Escolhida emmarço para a
Procuradoria daMulher no Senado, a
senadora Leila Barros (PSB-DF, foto)
aguarda a nomeação até hoje. Agora,
porém, com a senadora Rose de Freitas
(MDB-ES) assumindo a presidência da
ComissãoMista de Orçamento, a troca
de comando da procuradoria está
próxima.

Eas reformas,hein?/A pressa do
governo em aprovar os textos da reforma
tributária já enviados ao Congresso não
tem eco entre os parlamentares. A ordem
nos partidos é avaliar as propostas com
muita calma para não piorar a retomada
da economia. Afinal, taxar os investidores
não ajudará no ambiente de negócios.

Aécio na lida/ Integrante da Comissão
Mista de Atividades de Inteligência, ao
lado do senador JaquesWagner (PT-BA),
o deputado Aécio Neves (PSDB-MG)
trata de reconstruir pontes com a
esquerda. “Não posso deixar deme
lembrar quando o senhorme recebeu no
Palácio deOndina, discutimos o
Nordeste, o país. A vida é feita de
reencontros”, disse Aécio aWagner. Em
política, os gestos de aproximação
sempre começam com lembranças de
bonsmomentos e bons debates,

CGUvai ouvir
Luís Ricardo
O primeiro passo da investigação

da CGU será ouvir o servidor Luís
Ricardo Miranda para que ele
detalhe a denúncia que levou a
Bolsonaro. Quer ouvir dele quem
eram os “caras” suspeitos de pedir
dinheiro para acelerar o processo de
compra da vacina.

Antes tarde do que nunca
ACGU recebeu sinal verde do

Planalto paramapear suspeitas de
pedidos de propina. A reportagemda
Folha de S.Paulo, com relato de um
empresário de que se reuniu como
diretor doDepartamento de Logística,
RobertoDias, é um indício a ser apurado.
E se houver culpados, serão punidos.

Bola fora do estádio
O governo vai insistir, dia e noite, na

tecla de que as doses da Covaxin eram
apenas para dar segurança de que não
faltariam imunizantes no primeiro
semestre deste ano. Como nenhuma
dose foi entregue até hoje, não há
motivos paramanter o contrato ativo.
Assim, politicamente, a conclusão é a de
que a CPI será esvaziada.

Épegar ou largar
Coma suspensão do contrato, o líder

do governo, Ricardo Barros
(Progressistas-PR), tem a chance de
reforçar o discurso de que “não tem rolo
nenhum”. É que, segundo os relatos do
deputado LuisMiranda (DEM-DF) à
CPI, o presidente da República teria dito
que a pressa em relação à compra da
Covaxin era “rolo” de Ricardo Barros,
que hoje terá aprovado convite para que
compareça à CPI.
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Aausência da
comunidade indígena
na área pretendida em
5de outubro de 1988
impede o direito à
terra, salvo emcaso
de conflito
possessório, fato que
deverá ser
devidamente
comprovado”

trecho do substitutivo que define
novos parâmetros das terras das
comunidades nativas

OConselhodeÉtica aprovou a
suspensão do deputado Daniel
Silveira (PSL-RJ) por dois meses
do seumandato no caso em que
o parlamentar é acusado de que-
bra de decoro parlamentar por
ter gravado e divulgado reunião
do PSL, em outubro de 2019— e
que provocou a primeira cisão
dentro dopartido.O afastamento
deve ser aindavotadopeloplená-
rio daCâmarapara passar a valer.
A recomendação do relator,

deputado Alexandre Leite (DEM-
SP), foi aprovada por 13 votos a 3.
Inicialmente, o parlamentar ha-
via pedido uma suspensão de
quatromeses, mas recuou. A de-
fesa de Silveira abriu mão de re-
correr da decisão do colegiado.
Leite apresentou a primeira

versão do parecer na semana
passada e considerou a gravação
uma ofensa ao direito à intimida-
de. “A utilização de gravações
clandestinas como instrumento
de denúncia ou de arapongagem
claramente não se coaduna com
o papel de quem tem o dever de
zelar pelo do estado democrático
de direito e de defender os direi-
tos fundamentais definidos na
Constituição Federal. Dessemo-
do, condutas dessa natureza de-
vemser fortemente combatidas e
punidas, salvaguardando a higi-
dez de nosso regime democráti-
co”, diz o relatório.
O processo contra Silveira foi

motivado por uma disputa inter-
na pela liderança do PSL, que re-
sultou em um racha no partido

em 2019— de um lado, ficaram
os parlamentares bolsonaristas e,
de outro, umaala ligada aopresi-
dente nacional da legenda, o de-
putado federal Luciano Bivar
(PE). De acordo com a agremia-
ção, autora do processo, a reu-
nião gravada “sem permissão”
pelo deputado destinava-se a
discutir questões internas da
bancada e a gravação do encon-
tro, além de quebrar o decoro
parlamentar, é umato criminoso.
O áudio registrou uma fala do

então líder do partido na Câma-
ra, DelegadoWaldir (PSL-GO),
que disse então que iria “implo-
dir” o presidente Jair Bolsonaro e
ainda o chamoude“vagabundo”.
Silveira, porém, negou ter

feito a gravação, mas sua defesa

chegou a argumentar que tudo
foi feito de forma lícita. Segun-
do o deputado, o objetivo do
áudio era evitar que Bolsonaro
“tomasse mais uma facada por
trás de aliados”.
O deputado está preso num

batalhão da Polícia Militar do
estado do Rio de Janeiro por
violar as determinações impos-
tas pelo Supremo Tribunal Fe-
deral para a prisão domiciliar,
no âmbito do processo pelo ví-
deo com ataques aos ministros
do STF e em defesa do Ato Ins-
titucional 5 (AI-5) — que escan-
carou a repressão da ditadura
militar. Silveira responde a três
processos disciplinares por
quebra de decoro parlamentar
no conselho da Câmara.

Silveira: conselho suspende mandato

Amanifestação dos indígenas contrária ao substitutivo, emBrasília, não impediu que o texto passasse naCCJ

Waldemir Barreto/Agencia Senado

Elio Rizzo/Estadão Conteúdo - 23/6/21
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Artigo publicado naNaturemostra que a longevidade do brasileiro caiu em 1,3 ano, em 2020, e vai decrescer em torno de 1,8 ano
em 2021. Em alguns casos, índices retrocederam a 2012 e efeitos da doença vão se prolongar negativamente por muito tempo

Covid-19 diminui a
expectativa de vida

» FABIO GRECCHI

O
descontrole da pandemia
e o excessodemortes cau-
sadas pela covid-19 dimi-
nuíram a expectativa de

vida do brasileiro em 1,3 ano, em
2020, e vai reduzir empelomenos
1,8 ano em 2021. As informações
constam num artigo publicado,
ontem, na revista inglesaNature,
cujo título é Reduction in life ex-
pectancy in Brazil after covid-19
(Redução da expectativa de vida
no Brasil após covid-19), de auto-
ria dos pesquisadores Marcia C.
Castro, SusieGurzenda,CassioM.
Turra, Sun Kim, Theresa Andras-
fayeNoreenGoldman.Deacordo
com a publicação, “a redução da
expectativa de vida aos 65 anos
em 2020 era de 0,9 ano, recolo-
candooBrasil nosníveisde2012”.
Segundo o Instituto

Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE), a
longevidade no Brasil,
em 2019, era de 76,6
anos, trêsmeses amais
do que em 2018. Entre
homens, aduraçãomé-
dia da vida era de 73,1
anos e, nas mulheres,
de 80,1 anos.
O artigo começa apontando

os governos de Donald Trump e
de Jair Bolsonaro como “lamen-
táveis” na resposta ao avanço da
covid-19, nos Estados Unidos e
no Brasil. E lembra que, juntos,
respondem por 28% do total de
mortos nomundo e 59% do total
de óbitos nas Américas. “Em am-
bos os países, a resposta à pande-
mia em 2020 foi díspar regional-
mente, com lamentável coorde-
nação nacional, resultando em
uma carga demortalidade eleva-
da e desigual”. Mas, desde a che-
gada de Joe Biden à Casa Branca,
dos dois países apenas o Brasil
seguiu na contramão das políti-
cas públicas consagradas pela
Organização Mundial da Saúde
(OMS) contra o espalhamento do
novo coronavírus— como o dis-
tanciamentosocial,ousodemás-
caras e a higiene pessoal, em as-
sociação à vacinação.
“O Brasil continua enfrentan-

do uma situação desafiadora.
Abril de 2021 foi omêsmais letal
desde o início dapandemia: nove
capitais relatarammais mortes
do que nascimentos e, em 25 de
abril, o número demortes de co-
vid-19 em 2021 ultrapassou o re-
latado em 2020”, lembra o artigo,
logono segundoparágrafo.

Retrocesso
O impactomaior do novo co-

ronavírus foi sobre os homens,
queperderam1,57anoemexpec-
tativa de vida, do que nasmulhe-
res (0,95 ano). Amaior reduçãode
idade, absoluta e relativa, entre os
estados foi estimada para o Ama-
zonas (3,46 anos), seguido pelo
Amapá (3,18 anos) e pelo Pará
(2,71 anos). No sentido contrário,
oRioGrandedoSul foioúnicoes-
tado com projeção de aumento
no prolongamento da vida para
ambos os sexos (0,07 ano), porém
comquedaparaosexomasculino
calculada em0,11 ano.
A expectativa de vida de pes-

soas a partir de 65 anos também
caiu no ano passado e, no Brasil,
foi de 0,94 ano para ambos os se-
xos— 0,66 ano para asmulheres

e 1,17 ano para os ho-
mens, resultado que
jogouopaís de volta ao
patamar de 2012.
De acordo comoar-

tigo, o único acerto do
governo no meio de
tantos erros foi a insti-
tuição do programa
emergencial de renda
básica, que“mitigou os

desafios impostos pela pande-
mia” e reduziu parte da crise eco-
nômica trazida pela pandemia.
Porém, lembra que o auxílio foi
pago apenas até dezembro de
2020 e“nenhumapoio financeiro
foi fornecido de janeiro amarço
de 2021”. “A covid-19 exacerbou a
desigualdade, expondo os mais
vulneráveis à insegurança ali-
mentar e à fome severa”, observa.

Consequências

Os efeitos da pandemia sobre
o sistema de saúde pública, de
acordo com a publicação, vão
muitoalémdosnúmerosdemor-
tes e casos provocados pela co-
vid-19.Umadasconclusõesmos-
tra que adoença“interrompeuos
serviços de atenção primária no
Brasil” e, sobretudo, fez com que
outras enfermidades deixassem
de ser acompanhadasdeperto—
cujos reflexos na expectativa de
vida do brasileiro ainda não se
conseguemensurar.
“Isso (o descontrole da pan-

demia) comprometeu o rastrea-
mento do câncer, com redução
de cerca de 35% em novos diag-
nósticos. A vacinação infantil
foi reduzida, principalmente
entre as crianças pobres da Re-

Do total demortos pela covid-19
em todo omundo correspondem

aos óbitos nos Estados
Unidos e noBrasil

28%

Últimodiaparaoexametoxicológico
TRÂNSITO

Miguel Schincariol/AFP

Alémdediminuira longevidadedobrasileiro,pandemia fezcomqueoacompanhamentodeoutrasdoençaspassasseaser feitoprecariamente

gião Norte. A interrupção do
tratamento e diagnóstico da tu-
berculose e do HIV pode au-
mentar a mortalidade nos pró-
ximos cinco anos. As condições
gerais de saúde dos diabéticos
pioraram em 2020 devido à re-
dução da atividade física, adia-
mento de consultas médicas e
interrupção do tratamento me-
dicamentoso regular. Esses são
alguns exemplos de deteriora-
ção das condições de saúde que

não só irão gerar umamaior de-
manda por serviços de saúde,
mas também podem afetar os
padrões de mortalidade futu-
ros”, explica a publicação.
O estudo conclui, ainda, que

as“consequências de longoprazo
da covid-19 entre os sobreviven-
tes continuam a surgir, incluindo
fadiga e complicações neurológi-
cas, pulmonares e cardiovascula-
res, entre outras”. E alerta: “Um
grandeestudomostrouummaior
risco demorte seis meses após o
diagnóstico de covid-19, mesmo
entre aqueles que não necessita-
ram de hospitalização. Portanto,
as sequelas” da doença podem
encurtar a vidaútil daspessoas.
Oartigo traçaumcenário som-

brio sobre os efeitos de longopra-
zo trazidospelonovo coronavírus:
“As reduções no orçamento e as
mudançasnomodelode financia-
mento da saúde provavelmente
afetarãoos resultados.Elespodem
reduzir o acesso e a cobertura da
atenção primária e aumentar a
mortalidade infantil e asmortes
evitáveis. Emúltima análise, a de-
sigualdade pode piorar, exacer-
bandoumcenário jáangustiante”.

» GABRIELA BERNARDES*

A partir de 1º de julho, mo-
toristas que tenham a Carteira
Nacional de Habi l i tação
(CNH) nas categorias C, D e E
que não realizaram exame to-
xicológico periódico dentro
do prazo estabelecido pelo
Contran (Conselho Nacional
de Trânsito) serão multados
em R$ 1.467,35. A regra vale
para aqueles cuja CNH tem
vencimento entre março e ju-
nho de 2021 e o prazo para
evitar a punição acaba hoje.
Segundo levantamento da

Associação Brasileira de Toxi-
cologia (ABTox), cerca de 115

mil condutores ainda não rea-
lizaram os exames toxicológi-
cos periódicos. Condutores de
vans, caminhões e ônibus de-
vem comparecer a um posto
de coleta laboratorial vincula-
do a algum laboratório creden-
ciado pelo Denatran. Além da
multa pela perda do prazo de
realização do exame, estarão
sujeitos a punições cumulati-
vas. Quem for flagrado levará
sete pontos na CNH, ficará
proibido de dir igir por três
meses e pagará nova multa de
R$ 1.467,35. A restituição do
direito de guiar está condicio-
nado à realização de novo exa-
me com resultado negativo.

A fiscalização, antes prevista
para iniciar em abril, foi prorro-
gada pelo Conselho Nacional
de Trânsito (Contran) por causa
da pandemia. A exigência im-
pacta mais de 10 milhões de
condutores e faz parte da Lei
14.071, sancionada em outubro
de 2020, estabelecendo que
motoristas com CNHs nas cate-
gorias C, D e E, com idade infe-
rior a 70 anos, devem realizar
exame toxicológico com perio-
dicidade de dois anos e seisme-
ses, a contar da data da emissão
ou renovação da CNH.
O procedimento detecta o uso

regular de drogas por 90 dias an-
teriores à data da coleta da amos-

tra. O exame pode ser feito com
pelos ou fios de cabelo e suaobri-
gatoriedade passou a vigorar em
março de 2016, por meio da Lei
13.103/15 e impactou cerca de 12
milhões de condutores.
“O exame toxicológico tem

impacto direto na redução de
acidentes nas rodovias. Portan-
to, todos os condutores das ca-
tegorias C, D e E devem realizar
o exame dentro prazo e cons-
cientizar colegas de profissão
para ter omesmo cuidado. Mais
do que evitar multas e puni-
ções, estar com o exame toxico-
lógico em dia é uma forma de
preservar a segurança nas estra-
das e vias urbanas, e contribuir

APRFpassará amultarmotoristas profissionais semo exame

para preservação da vida”, afir-
ma Renato Dias, presidente da
Associação Brasileira de Toxico-
logia e ex-diretor-geral da Polí-

cia Rodoviária Federal (PRF).

*Estagiária sob a supervisão de
FabioGrecchi

Butanvac: teste parado
Oprotocolo de pesquisa clíni-

ca para aButanvac, vacinadesen-
volvidapelo InstitutoButantan, já
está aprovado, mas ainda faltam
dados específicos para iniciar os
testes em humanos. As informa-
ções foramdivulgadas ontempe-
la Agência Nacional deVigilância
Sanitária (Anvisa) depois que
seus técnicos se reuniram comos
da instituição do governo paulis-
ta, naúltima segunda-feira.
A Anvisa afirmou que o objeti-

vo do encontro foi avaliar as in-
formações já apresentadas pelo
Butantan.“Maspara que a vacina
comece a ser aplicada em seres
humanos é necessário apresen-
tar dados específicos, que ainda
estão sendo gerados pelo Butan-
tan”, afirmou. Segundo a agência,
um exemplo dos dados faltantes
se refere à inativação do vírus uti-
lizadona vacina.
Em9de junho, aAnvisa autori-

zouo iníciodapesquisa clínicado
imunizante. À época, aAnvisadis-
se que 400 pessoas commais de

18 anos devemparticipar da pri-
meira etapa do estudo. Já nas de-
mais, há expectativa de que seis
mil voluntários recebama vacina.
AadministraçãodaButanvac,que
acontece emduas doses com in-
tervalo de 28 dias, acontecerá no
Hospital das Clínicas e noHospi-
tal das Clínicas da Faculdade de
MedicinadeRibeirãoPreto (SP).
Já a vacina contra a covid-19

da farmacêuticaModerna produ-
ziu resposta imunológica contra a
varianteDelta do coronavírus em
testes laboratoriais. Conforme in-
formou, ontem, a farmacêutica
que desenvolveu o imunizante,
além desta cepa— identificada
pelaprimeiravezna Índiaeque já
matou dois no Brasil, onde há 11
casos registrados — a pesquisa
mostrou que o fármaco foi eficaz
contra outras cinco variantes.
Ametodologia utilizada para o

estudo foi amesmade testes clíni-
cosanterioresparaconferiraeficá-
ciadavacinadaModernacontraas
cepasbritânicaesul-africana.

Tânia Rego/Agencia Brasil



TRABALHO A FAVOR DO BRASIL

Acesse o site afavordobrasil.cnc.org.br e conheça as ações que o Sistema
Comércio vem realizando para ajudar o país a superar a crise.

COM APOIO DA CNC, ESTUDO
APONTA CAMINHOS PARA UM
BRASIL MAIS COMPETITIVO

O
ambiente de negócios no
Brasil é mais burocráti-
co que o das economias

da Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimento
Econômico (OCDE) e que o
de seus pares no Brics, mas
é possível avançar olhando
para dentro. É o que mostra o
estudo Doing Business Sub-
nacional Brasil 2021, produ-
zido pelo Banco Mundial, a
pedido da Secretaria-Geral
da Presidência da República,
com apoio da Confederação
Nacional do Comércio de
Bens, Serviços e Turismo
(CNC), Sebrae e Febraban.
O relatório foi apresentado
no dia 15 de junho, em even-
to on-line.
“Não podemos aceitar que
um país com dimensões con-
tinentais como o Brasil possa
ter um ambiente de negócios
sem liberdade de agir, ousar,
atuar sem entraves burocráti-
cos. Por isso, a CNC se enga-
jou nessa iniciativa. Precisa-
mos encontrar caminhos para
um capitalismo moderno,

um sistema dinâmico, com
crescimento sustentável. Que
em breve possamos estar co-
memorando a evolução de
todas as regiões e do Brasil
no ranking do Banco Mun-
dial”, disse o presidente da
Confederação, José Rober-
to Tadros, ressaltando a alta
carga tributária como um dos
grandes fatores inibidores
dos investimentos.
O Doing Business Subna-
cional Brasil foi realizado
nos 26 Estados e no Distri-
to Federal. É a primeira vez
que o estudo abrange capitais
além de Rio de Janeiro e São
Paulo. Além do presidente
da CNC e de representantes
do Banco Mundial, o evento
de apresentação do estudo
contou com a participação
do ministro da Secretaria-
-Geral da Presidência, Onyx
Lorenzoni; Carlos Melles,
diretor-presidente do Sebrae;
e Isaac Sidney, presidente da
Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban).

SENAC ASSUME CASA
VILLARINO, PATRIMÔNIO
CULTURAL CARIOCA

O
Senac no Rio de Janeiro
assume o Casa Villari-
no Bar e vai transfor-

mar esse patrimônio cultural
carioca em um importante
projeto pedagógico na área
de Gastronomia. No Clube
Senac Villarino Bar, estão
previstas lives com harmo-
nização e cursos de gastro-
nomia de boteco. O espaço
também se tornará um am-
biente para vivência prática
de alunos dos cursos regula-
res do Senac-RJ.

Fechada desde novembro do
ano passado, a Casa Villari-
no é um tradicional misto de
bar e delicatessen fundado
em 1953, no centro do Rio de
Janeiro. O estabelecimento,
famoso por seus tradicionais
petiscos de boteco, é refe-
rência da boemia carioca e
guarda a gênese do termo
Bossa-Nova, além de ter
sido o local onde Tom Jo-
bim e Vinicius de Moraes se
conheceram.

PARCERIA DO MESA BRASIL SESC
COM SECRETARIA DE AGRICULTURA
DISTRIBUI 25 MIL CESTAS NO DF

O
programa Mesa Brasil
Sesc no Distrito Federal
receberá ao longo de 11

semanas cerca de 25 mil ces-
tas verdes da Secretaria de
Estado de Agricultura, Abas-
tecimento e Desenvolvimento
Rural do Distrito Federal (Se-
agri-DF), destinadas a aten-
der 137 instituições sociais
cadastradas no programa de
combate à fome e desperdício.
Até o fim do período de en-
tregas, a Seagri-DF realizará

a doação semanal de mais de
2 mil cestas com variedade de
legumes e verduras. A produ-
ção desses alimentos é prove-
niente de pequenas proprieda-
des rurais espalhadas em todo
o Distrito Federal.
Foi a quarta semana de entre-
ga dos alimentos da parceria,
que já contabiliza mais de 14
mil cestas doadas, 120 insti-
tuições sociais alcançadas e
mais de 58 mil pessoas bene-
ficiadas.

Bar será transformado em projeto pedagógico na área de gastronomia

Se
na
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Legumes e verduras estão sendo entregues a 137 instituições cadastradas

Se
sc-

DF

Isaac Sidney (e), José Roberto Tadros e Carlos Melles na apresentação do relatório do BM
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Aponte o celular e
acesse o relatório.
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Tarifa de luz sobe e
pressiona inflação

CARESTIA / Aneel aprova reajustede52%nabandeira vermelha2apartir de julhoe já
estudanovoaumentoparaagosto.Decisão reforçapressão inflacionária edeve implicar,
somentenopróximomês, emaltamédiade5%nacontade luz, segundoespecialistas

A arrecadação de impostos e contribuições federais somou R$ 142
bilhões emmaio, o maior valor para omês na série histórica da Receita
Federal, que teve início em 1995. O resultado representa um aumento
real (descontada a inflação) de 70% na comparação com omesmomês
de 2020, quando a economia brasileira sofria fortemente os efeitos da
pandemia emuitas atividades fecharam para tentar conter a
propagação do vírus. No acumulado do ano atémaio, a arrecadação
federal somou R$ 744,8 bilhões, também omaior volume para o período
da série histórica. Omontante ainda representa um aumento real de
21% na comparação com os primeiros cincomeses do ano passado.

Arrecadaçãoérecorde

0,08%
SãoPaulo

Inflação

Dólar

Euro

Saláriomínimo

PontuaçãoB3 CDB

4,15%R$5,880

Ibovespa nos últimos dias

Na terça-feira Últimas cotações (emR$)

Comercial, venda
na terça-feira

Na terça-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

129.513 127.327

R$4,942
(▲ 0,28%)

R$1.100

Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

22/junho 4,966
23/junho 4,963
24/junho 4,905
25/junho 4,938
28/junho 4,928

6,70%

Bolsas
Na terça-feira

24/6 25/6 28/6 29/6

0,03%
NovaYork

» ISRAEL MEDEIROS
» FERNANDA FERNANDES

A
Agência Nacional de
Energia Elétrica (Aneel)
decidiu, ontem, aumen-
tar as bandeiras tarifárias

—assobretaxascobradasnacon-
ta de luz. A bandeira vermelha
patamar 2, a mais cara, que pas-
sou a incidir neste mês, teve o
maior reajuste, de 52%, e passou
de R$ 6,24 para R$ 9,49 por 100
kW/h consumidos. O novo preço
valerá a partir das faturas de ju-
lho. Com o aumento, especialis-
tas apontam que, em média, o
custo da energia para o consumi-
dor deve subir 5% em julho. A al-
ta, contudo, varia de acordo com
opadrão de consumo.
As bandeiras tarifárias variam

de acordo com a dificuldade e o
custo para geração de energia.
Com a crise hídrica que atinge
fortemente as regiões Sudeste e
Centro-Oeste,ondeestãoasprin-
cipais bacias hidrográficas e usi-
nas hidrelétricas, o Operador Na-
cional do Sistema Elétrico (ONS)
tem acionado cada vezmais usi-
nas térmicas,mais caras, para ga-
rantir o abastecimento.
Segundo o ONS, a participa-

ção de termelétricas em 2020 foi
de 25,3%do total de energia gera-
da, com11.961megawatts (MW).
Este ano, em janeiro, antes da cri-
se hídrica, já eram13.436MW.De
acordo com a decisão da Aneel, a
bandeira vermelha patamar 1 foi
para R$ 3,971 e a bandeira ama-
rela subiu para R$ 1,84. A bandei-
ra verde não implica aumento ta-
rifário, porque indica que as con-
dições para geração de energia
estão favoráveis.
“A curto prazo, não hámuito o

que fazer. Ficamos dependentes
(das termelétricas), e existe im-
pacto no preço, que acaba sendo
repassado para o consumidor e
nos produtos em geral”, afirmou
Joelson Sampaio, coordenador
docursodeeconomiadaFGV/SP.
Gesner Oliveira, sócio da GO

Associados, ressaltou que o item
“energia elétrica residencial” re-
presenta o segundo maior peso
no IPCA (4,24%).“Aalta acumula-
da de 11,63% nos últimos 12me-
ses contribui para que o IPCA
(8,06% em 12 meses) continue
superando o teto da meta para
2021 (5,25%)”, afirma.
Casoabandeiravermelha II se-

ja reajustadaparaR$11 (oquepo-
de acontecer emagosto, segundo

consulta pública aberta pela
Aneel), essa alteração, segundo
Oliveira, terá impactoadicionalde
0,30 ponto percentual no IPCA.
Ele acredita que as bandeiras tari-
fárias são importantespara incen-
tivar a economia de energia,mas
afirma que o gasto amais para o
consumidor pode atrasar a recu-
peraçãoeconômicadopaís.
O economista projeta inflação

acima dameta no fim de 2021. “A
nossa projeção para 2021 já con-

siderava um reajuste tarifário na
bandeira 2 e está em 6,20%. Após
esse reajuste, considerando que
os custos da conta de luz podem
espalhar uma alta para outros
segmentos, é aindamais impro-
vável que a inflação feche dentro
dameta”, comentou.
Em abril, o grupo “habitação”

IPCA, que compreende gastos
com energia elétrica, registrou
variação de 0,22%. Emmaio, de-
vido à alta de 5,37% na conta de

energia comabandeira vermelha
patamar 1, essa variação foi oito
vezes maior, registrando 1,78%.
No índice geral, a inflação pulou
de 0,31% em abril para 0,83% em
maio— amaior taxa para omês
em 25 anos. Com isso, o índice
acumula alta de 3,22% no ano e
de 8,06% nos últimos 12 meses,
segundodados do IBGE.
Josilmar Cordenonssi, profes-

sor de Economia da Universida-
de PresbiterianaMackenzie, ob-
serva que, com a pressão infla-
cionária, o Banco Central deve
continuar elevando a taxa básica
de juros, a Selic, na tentativa de
conter a disseminação dos rea-
justesdepreços.“OBCvai terque
aumentar juros para conter o
efeito indireto, para que a infla-
ção não se espalhe”, avaliou Cor-
denonssi. “A taxa de juros alta co-
meçaa inibir a economia. Setores
sensíveis ao crédito podem ser
prejudicados, como o imobiliá-
rio”, explicou.

Custosmaiores de geração devemafetar produtos e serviços e levar BCa apertar os juros, dizemanalistas

“Medidas excepcionais”contra a crise
AMedida Provisória nº 1.55,

publicada pelo governo na últi-
ma segunda-feira, reacendeu o
debate sobre anecessidadede ra-
cionamento de energia. A MP,
que aindadeve ser analisadapelo
Congresso, estabelece ações para
enfrentamento da crise hídrica.
O texto propõe a simplificação
nascontrataçõesdeenergiacom-
plementar e cria a Creg—Câma-
ra de Regras Excepcionais para
GestãoHidroenergética.
O grupo será presidido pelo

ministro de Minas e Energia,
Bento Albuquerque, que, ao
anunciar a medida, negou, mais
uma vez, que o racionamento
esteja a caminho. Albuquerque,
no entanto, ressaltou a gravida-
de da crise, enunciou que nego-
cia como setor industrial umes-
quema voluntário para restrin-
gir o uso nos horários de pico e
apelou à população para que
modere o consumo.
A Creg será integrada, tam-

bém, pelos ministros da Econo-

mia, PauloGuedes; da Infraestru-
tura, Tarcísio Gomes; do Desen-
volvimento Regional, Rogério
Marinho; doMeioAmbiente, Joa-
quim Pereira; e da Agricultura,
Teresa Cristina. A ideia do gover-
no é centralizar a gestão de ener-
gia e águas na crise hídrica.
Entre as atribuições do novo

órgão, estão a definição de dire-
trizes obrigatórias em“caráter ex-
cepcional e temporário” sobre ar-
mazenamento dos reservatórios
dasusinashidrelétricas, o estabe-

lecimento de prazos para atendi-
mento dasmedidas e a possibili-
dade de requisitar informações e
subsídios técnicos aos agentes do
setor elétrico.
Agências reguladoras, incluin-

do Agência Nacional das Águas
(ANA) e a Aneel, além de órgãos
como Ibama, EPE e ONS fazem
parte da governança dos reserva-
tóriosedosetorsetorelétrico,mas
aMP dá poderes aosministérios
para fazer as deliberações finais
sobreesseassunto. (IM e FF)

Ronaldo de Oliveira/CB/D.A Press - 19/1/15
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MERCADO S/A NEGÓCIOS BILIONÁRIOS SÃO FECHADOS PRATICAMENTE TODAS AS SEMANAS. NAS ÚLTIMAS 48 HORAS, POR
EXEMPLO, O AMERICANO J.P. MORGAN INVESTIU R$ 10 BILHÕES EM 40%DO BANCO DIGITAL C6 BANK

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

US$1 trilhão
éovalor demercadodoFacebook, que se tornouaprimeira
empresa criadadepois doano2000aalcançaramarca.

AA ffaabbrriiccaannttee bbrraassiilleeiirraa ddee ppááss ppaarraa
eenneerrggiiaa eeóólliiccaa AAeerriiss vviivvee ffoorrttee cciicclloo
ddee eexxppaannssããoo.. NNoo pprriimmeeiirroo ttrriimmeessttrree
ddee 22002211,, ooss iinnvveessttiimmeennttooss eemm nnoovvooss
pprroojjeettooss ssoommaarraamm RR$$ 117766mmiillhhõõeess
—— aammaaiiss rreecceennttee eemmpprreeiittaaddaa éé uumm
cceennttrroo ddee ddiissttrriibbuuiiççããoo eemm CCaauuccaaiiaa,,
nnoo CCeeaarráá.. AA bbuussccaa ppoorr ffoonntteess lliimmppaass
ddee ggeerraaççããoo eenneerrggééttiiccaa iimmppuullssiioonnaa oo
ccrreesscciimmeennttoo ddaa eemmpprreessaa..

Não é apenas no Brasil que as
ofertas públicas iniciais de ações
(IPO) quebram recordes. No segundo
trimestre de 2021, o mercado
acionário americano registrou 113
IPOs, que levantaramUS$ US$ 39,9
bilhões— é omaior número desde o
terceiro trimestre de 2000, segundo
a consultoria Renaissance Capital.

OO ee--ccoommmmeerrccee bbrraassiilleeiirroo éé uumm ddooss
mmaaiiss pprroommiissssoorreess ddoommuunnddoo..NNooss
cciinnccoo pprriimmeeiirroossmmeesseess ddee 22002211,, aass
vveennddaass oonn--lliinnee ccrreesscceerraamm 7744%%
ddiiaannttee ddee iigguuaall ppeerrííooddoo ddee 22002200..NNaa
ccoommppaarraaççããoo ccoomm 22001199,, oo aauummeennttoo ffooii
ddee 115533%%,, ccoonnffoorrmmee ddaaddooss ddaaRReecceeiittaa
FFeeddeerraall.. PPaarraa ssee tteerr iiddeeiiaa ddoo ffeeiittoo
bbrraassiilleeiirroo,, nnaa CChhiinnaa aass ttrraannssaaççõõeess
ddiiggiittaaiiss aavvaannççaarraamm 4400%% eemm 22002211..

A cotação do ouro acumula queda
de 7% em junho, o que configura a
maior perda mensal para o ativo
desde novembro de 2016. No início
do ano, diversos analistas sugeriram
a compra do metal como proteção
para os períodos de turbulência que,
diziam eles, estava por vir. Como se
vê, os especialistas erraram feio.

AA CCoolluunnaa eerrrroouu.. AAoo ccoonnttrráárriioo ddoo qquuee
ffooii ppuubblliiccaaddoo oonntteemm,, oo sseettoorr ddee
sseegguurrooss ffaattuurroouu,, nnooss qquuaattrroo
pprriimmeeiirroossmmeesseess ddoo aannoo,, RR$$ 4433
bbiillhhõõeess ee nnããoo UUSS$$ 4433 bbiillhhõõeess..

Reprodução

Kristof Van Accom/AFP

Brasil é celeirodeempresas
jovense inovadoras
OBrasil está se tornando o paraíso das startups. Não à toa, negócios bilionários são fechados

praticamente todas as semanas. Nas últimas 48 horas, por exemplo, o americano J.P.Morgan
investiu R$ 10 bilhões em40%do banco digital C6 Bank, e omarketplace Etsy, tambémdos
EstadosUnidos, desembolsou R$ 1 bilhão para incorporar o Elo7, site de produtos para
decoração criado por empreendedores brasileiros. Há outras transações emandamento.
“Apesar do cenário interno pouco favorável, o Brasil começa a ser reconhecido comoum lugar
de empresas jovens, criativas e eficientes”, diz EduardoTancinsky, consultor especializado em
tecnologia. Considerando dados apenas dos cinco primeirosmeses de 2021, as startups do país
receberamR$ 16 bilhões, quase omesmo valor do ano passado inteiro, de acordo coma
consultoriaDistrito. Isso é ótimo para o país. “Empreendedores bem-sucedidos inspiram
outros, e assimpodemos criar umambiente estimulante para a inovação”, resumeTancinsky.

NaAmazon, 10 horas de trabalho e intervalos de 15minutos

Ocrescimentoaqualquercustoeabuscaobsessivapelaprodutividadesufocamos trabalhadores
daAmazon.NosEstadosUnidos, eles têmsó30minutosdealmoçoedois intervalosde15minutos
por jornadade10horas.Nãoà toa,osacidentes são frequentes.NoarmazémdeNovaYork, 12de
cada100profissionais já se feriramdurantea jornadade trabalho—éumdos índicesmaisaltosdo
país.AAmazon,nãocusta lembrar, éumadasempresasmaisvaliosasdomundo.

Quero-quero leva operação para alémdo sul do país

Durante décadas, a rede gaúcha de produtos para a casa e construçãoQuero-Quero
manteve-se fiel à região Sul. Agora, o projeto é desbravar outrosmercados, em especial o
Centro-Oeste. Em 2021, o grupo abrirá suas primeiras unidades noMato Grosso do Sul, mas há
planos para o desembarque emoutros estados. A rede possui, atualmente, 421 lojas no país.
Apenas no primeiro semestre, foram abertos 27 endereços, quase a totalidade deles em
cidades de pequeno emédio portes.

Adigitalização e a vigilância colocam
emrisco a nossa privacidade e aparam
o caminho para o surgimento de
regimes totalitários semprecedentes”

Yuval NoahHarari,
historiador israelense e autor do best-seller global Sapiens:
Uma Breve História da Humanidade

Quase 40%do setor imobiliário está investindo
O aquecimento domercado imobiliário na pandemiamotivou 39% das

empresas e profissionais do setor a ampliar os negócios, segundo pesquisa da
DataZAP+, área de inteligência de dados do ZAP+. No outro extremo, 11% dos
respondentes afirmaram estar reduzindo investimentos, enquanto 50%
preferem aguardar o rumo dos acontecimentos antes de tomar uma decisão.
“Apesar do longo período da pandemia, o setor imobiliáriomostra sinais de
resiliência”, diz Edivaldo Constantino, economista daDataZAP+.



ESPANHA

O governo espanhol de es-
querda aprovou, ontem, umpro-
jeto de lei que visa permitir que
transexuais mudem de gênero a
partir dos 16 anos—e até a partir
dos 14, sob algumas condições—
pormeio de uma simples decla-
ração perante a administração
pública. Se receber o aval do Par-
lamento, o texto faria da Espanha
uma das poucas nações europei-
as a permitir a autodeterminação
de gênero. O projeto de lei tem
provocado tensões entre os soci-
alistas e a esquerda radical doPo-
demos, um aliadominoritário na
coalizão governista.
De acordo com IreneMontero,

ministra da Igualdade e dirigente
do Podemos, o texto permitirá
“garantir a igualdade real e efetiva
das pessoas trans”, bem como
“uma importante bateria de direi-
tos para as pessoas LGTBQIAP+,
queatualmenteestãosendoviola-
dos”. Uma versão premilinar do
projeto à qual a agência France-
Presse teve acesso indicava que
“qualquer pessoa de nacionalida-
de espanhola maior de 16 anos
pode requerer para si no Registro
Civil a retificaçãodoregistrodese-

xo”.A legislaçãopossibilitaráquea
pessoa altere o próprio nome e o
gênero na documentação, caso
deseje e requisite.
Para isso, não serãomais exigi-

dos relatóriosmédicos, ou trata-
mento hormonal. Bastará o pedi-
do do requerente, umpontomui-
to sensível equeestánaorigemde
muitas tensões dentrodogoverno
de coalizão. A número dois do
Executivo, a socialista Carmen
Calvo, havia dito em fevereiro que
se preocupava coma ideia de que
“o gênero passe a ser escolhido
semmais do que amera vontade,
ou desejo, colocando em risco os
critérios de identidade dos de-
mais 47milhõesdeespanhóis”.
Os dois parceiros governa-

mentais acabarampor encontrar
um terreno de entendimento,
graças à inclusão de um período
de três meses entre a formaliza-
ção do pedido e sua validação
pelo demandante, para que este
confirme sua decisão demudan-
ça de gênero. “No prazomáximo
de três meses, contados da data
do comparecimento e pedido de
retificação inicial, o responsável
pelo Registro Civil deverá convo-

car a pessoa a comparecer nova-
mente e ratificar seu pedido, afir-
mando a persistência de sua de-
cisão”, estipula o texto.
O projeto também pretende

abrir essa possibilidade para jo-
vens de 14 a 16 anos, desde que
acompanhadosdurante todopro-
cesso por seus representantes

legais. Desde 2019, aOrganização
MundialdaSaúde(OMS)nãocon-
sideramais a transidentidade co-
moumadoençamental.

França

Também ontem, o Parlamen-
to francês aprovou uma lei de bi-

oética que dará às mulheres sol-
teiras e casais de lésbicas acesso
à reprodução assistida— direito
reivindicado há anos. Promessa
de campanha do presidente Em-
manuel Macron, a extensão da
reprodução assistida era solicita-
da há anos na França por grupos
LGTBQIAP+, diante dos movi-

mentos conservadores que se
opõem a ela. Após quase dois
anos de debates parlamentares,
a lei passou com 326 votos a fa-
vor, 115 contra e 42 abstenções.
O governo acredita que os pro-
cessos começarão depois do ve-
rãoequeosprimeirosbebêsnas-
cerão antes do fimdo ano.

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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CHINA / PartidoComunistaChinês (PCC) completa 100anosdeexistência, e presidenteXi Jinpingpedeque 1,4bilhãode cidadãos
façamesforçoobstinadopelos ideais compiladosporMaoTsé-tung.Desafio égarantir o controledopoder epreservarmarxismo

Século de onipotência

Lei prevê autodeterminação de gênero a partir dos 16 anos

» RODRIGO CRAVEIRO

M
ao Tsé-tung (1893-
1976), fundador da Re-
públicaPopulardaChi-
na e apelidado de “O

Grande Timoneiro”, tinha uma
visão pragmática e pouco ro-
mântica do sistema econômico
que ajudara a implantar. “O co-
munismo não é amor. O comu-
nismo é ummartelo que usamos
para esmagar o inimigo”, afir-
mou.Oobjeto estampaabandei-
ra da China e o emblema do Par-
tido Comunista Chinês (PCC),
uma superentidade política que
reúne 92milhões demembros e
comanda o destino de 1,4 bilhão
de cidadãos. Na véspera de com-
pletar um século de existência, o
PCC busca se moldar aos desa-
fios dos tempos modernos, co-
mo o avanço do capitalismo e a
disputa por espaços na geopo-
lítica. O partido foi fundado
clandestinamente na antiga
concessão francesa de Xangai,
em julho de 1921. Mao decidiu
que o aniversário seria come-
morado sempre em 1º de julho.
Para celebrar a data, o presi-

dente da China e secretário-ge-
ral do PCC, Xi Jinping, entregou
uma medalha de honra a 29 in-
tegrantes do partido e fez um
apelo aos chineses. “Dediquem
tudo, atémesmo sua preciosa vi-
da à causa do partido e do povo.
Esforcem-se, de modo obstina-
do e incessante, pelos ideais e
crenças do partido. Todos os ca-
maradas do PCC devem consi-
derar a crença nomarxismo e no
socialismo com características
chinesas como seus objetivos de
vida. Sempre acreditar no parti-
do e amá-lo”, declarou Xi, cujo
pensamento foi alinhado ao de
Mao durante o 19º Congresso
Nacional do Partido Comunista
da China, em 2017. O presidente
chinês busca “corrigir” a visão
corrente sobre a história do PCC.
Segundo a agência de notí-

cias estatal chinesa Xinhua, as
celebrações pelos 100 anos do
PCC ocorrerão, às 8h de amanhã
(21h de hoje emBrasília), na Pra-
ça da Paz Celestial (Tiananmen)
—nolocal,em4dejunhode1989,
tanques e tropas reprimiram um
protesto pró-democracia, dei-
xando centenas de mortos. O
ponto alto das comemorações do
aniversário será umnovodiscur-

em um modelo que ficou co-
nhecido como “socialismo com
características chinesas”. Hoje, a
China é a segunda maior potên-
cia econômica do planeta, com
um Produto Interno Bruto (PIB)
estimado em US$ 25,36 trilhões
(cerca de R$ 125,7 trilhões) e
tem mais bilionários do que os
Estados Unidos.

Sobrevivência

Sob condição de anonimato,
um sobrevivente damatança em
Tiananmen afirmou ao Correio
que o PCC é“ágil o bastante para
abandonar quaisquer limitações
dogmáticas autoimpostas em
princípios econômicos que fra-
cassaram na antiga União Sovié-
tica”. “O partido é capaz de so-
breviver e de se desenvolver, im-
plantando-se nas cadeias de su-
primentos e bens e capitais, e
prosperando-se na ganância de
companhias ocidentais e na in-
genuidade de governos. Tanto
que a China tornou-se a segun-
da maior economia inseparável
do planeta”, comentou. Segundo
ele, o PCC não apenas está vivo,
como permanece forte no senti-
domilitar e financeiro.
Ainda de acordo como sobre-

vivente, Xi preserva a essência
deMaoTsé-tung, no que diz res-
peito aos princípios e à filosofia
de umEstado leninista absoluto.
“A vitalidade do partido não se
deve a Xi, mas à estratégia de
adaptação que citei há pouco. O
PCC jamais resiste ao avanço do
capitalismo, mas o abraça. Só
que trata-se de um capitalismo
sem democracia”, avalia. Ele as-
segura que, nos últimos anos, os
fundos americanos que inves-
tem na China do PCC realmente
“aumentaram” em algumas cen-
tenas de trilhões de dólares.

Dediquem tudo, até
mesmo sua preciosa
vida à causa do
partido e do povo”

Xi Jinping, presidente da China e
secretário-geral do Partido
Comunista Chinês (PCC)

so de Xi. A ascensão do PCC cus-
tou muitas vidas inocentes. A
maioria dos estudiosos em his-
tória chinesa estima entre 40mi-
lhões e 70 milhões o total de

mortos em decorrência da polí-
tica do partido desde a chegada
ao poder, em 1949. Foram víti-
mas dos expurgos, da “Grande
Fome” (1958-1962) causada pelo

“Grande Salto para a Frente”
(campanha de desenvolvimento
econômico a marcha forçada),
da repressão no Tibete, da Revo-
lução Cultural e do massacre da

Praça da Paz Celestial.
Com a economia em franca

expansão e após quatro décadas
de crescimento, a China come-
çou a se abrir ao capitalismo,

Noel Celis/AFP

Dançarinas fazemcoreografia ao redor dabandeiradaChina, durante comemoraçõesdos 100anos doPCC, noEstádioNinhodoPássaro, emPequim

Josep Lago/AFP

Mudança de gênero
A partir dos 16 anos, a pessoa trans
que deseja mudar de gênero precisa ir
a um cartório e preencher um
formulário, no qual escreverá seu
novo nome. Após 90 dias, ela será
novamente chamada pelo cartório
para ratificar a solicitação de
mudança de sexo. Depois de
comparecer pela segunda vez ao
cartório, o cidadão aguardará ummês
para a oficalização.

Terapias de reconversão
O projeto de lei proíbe as práticas
destinadas a modificarem a
orientação sexual de uma pessoa.
Quem infringir essa norma poderá

pagar multas de até 150 mil euros
(cerca de R$ 882 mil).

Filiação demães lésbicas
As lésbicas e as bisssexuais passarão
a ser consideradas mães biológicas,
ainda que apenas uma tenha dado à
luz. Atualmente, é necessário que
mulheres não casadas adotem o
recém-nascido.

Reprodução assistida
Lésbicas, bissexuais e mulheres
solteiras voltarão a ter acesso a
técnicas de reprodução assistida.
Desde 2014, o benefício pelo
Sistema Nacional de Saúde
estava suspenso.

» Oque diz a legislação

Fundação
A história oficial dá conta de que o PCC
não foi fundado em 1º de julho de 1921,
mas em 23 de julho. Treze participantes
se reuniram, secretamente, na antiga
concessão francesa de Xangai. Uma
certeza: Mao Tsé-tung (ffoottoo), futuro
fundador da República Popular da
China, arbitrariamente definiu 1º de
julho como a data do aniversário do
partido, duas décadas depois.

Composição
O PCC garante ter 92milhões de

integrantes. É a segunda maior
legenda do mundo: perde apenas para
o Partido do Povo Indiano, do primeiro-
ministro da Índia, Narendra Modi.

Financiamento
O orçamento do PCC não é
público. O partido tem recursos
próprios, como as taxas de seus
associados que contribuem com
0,5% a 2% de sua receita. Em 2016,
um diário oficial citou a cifra de
7,08 bilhões de iuanes (US$ 1,104
bilhão pelo câmbio atual) como a
receita total das cotas do ano
anterior. Dividido pelo número de
afiliados, significa uma
contribuição anual de 80 iuanes
(R$ 58) por pessoa.

Reuniões a portas fechadas
As grandes reuniões públicas do
partido, como o Congresso
quinquenal, são
sistematicamente encerradas
com a adoção de decisões quase
unânimes. Mas, nas altas esferas,
as reuniões do Comitê Central,
de 200 membros, e do Bureau
Político, de 25 membros, são
realizadas a portas fechadas. A
televisão pública se limita a
transmitir os monólogos do
secretário-geral, Xi Jinping.

SAIBAMAIS SOBRE O PARTIDO COMUNISTA CHINÊS (PCC), A SEGUNDAMAIOR FACÇÃO POLÍTICA DO PLANETA

» Sociedade secreta

Ativista LGBTQIAP+
comas cores do
arco-íris, durante
parada do orgulho
gay, emBarcelona,
oito anos atrás

Noel Celis/AFP



Machismo

Nunca tantas apanharam
tanto,oumorreramtãopreco-
cemente. Achoquepassouda
horadeespecialistassedebru-
çarem urgentemente sobre
esse fenômeno, à procura de
soluções. Leiga que sou, ve-
nhoalinhavandoalgumasteo-
rias. As mulheres, apoiadas
pela nova família, se empode-
raramdemaneira avassalado-
ra. Entenderamoverbo como
uma senha: posso fazer tudo.
Partiram, independentemen-
te da classe social, para a con-
quista de seus sonhos, com
voracidade. Estudam, bata-
lham, se aperfeiçoam, viajam
e competem com o homem
ombro a ombro nomercado
de trabalho. Passaramadele-
gar tarefas seculares a tercei-
ros e se sentemcompensadas
e embriagadas comoquepo-
de terdepagar.Nadamaisé li-
miteparaamulher.Abriumão
do homem comomantene-
dor. Ele, muitas das vezes, se
apequenou. Ela cresce.Deter-
minado tipo sempre seráma-
cho, nunca homem.Quando
não funciona, vale-se do que
temde superior: a forçabruta.
Todoespancador éumpoten-
cial eunuco.Oque está faltan-
doéumacampanha séria, en-
volvendo todos os meios de
comunicação,mostrandosem
subterfúgios que só os covar-
des, insegurosde suamasculi-
nidade, espancamematam.A
mulher temodireito de deci-
diroquequerdavida.Cabeao
Estado garanti-las demaneira
clara, incisiva e competente, fazendo valer a lei para to-
das,Marias ounão. A par disso, elas devempassar a en-
tender quenadamudará enquanto aceitaremofensas e
tapas reiteradas vezes. Umaúnica vez é necessária para
fazer asmalas e cair fora. Apanhar é, seguramente, o co-
meçodacaminhadaparaamorte.
»Alice de CarvalhoMartins Alves,
Núcleo Bandeirante

E os governadores?

Desde que o deputado Jair Messias Bolsonaro foi
eleitopresidentedaRepública, tenhoouvidoacantilena
dos derrotados: “Genocida! Genocida!” NaCPI doÓdio,
tenhoouvidodabocadealguns senadoresomesmoba-
rulho. Então resolvi verificar o real significado de tal pa-
lavra.Veja oqueencontrei: “Genocida: pessoaqueorde-
na ou é responsável pelo extermínio demuitas pessoas
empouco tempo”. Não sei porque,mas àminhamente
sómevieramosnomesdealgunsgovernadoreseprefei-
tos que, tendo recebido do governo federal bilhões de
reais, usaram tal dinheiro, de maneiras adversas das
quais destinavam-se originalmente. Fala-se desde ouso
inadequadoda referidaverba federal (dinheirodopovo)
para pagamento de salários até a compra de equipa-
mentos e insumos supermegafaturados emesmo com-

pras fictícias de aparelhos
que nunca foram nem serão
entregues. Ouve-se até que
há governadores que, temen-
do o mesmo destino do se-
nhordoRio,WilsonWitzel, na
calada da noite, reuniram-se
com autoridades e recorre-
ram ao Supremo dos amigos
para não depor. Hoje, com-
preendo porque o senador
Renan Calheiros disse que
convocação de governadores
“não é prioridade” e concor-
do com o senhor senador
Marcos Rogério, que entende
haver uma articulação para
blindar governadores e pre-
feitos e culpabilizar o presi-
dente Jair Bolsonaro. Alguém
ainda temdúvidadisso?
» Elias Honorio da Silva,
Águas Claras

Lázaro

A perseguição emorte do
psicopata LázaroBarbosadei-
xaramapopulação dos locais
em que ele transitou até seu
fim, em 28 de junho, aliviada
com razão. Mas, convenha-
mos, 20 dias com uma tropa
demais de 200 policiais, dro-
nes,helicópteros,alémdecães
farejadores para encontrar o
assassino foi demais. Tudo
bem, ele estava tendo apoio
para se esconder e semanter
durante esse período, mas
ainda assim.Depois, segundo
a polícia, houve confronto e
descarregaram250balas para
matar o sujeito. Acertaram38,
quandobastavaumaparama-

tá-lo. Pormeio dos impostos que recolhemos, pagamos
os salários desses profissionais, seus veículos, combustí-
vel, armas emunição. Carregar o corpo do homemda-
quele jeitoe jogarnacaçambadeumcarroaindadizendo
que ele estava vivonão se faznemcomumanimal.Hou-
ve foguetório, festejos,oraçõeseatéabdominaisdosmili-
tares.Foiumfestivalde incompetênciaebarbárie.
»JaneMariadeAndradeAraújo,
Setor Noroeste

» Elogio a carta do senhor Evaristo Carvalho (29/6).
Concordo 100%comaspalavras dele.Triste foi ver ama-
téria do senhorRobertoCabrini, emque contouqueum
PM-GoiásesbofeteouaesposadoLázaroembuscade in-
formações sobreoparadeirodo fugitivo.Quanta falsa va-
lentia, umhomemagredir umamulher! Covardia deum
fardo, armadoe comcolegas, bater emumamulher. Per-
gunto:aPM-Goiás temessedireito?Duvido.Acreditoque
amaioria dos policiaismerecemanossa confiança, são
pagos para nos proteger,mas jamais agredir pessoas in-
defensáveis.Também triste foi ver os policiais rindo, pu-
landoemcomemoração à execuçãodoLázaro. Aobriga-
çãodeles eradeprender, levá-lopara julgamento, ouvir o
queeleteriaadizer.Muitosdetalhespoderiamtersidoes-
clarecidos.Novamente lamentomuitopeladordas famí-
liasdasvítimas, rezemosporelas.
»Eugênio L. Jardim,
Goiânia (GO)

VISÃODOCORREIO

Embatesna
políticaexterna

>> Sr. Redator
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Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Bombardeios atômicos a Hiroshima e
Nagasaki, 1945. Total de mortos: 226 mil.
Tsunami no Oceano Índico, 2004: 227.898
mortos. Terremoto de magnitude 7 na es-
cala Richter, Haiti, 2010: 316 mil mortos.
Pandemia da covid-19 no Brasil, 2020 e
2021: 514mil mortos (por enquanto). É co-
mo se o triplo da população de Águas Cla-
ras desaparecesse. Ou todos os moradores
de Ceilândia. Ao contrário do terremoto e
do tsunami, a tragédia que se abate sobre
nosso país era evitável. O número de víti-
mas poderia ter sido, pelo menos, reduzi-
do. Mas o Brasil de Jair Bolsonaro escolheu
o caminho do negacionismo, procrastinou
a compra das vacinas, investiu em hidroxi-
cloroquina e ivermectina, optou pela con-
tramão da ciência, desprezou a vida. Não
bastasse tudo isso, denúncias de corrup-
ção pairam como uma sombra sobre o Pla-
nalto e o Alvorada.
Enquanto os brasileiros de bom senso se

veemobrigados a respeitar o distanciamen-
to social e o uso de máscaras, cidadãos de
outros países começam a trocar abraços e a
dispensar o acessório ao ar livre. Nada a ver
com doutrinação ideológica ou irresponsa-
bilidade. Graças à postura altruísta e às
ações de seus líderes — rápidas e calcadas
unicamente na ciência—, algumas nações
diminuíram substancialmente as infecções
e as mortes pela covid-19. Com 61,9% da

população completamente imunizada, o
Reino Unido não registra mais do que 20
mortes diárias desde 24 de abril.
Os Estados Unidos completaram o ciclo

de vacinação em 54,2% da população. Na
segunda-feira, 15.570 cidadãos norte-ame-
ricanos testaram positivo para a covid-19 e
161morreram. Nomesmo dia, o Brasil teve
27.804 casos e 618 mortes. Detalhe: por
aqui, os números sempre sãomais baixos às
segundas-feiras em razão das reduzidas
equipes de saúde para fazer a alimentação
de dados. Na Itália, foram somente 780
diagnósticos positivos e 14 óbitos.
Em vez de disseminar falácias, de retirar

máscaras de crianças emmeio a aglomera-
ções e de insistir emcloroquina, o presiden-
te deveria ter focado, desde o início, na
compra transparente de vacinas. A crença
ridícula na imunidade de rebanho entre
não imunizados potencializou a tragédia
que se abate sobre o Brasil. Emmeio àmais
grave crise sanitária em um século, a única
preocupaçãodeBolsonaroparece ser coma
reeleição.Odestino do ex-presidente norte-
americano Donald Trump, seu aliado ideo-
lógico e ídolo, deveria servir-lhe de exem-
plo. Saúde valemais do que votos. Está pre-
vista naConstituição comodireito inaliená-
vel de todos os brasileiros. E um líder não
devia poupar esforços para garantir esse
bema todos os seus comandados.

E
mmais um dos embates que têm
gerado as manifestações públicas
do ministro da Economia, Paulo
Guedes, o Brasil passa recibo de
nação isolada e sem política exter-

na conectada com a condição de país emer-
gente e empenhado em se fortalecer junto
de seus pares. Desta vez, o alvo doministro
foi, de novo, a Argentina no episódio das po-
lêmicas propostas brasileiras de redução da
Tarifa Externa Comum (TEC) doMercosul e
de flexibilizaçãodas regras dobloco.
Na semana passada, Guedes lançou a

ameaça de quehaverá“problemas sérios” se
o governo argentino não admitir revisar sua
posição contrária aos firmes propósitos do
PaláciodoPlanaltodeespremer aTECeper-
mitir acordos comerciais individuais com
outros países. “Não vamos sair doMercosul,
mas não vamos estar em umMercosul mo-
vido a ideologia”, disparou oministro, num
discursomal colocado e que envolve proje-
tos na contramão do entendimento da pró-
pria indústria brasileira.
AConfederaçãoNacional da Indústria e a

IndustriALL-Brasil, entidade que representa
mais de 10milhões de trabalhadores do se-
tor, divulgaramnota conjunta, noúltimodia
24, em que pedem a suspensão das duas
propostas. Criado há cerca de 30 anos, o
Mercosul enfrenta os duros impactos da
pandemia de covid-19 sobre a economia
nummomento agravado pelo desentendi-
mento dos governos dobloco.
As entidades, unidas no esforço de pro-

mover odesenvolvimentoda indústria e res-
gatar a importânciada atividadeparao cres-
cimentodopaís, destacamque reduçãouni-
lateral de tarifas levaria ao reforço da com-
petição desigual já existente. Isso ocorreria
tendo em vista que o país não resolveu os
problemas considerados críticos do chama-
do Custo Brasil, os quais afetam a competi-
vidade daproduçãonacional.

Outra consequência danosa teriam acor-
dos comerciais por iniciativa individual com
outros países, enfraquecendo o bloco e seu
poder de barganha, assim como a possibili-
dadedequepaíses e setores comhistóricode
práticasdesleais avancemsobreosmercados
doMercosul. A proposta representa umdes-
serviço à tão necessária geração de emprego
eàofertanacionaldeprodutos e serviços.
Os desgastes na imagemdo país no exte-

rior têm sido sucessivos. Se não bastasse a
política conduzida durante dois anos e três
meses pelo ex-ministro de Relações Exterio-
res Ernesto Araújo, contrariando posições
históricas do país no tabuleiro internacio-
nal, a saída de Ricardo Salles doMinistério
doMeio Ambiente ocorreu após deteriora-
ção da imagem brasileira nas questões am-
bientais, e nãohá sinais de reversão.
Estudo feito pelos especialistas do Projeto

MapBiomas, uma rede nacional colaborati-
va, calcula que o desmatamento avançou
13,6%, em2020, no Brasil. Significa perda de
3.795 hectares por dia. Precedentes assim só
isolamaindamaisoBrasil. Provadisso,nodia
11destemês, oBrasil foi excluídopelo segun-
do ano do encontro dasmaiores economias
domundo, reunidas no G7 (Canadá, Reino
Unido, Itália, Japão, França, EstadosUnidos e
Alemanha).Ogrupo,noentanto,convidouos
governosda Índia,CoreiadoSul eAustrália.
Empossado em abril no Itamaraty, o

chanceler Carlos Alberto Franco França as-
sumiu com expectativa de reverter o isola-
mento do país, mas teve de se ocupar de
dois incêndios. Umdeles foi desfazer omal-
estar provocado pelas críticas do presidente
Jair Bolsonaro e do colega da Economia,
Paulo Guedes, à China. Precisou também ir
à Comissão de Seguridade Social e Família
da Câmara dos Deputados para esclarecer
inverdades ditas pelo embaixador do Brasil
na França, Luis Fernando Serra, motivado
por questões ideológicas.

Notícia triste, emmeio à tristeza.
Artur Xexéo se foi e, comele,

boa parte da elegância e bomhumor
do jornalismobrasileiro.

JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo— Asa Norte

Esse vacinagate ainda vai espalhar
muito asterisco no ventilador.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Pelo andar da carruagem, achoque ele
vai acabar liquidadoda vida pública
commais de 38 tiros, comoooutro
exterminador, LázaroBarbosa.

LLaauurroo AA.. CC.. PPiinnhheeiirroo— Asa Sul

Após opronunciamento do
ministro dasMinas e Energia, longo,
confuso, prolixo, ininteligível e

inconclusivo sobre a crise energética
que assola o país, umcidadão:
“Dotô, vai ounão vai faltar luz?”

LLuuiiss BBaallddeezz— Asa Sul

Resumodo enfadonhopronunciamento
doministro dasMinas e Energia: a conta

poderá ficar até 80%mais alta.
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Meiomilhãodemortos

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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A esquerda sem futuro

Pratas da casa

» Aryzinho venceuopai noCampeonatoBrasiliense de
Golf 2021. AryMartinsCosta Alcântara, desde pequeno, se
dedica ao esporte, seguindoos passos dopai, AryCarvalho
deAlcântara.Veja a foto noBlog do Ari Cunha.

Levanta-te

» Impressionante a obra no asfalto do LagoNorte.
Alémdaqualidade duvidosa, desde a forma como
parte da obra é entregue, commeio fio arrebentado, até
dias e dias com três gatos pingados trabalhando a
passo de bicho-preguiça. Agora impede a entrada
do Setor deMansões do Lago, que tambémdá
acesso aoParanoá, Itapuã e a vários condomínios.
Filas enormes enquanto a obra posa estática.

“Quase um bilhão de pessoas—
um oitavo da populaçãomundial — ainda
vive com fome. A cada ano, 2 milhões de
crianças morrem de desnutrição. Isso está
acontecendo em ummomento em que os
médicos britânicos estão alertando sobre
a disseminação da obesidade. Estamos
comendomuito enquanto outros passam
fome”.

Jonathan Sacks

A frase que foi pronunciada:

Banquete da fome
Difícil é explicar para qualquer dona de casa, principalmen-

te aquela que vai diariamente aomercado, ou a outros interes-
sados na questão, as contraditórias razões que levam o nosso
país, transformado, segundo a propaganda ufanista do gover-
no, em celeiro que abastece o mundo, a vender internamente
os alimentos básicos da dieta dos brasileiros a preços extorsi-
vos e bem acima daqueles cobrados emoutros países.
Falar em commodities em terra de famintos equivale a

apontar fictícios oásis emmeio ao calor árido do deserto. Essa
questão ganha ainda mais dramaticidade quando se observa
que, do continente, a contemplar, de olhos e estômago vazios,
os milhões de toneladas de alimentos, em forma de grãos e
proteínas, que todo o ano embarcam em gigantescos navios
contêineres rumo ao exterior, estão perfilados, logo na pri-
meira fila, quase 8 milhões de cidadãos que experimentam
mais angustiante grau de fome.
Somam-se a estes despossuídos e desesperançosos outros

30 milhões de conterrâneos subnutridos e a caminho do de-
sespero, que veem a comida sumir na linha do horizonte, en-
tre o céu e o mar. Já se disse que o chamado agronegócio não
produz propriamente alimentos para quem tem fome de co-
mida, mas lucros para aqueles poucos que têm fome de moe-
da estrangeira.
A situação fica aindamais surreal quando entram na discus-

são elementos como balança comercial superavitária e outros
dados econômicos abstratos que, entra e sai governo, não en-
chem a barriga de nossa gente. Alguns estudos, como o elabo-
rado pelo pesquisador e professor doDepartamento de Econo-
mia do Campos de Sorocaba da Universidade Federal de São
Carlos (SP) Danilo RolimDias de Aguiar, revelam que a produ-
ção de alimentos do nosso país seriamais do que suficiente pa-
ra nutrir, com fartura, toda a população brasileira de aproxima-
damente 210milhões de habitantes.
O que ocorre nomundo paralelo do nosso agrobusiness não

tem efeito positivo algum sobre uma situação famélica demi-
lhões de brasileiros, que cresce ano a ano. Mais perturbador é
verificar que o aumento seguido da produção de grãos e proteí-
na, realizado em desfavor domeio ambiente, é acompanhado
de perto pelo aumento no número de famílias em situação de
fome e de desnutrição. Não se sabe, nem o próprio governo ex-
plica, em que ponto as linhas ascendentes desse gráfico antiló-
gico e se cruzame emque patamar irão repousar.
Se, para a classe média, que dia a dia vai vendo sua renda

minguar essa já é uma situação irracional, para aqueles que
não ligam e não entendem omundo dos dados da economia,
essa é uma situação limite, capaz de conduzir o país para o be-
co sem saída da instabilidade social. Obviamente que nesse
quadro desolador da fome e da desnutrição, que nada mais é
do que umestágio anterior da falta total de alimentos, há ainda
fatores, como a desigualdade e a concentração absurda de ren-
da, o desperdício e a perda de alimentos, além damá gerência
em programas de assistência nessa área, todos eles voltados
para atender interesses político e eleitoralmomentâneos e que
não vão ao centro do problema.
Há, ainda, evidências que transformam todo esse cenário

distópico emuma espécie de filme felliniano, quando se verifi-
ca que o Brasil ocupa o quinto lugarmundial no quesito obesi-
dade. Talvez essa triste ironia possa explicar o fato de sermos
encarados como um país impróprio para amadores e inocen-
tes de todo o tipo. Aindamais quando se transforma o total de
alimentos exportados anualmente pelo Brasil em calorias. Se-
gundo Dias de Aguiar, essa quantidade daria para alimentar
700 milhões de indivíduos, entre famélicos, obesos e aquela
dona de casa para quem a explicação dos porquês já não são
necessários e de nada adiantariam.

A
pesquisa do Instituto Ipec, divulga-
da semana passada, reforçou a pre-
visão de um cenário de forte polari-
zação entre o ex-presidente Lula e o

atual presidente nas eleições presidenciais
de 2022. Lula aparece à frente, com 49% das
intenções de voto, mais que o dobro dos
23% de Jair Bolsonaro. Se considerarmos
apenas os votos “válidos”, descontando
brancos e nulos (10%) e indecisos (3%), te-
ríamos uma vitória do ex-presidente no pri-
meiro turno da eleição. Tenho argumentado
que esses resultados refletem o quadro elei-
toral de hoje, o qual provavelmente não se
manterá o mesmo até daqui a 16 meses,
quando as eleições ocorrerão. Duas variá-
veis, com razoável influência sobre as inten-
ções de voto, tendemamudar esse quadro.
Primeiro, a pandemia deve estar contro-

lada no início do próximo ano, deixando de
ocupar as principais manchetes dos jor-
nais. Até o último fimde semana, o Brasil ti-
nha vacinado 33,5% de sua população com
a primeira dose e 12,0% com duas doses.
Nas quatro semanas anteriores, foram 30
milhões de doses aplicadas, mais de um
milhão por dia, em média. Mantido esse
ritmo, teremos toda a população adulta va-
cinada ainda em 2021.
Segundo, a retomada da economia vai

avançar. Em 2021, esta dependeu de altos
preços de commodities e uma taxa de câm-
bio que dá competitividade à indústria. O
controle da pandemia vai mudar esse qua-
dro, estimulando o setor de serviços, com a
demanda alavancada por as famílias terem

E
m prefácio para a edição brasileira
de seu ensaio Por uma esquerda
sem futuro, o professor e crítico in-
glês T. J. Clark relacionou o fenôme-

no do lulismo com a decadência de uma
esquerda europeia colocada entre aspas,
representada politicamente pelo trabalhis-
mo inglês e socialismo francês e, filosofica-
mente, dominada por Slavoj Zizek, Alan
Badiou e seus discípulos. Segundo Clark,
após a crise de 2008, “em nenhum outro
tempo ou lugar, a esquerda sofreu um de-
clínio comparável ao experimentado pela
esquerda europeia desde a queda doMuro
de Berlim”. Tais palavras, destinadas ao pú-
blico brasileiro, foram redigidas em maio
de 2013, antecipando, em certo grau, os le-
vantes de junho do mesmo ano, que aca-
baram por influenciar na queda de Dilma
Rousseff, em 2016.
De acordo comT. J. Clark, “esquerda” sig-

nifica “oposição radical ao capitalismo”.
Marx, Engels, Lenin, Adorno, Sartre, Fou-
cault, entre outras dezenas de pensadores e
dirigentes políticos, sempre coadunaram
com tal premissa. No entanto, o crítico in-
glês faz um alerta importante para os tem-
pos atuais: a esquerda está imobilizada na
práticae, consequentemente,na teoria. Imo-
bilismo, aqui, não significa derrota eleitoral.
Trata-se, sobretudo, da ausência de“umpro-
gramaalternativodepolítica econômica”.

O mérito de
uma terceira via

Até hoje não foi feita a campanha pela vacinação Sabin em
Brasília. Em Goiânia já foram registrados diversos casos de Pólio,
e seria conveniente a preservação da saúde em Brasília.
(Publicado em 04.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Atualmente, uma nova onda progressista
atravessaocontinente americano.Assimco-
monaRevoluçãoMexicanade1910, quando
a América se abriu ao horizonte revolucio-
nário no século 20, López Obrador reabriu
as portas para a nova esquerda na região. A
partir dali, Alberto Fernández na Argentina,
Luis Arce na Bolívia e Joe Biden nos Estados
Unidos venceram suas eleições contra as di-
reitas acusadas de serem neoliberais e fas-
cistas. No Chile, ummovimento inédito vai
inaugurar nova Constituição, provavelmen-
te alinhada às diversas bandeiras dessa nova
onda.NoBrasil, de acordocomaúltimapes-
quisa do IPeC, Lula poderia vencer as elei-
çõesde2022noprimeiro turno. Pormaispa-
radoxal que possa ser, as novas e possíveis
vitórias da esquerda aboliram a perspectiva
de futuro enquanto transformação social.
Enquanto ator histórico e transformador
político, a esquerda foi construída apartir de
três grandes pilares conceituais: dialética,
revolução e crítica da economia política.
No que tange a perspectiva dialética, a es-

querda contemporânea absorveu semqual-
quer contradição a defesa do individualismo
enquanto projeto social da ideia demercado.
Osmovimentossociais transformaram-seem
guetos, onde a fala possui um lugar delimita-
do e excludente. Em relação ao projeto revo-
lucionário, a esquerda o abandonou por
completo, embora o filósofoValdimir Safatle

ainda clame por uma esquerda “insurrecio-
nal e revolucionária, não legalista”, conforme
recente entrevista conferida ao portal Opera
Mundi. Por fim, a esquerda abandonou seu
fundamentomais erudito e potencial: a críti-
cadaeconomiapolítica.Diversos sãoos inte-
lectuais emovimentos que citamMarx sem
ousar absorver suaprincipal obra,O Capital.
Tal inflexão possui uma demarcação his-

tórica. Os movimentos feministas, negros,
ambientalistas, LGBTQUIA+, entre outros,
desde as propagandas da Benetton nos
anos 1980, lutam por inserir-se nomercado
de trabalho e, consequentemente, na ideia
demercado enquanto representação social.
Não se tratamais de produzirem uma revo-
lução cultural, como defendido em 1968.
Abandonar o futuro significa, portanto, não
mais lutar por um novo projeto de socieda-
de,mas conquistar seus espaços nas propa-
gandas, nas redes, nas vitrines e nos proces-
sos de trainee. Substituiu-se a cor vermelha
do socialismo pela cor do arco-íris, um dos
fenômenosmais fluidos da natureza. Dian-
te de tal realidade, cria-se uma “luta ideoló-
gica” entre o“bemeomal”, os“progressistas
contra os reacionários”, enquanto o capita-
lismo se globaliza cada dia mais. Provavel-
mente, daqui a algumas décadas, assistire-
mos à inauguração de uma loja na Lua, pro-
tagonizada por alguém que representa a
neutralidade de gênero.

» VICTORMISSIATO

Doutor e professor de História do Colégio Presbiteriano Mackenzie Brasília. Membro do Grupo de Estudos e
Pesquisas Psicossociais sobre o Desenvolvimento Humano (Mackenzie/Brasília) e Intelectuais e Política nas Américas (Unesp/Franca)

acumulado, de um lado, uma poupança ele-
vada e, de outro, uma grande demanda re-
primida por serviços, como turismo e outras
atividades intensivas em trabalho. Isso vai
alavancar o emprego e a renda, o que tam-
bém contribuirá para a queda da inflação,
reforçando a recuperação da economia. Até
por isso, considero pessimista a previsão
mediana dos analistas de mercado, para
quemoPIB, depois de crescer 5,1%este ano,
deve aumentar“apenas” 2,1%em2022.
Isso não vai impedir, claro, que Lula e Bol-

sonaro insistamna polarização entre ambos
e façamumacampanhaque,acredita-se, será
baseada emampliar a rejeiçãoqueo eleitora-
do tempelo outro. A propaganda contra Lula
com certeza lembrará dos escândalos do
Mensalão edoPetrolão. Aquela contraBolso-
narobaterá na triste e ainda frescamemória
das, provavelmente,mais de 600milmortes
que o Brasil terá sofrido devido à covid.
O esforço dos dois candidatos líderes

nas pesquisas em promover a polarização,
buscando ampliar a rejeição um do outro,
vai abrir um importante espaço para um(a)
candidato(a) de centro, uma terceira via,
pois forçará Lula e Bolsonaro a manterem
suas posições nos extremos do espectro
político. Para ocupar esse espaço de centro
e ser competitivo, porém, esse terceiro
competidor precisará ser mais do que
“nem umnem outro”.
Para isso, deve contribuir tirarmos a pan-

demia e a atual recessão do centro da pauta
eleitoral. Isso abrirá espaço para uma candi-
daturamenos focadanapropagandanegati-

va e mais em olhar para frente, em propor
soluções para nossos tantos desafios. Como,
por exemplo, o que fazer para acelerar o
crescimento de nosso PIB per capita, que
deve fechar este ano 4,5%menor do que 10
anos atrás. E para reverter o aumento da po-
breza e da desigualdade gerado por essa dé-
cada perdida, em umquadro fiscal compli-
cado e comoavançonouso de novas tecno-
logias ameaçando o emprego daqueles com
baixo nível educacional. A pesquisa do Ipec
não revela quem seria esse candidato. Nela,
Ciro Gomes aparece com 7% das intenções
de voto, JoãoDoria com 5% e LuizMandetta
com 3%. Obviamente, daqui até outubro de
2022, eles podem ampliar esses números,
assimcomopodemsurgirnovos candidatos.
Parece-me fundamental que algo assim

aconteça, de forma a estimular um debate
eleitoral em cima de propostas, em vez de
focar na polarização e em ver quem émais
rejeitado. Isso não apenas porque de outra
forma se roubará do país a oportunidade de
discutir respostas para seus problemas, que
não são poucos nem vão desaparecer sozi-
nhos. Também importante é o risco de que
uma eleiçãomuito polarizada e construída
em cima da raiva gere um clima que depois
impeça quem for eleito de governar adequa-
damente. É dizer, de a eleição não colocar
um fim à disputa, especialmente se o resul-
tado for apertado, como bem exemplifica o
caso da recente eleição no Peru. Ainda que
possa não parecer à primeira vista, o surgi-
mento de um candidato de centro competi-
tivo vai ser bompara todomundo.

» ARMANDOCASTELAR

Coordenador de economia aplicada do Ibre/FVG e professor do IE/UFRJ



» PALOMAOLIVETO

D
ois estudos publicados,
ontem, na Revista da As-
sociação Médica Norte-
Americana (Jama) des-

creveram um tipo de evento as-
sociado às vacinas de RNAmen-
sageiro (mRNA) daModerna e da
Pfizer. No total, 27 pessoas apre-
sentaram inflamação no múscu-
lo cardíaco (miocardite) após re-
ceberem a segunda dose do imu-
nizante. Contudo, tanto os pes-
quisadores quanto os especialis-
tas independentes ressaltam que
são efeitos colaterais raríssimos,
muito menos comuns do que os
danos cardiovasculares causa-
dos pela covid-19.
Os dois artigos fo-

ram precedidos por
outros estudos que
também registraram
casos de miocardite e
pericardite (quando a
inflamação é nos teci-
dos que circundam o
coração) nos Estados
Unidos e em alguns
países europeus. Na
semanapassada,oCentrodeCon-
trole de Doenças norte-america-
no, o CDC, realizou umpainel so-
bre segurança de vacinas no qual
foi divulgada a informação de que
háuma“provável associação”entre
os imunizantes demRNA e o risco
raro de inflamação coronariana
emadolescentes e jovensadultos.
Segundo o CDC, foram confir-

mados 383 casos após a segunda
dosedavacinaçãocomassubstân-
cias de RNAmensageiro. Quando
se incluem tambémpessoas com
mais de 30 anos, o número de re-
gistrospassapara1,2mil.No início

homens de 23 a 36 anos, e um era
umamulher com 70 anos. Todos
receberam alta hospitalar em até
quatrodiasdehospitalização.
“Os dois estudosmostramuma

associação da vacinação commio-
cardite,mas, certamente, não im-
plicam em causa”, observa o car-
diologista Chris Semsarian, da
Universidade de Sydney, na Aus-
trália. “A incidência demiocardite
nessesestudoséextremamente ra-
ra entre aqueles que foramvacina-
dose infinitamentesuperadapelos
benefícios surpreendentesdavaci-
nação para a covid-19 na preven-
ção de insuficiência cardiorrespi-
ratória emorte, especialmente em
pessoas comdoença cardiovascu-
larpreexistente”, afirma.
Saidi Mohiddin, professor de

cardiologia da Universidade de
Londres,ressaltaqueoscasosapre-
sentados nos dois estudos podem,
inclusive, não ter relação alguma
comavacina.“Apresentaçõesclíni-
casmuito semelhantes demiocar-
dite têm uma incidência sazonal.
Frequentemente, sãomais vistas
emhomens jovens epodemseguir
infecções torácicas leves ou gas-
trointestinais não caracterizadas,
que são, geralmente, de causa in-
certa”, diz. “Precisamos de estudos
de associação em grande escala
para nos dizer se há uma relação
entre vacina emiocardite, bemco-
momais pesquisas básicas que
nosmostremoporquê.”

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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EstudosassociamasvacinasdaModernaedaPfizer àocorrênciademiocardite epericardite, queafetammúsculos e tecidosdocoração,
respectivamente. Segundoautores, o efeito é raro, com incidênciamenordoqueadedanos cardiovascularesgeradospeloSars-CoV-2

Risco baixo de
inflamações cardíacas

Pela primeira vez, cientistas
detectaram ondas gravitacionais
causadas por fusões entre bura-
cos negros e estrelas de nêu-
trons. Pesquisadores dos obser-
vatórios Ligo (nos EUA), Virgo
(na Itália) e Kagra (no Japão) de-
tectaramos dois eventos, distan-
tesmais de 900milhões de anos-
luz, em um período de 10 dias,
em janeiro de 2020. O fenômeno
foi descrito na revista Astrophy-
sical Journal Letters.
Duas teorias principais suge-

rem como estrelas de nêutrons
e buracos negros podem se fun-
dir — uma começando com
duas estrelas já orbitando uma
a outra, e a seguinte começando

com explosões de supernovas
não relacionadas. Embora as fu-
sões anunciadas ontem ofere-
çamdicas sobre suas origens, os
cientistas esperam encontrar
mais informações em observa-
ções subsequentes.
“Há muito tempo que esses

sistemas elusivos estão ausentes
do retrato de família de binários
compactos”, disse Richard
O’Shaughnessy, um dos autores
do estudo. “Agora que vemos to-
da a família, podemos usar esse
retrato para tentar entender suas
relações e linhagem. Por exem-
plo, pelomenos uma das estrelas
denêutronsnessesobjetos é rela-
tivamente grande, em compara-

ção com estrelas de nêutrons en-
contradas antes. Isso pode ser
uma pista de como as explosões
cósmicas funcionam e como es-
ses objetos se formam.”
Os cientistas não observa-

ram equivalentes de ondas ele-
tromagnéticas às ondas gravita-
cionais causadas pelos eventos,
apesar das observações de
acompanhamento de vários ob-
servatórios. No entanto, isso
também é algo que os cientistas

procurarão durante futuras cor-
ridas de observação.
“Essa descoberta é muito

emocionante, não só porque
confirma a existência de biná-
rios de estrela de nêutrons de
buraco negro, mas também
porque esses binários são fon-
tes potenciais de explosões de
raios gama extremamente in-
tensas”, disse Yosef Zlochower,
pesquisador que desenvolve
simulações usadas para com-
parar com sinais de ondas gra-
vitacionais. “Isso leva à possi-
bilidade real de futuras obser-
vações combinadas de ondas
gravitacionais e eletromagné-
ticas dessas fontes.”

Fusão inusitada gera ondagravitacional

Recuperaçãorápida
Todos os 23 pacientes apresen-

taram sintomas de dor torácica in-
tensa e níveis significativamente
elevados de troponina cardíaca,
ummarcador de proteína usado

paramedir danos ao coração. A re-
cuperação foi rápida, o que, com-
binadocomomomentoemqueos
primeiros sintomas surgiram, su-
gere o diagnóstico demiocardite
de hipersensibilidade, um tipo in-
comumde inflamação coronaria-
na, geralmente relacionado a uma
alergia amedicamentos.
“Amiocardite de hipersensibili-

dade após a vacinação é rara, com
exceçãodavacinacontra avaríola”,
explica Leslie Cooper, presidente
doDepartamento de Cardiologia
naClínicaMayona Flórida e autor
sênior do estudo. “O risco demio-
cardite após receber a vacina de
mRNA é muito menor do que o
mesmoproblemacausadopela in-
fecçãopor covid-19”, destaca.
Até 60%das pessoas coma for-

ma grave da doença apresentam

lesões no coração, e quase 1%dos
atletas emboa forma que tiveram
infecção leveporSars-CoV-2 foram
diagnosticados commiocardite.
“Pessoas de todas as idades devem
escolher receber uma vacina por-
que os riscos são extremamente
baixos emcomparação aos benefí-
cios. Alémdisso, o crescente corpo
depesquisasmostra que amiocar-
dite associada à vacina se resolve
rapidamente em quase todos os
casos”, ressaltaCooper.
O outro artigo publicado na Ja-

ma é de pesquisadores do Centro
Médico daUniversidade deDuke,
nos EUA, e envolve um pequeno
número de pacientes — quatro
pessoas—que apresentaram sin-
tomasdemiocardite cincodiasde-
pois de serem vacinados com os
imunizantes demRNA.Três eram

domês, aAgênciaEuropeiadeMe-
dicamentos (EMA) divulgou um
comunicado informando que o
comitê de segurança do órgão
acompanha atentamente os efei-
tos colateraisdo tipo.
De acordo com o relatório da

agência, até o fim demaio, foram
registrados 122 casos de miocar-
dite após a vacina da Pfizer e 16
depois da Moderna. Estatistica-
mente, é um riscomuito baixo: o
universo de doses aplicadas no
mesmo período dos dois imuni-
zantes foi, respectivamente, de
160milhões e de 19milhões. Já as
ocorrências de pericardite foram
126 (Pfizer) e 18 (Moderna). OMi-
nistério da Saúde de Israel tam-

bém reportou, no iní-
cio de junho, que, en-
tre dezembro de 2020
e maio de 2021, entre
mais de 5 milhões de
pessoas vacinadas, fo-
ram detectados 275
casos demiocardite. A
maior parte dos pa-
cientes era homem,
com16 a 30 anos.
Até agora, esses

dados são observacionais: ou
seja, não se estabeleceu uma re-
lação de causa e efeito. É o mes-
mo caso dos estudos publicados
ontem no Jama. Em um deles,
pesquisadores das Forças Arma-
das norte-americanas e da Clí-
nica Mayo, entre outras institui-
ções, relatam 23 casos de mio-
cardite em homens jovens, in-
cluindo 22 militares previamen-
te saudáveis, ocorridos em um
universo de 2,8 milhões de do-
ses de vacinas de mRNA. Os sin-
tomas surgiram entre 12 e 96
horas depois da injeção.

ASTRONOMIA

Impressão artística da
colisão de umburaco negro
comestrelas de nêutron:
observação inédita

Carl Knox, OzGrav - Swinburne University/Divulgação

Área de observação após a
aplicação de vacina em
Seattle, nos EUA: país
registrou casos de
complicação rara

Engenheiros do Instituto Tec-
nológico de Massachusetts e da
Universidade de Harvard desen-
volveram uma nova máscara fa-
cial que pode diagnosticar se o
usuário está com covid-19 em
cerca de 90 minutos. As másca-
ras são incorporadas aminúscu-
los sensores descartáveis quepo-
dem ser colocados em outras
máscaras faciais e adaptados pa-
ra detectar outros vírus.
Os sensores são baseados em

maquinário celular liofilizado
que a equipe de pesquisa desen-
volveu anteriormente para uso
em diagnósticos de papel para o

vírus ebola e o zika. Em umnovo
estudo, os pesquisadoresmostra-
ram que os sensores podem ser
incorporados não apenas amás-
caras faciais, mas também a rou-
pas, como jalecos, potencial-
mente oferecendo umanovama-
neira de monitorar a exposição
dos profissionais de saúde a uma
variedade de ameaças.
“Demonstramos que pode-

mos liofilizar uma ampla gama
de sensores de biologia sintética
para detectar ácidos nucleicos vi-
rais ou bacterianos, bem como
produtos químicos tóxicos, in-
cluindo toxinas nervosas. Preve-

mos que essa plataforma pode
permitir biossensores vestíveis
de próxima geração para socor-
ristas, pessoal de saúde e pessoal
militar”, disse James Collins, pro-
fessor do Departamento doMIT
deEngenhariaBiológica eoautor
sênior do estudo.

Privacidade

Os sensores da máscara fa-
cial são projetados para que
possam ser ativados pelo usuá-
rio quando ele estiver pronto
para realizar o teste, e os resul-
tados são exibidos apenas na

parte interna da máscara, para
privacidade do usuário. Eles se
baseiam na tecnologia que Col-
lins começou a desenvolver há
vários anos. Em 2014, o cientis-
ta mostrou que proteínas e áci-
dos nucleicos necessários para
criar redes de genes sintéticos
que reagem a moléculas-alvo
específicas poderiam ser incor-
porados ao papel e usou essa
abordagem para criar diagnós-
ticos para os vírus ebola e zika.
Os pesquisadores mostraram

que um pequeno respingo de lí-
quido contendo partículas virais,
simulando a exposição a um pa-

ciente infectado, podehidratar os
componentes da célula liofiliza-
da e ativar o sensor. Os sensores
são projetados para produzir di-
ferentes tipos de sinais, incluindo
umamudança de cor que pode
ser vista a olho nu ou um sinal
fluorescente ou luminescente, li-
do comumespectrômetroportá-
til. Os pesquisadores também
projetaram um espectrômetro
vestível capaz de ser integrado ao
tecido, onde pode ler os resulta-
dos e transmiti-los sem fio para
umdispositivomóvel.
Enquanto os pesquisadores

concluíam seu trabalho nos sen-

sores vestíveisno iníciode2020, a
covid-19 começou a se espalhar
pelo mundo. Então, eles rapida-
mente decidiram tentar usar sua
tecnologia para criar um diag-
nóstico para o coronavírus. Para
produzir amáscara facial dediag-
nóstico, incorporaram sensores
liofilizados em umamáscara de
papel. Nesse caso, os sensores
são colocadosnaparte internada
máscara, para quepossamdetec-
tar o vírus nos respingos prove-
nientes da respiração. Segundo
os cientistas, o teste é tão sensível
quanto o PCR, padrão ouro da
detecção do Sars-CoV-2.

Máscara diagnostica covid em 90 minutos

Estimativa de pacientes com
covid grave que sofrem

lesões no coração

60%

Jason Redmond/AFP
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Novospassos
NAINVESTIGAÇÃO

Polícia suspeitaque, aomenos, duasoutraspessoas tenhamparticipadodoassassinatoda famíliaMarquesVidal. Apuração continua

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press

»Uma faca pequena

»Um coldre de arma de fogo

»Um carregador de pistola

»Munição

»Liga de borracha e fita plástica

»Casacomilitar camuflado

»Balaclava verde

»Luva de pano

»Dois isqueiros

»Frasco branco com óleo

»Frasco branco com comprimidos

»Amoxicilina e naproxeno

»Dois pacotes demacarrão

instantâneo

»Dois pacotes de tempero pronto

»Uma cebola

»Umpacote de biscoitos

»R$ 4,4mil em espécie

»Umpacote de gelatina

»Duas escovas de dentes

Oque faltadescobrir

Itensencontrados
namochiladeLázaro

»Lázaro agiu sozinho aomatar os quatro
integrantes da família Marques Vidal?

»O assassinato teria sido encomendado?

»Além de ter trabalhado na fazenda de

Elmi Caetano Evangelista, Lázaro fez
outros trabalhos para o chacareiro
que o abrigou durante a fuga?

»Há outros suspeitos de ajudar
Lázaro a escapar?

Depois de ser visto e denunciado pormoradores de Itamaracá, bairro deÁguas Lindas (GO), Lázaro conseguiu escapar por área de densa vegetação

»Em quais ocasiões outras pessoas podem ter
contribuído com o fugitivo?

»Quais as possíveis motivações do grupo
criminoso que estaria por trás das
ações de Lázaro?

» ANA ISABEL MANSUR
» DARCIANNE DIOGO
» EDIS HENRIQUE PERES
» JÉSSICA MOURA

S
em a possibilidade de in-
terrogar Lázaro Barbosa
de Sousa— principal sus-
peito de matar a família

Marques Vidal, em Ceilândia
Norte—, as polícias civis do Dis-
trito Federal e de Goiás investi-
gamaparticipaçãode, aomenos,
outras duas pessoas no crime.
Além disso, ontem, o delegado
CléberMartins, titular da 17ª De-
legaciaRegional dePolícia (DPR),
emÁguas Lindas (GO), informou
que vai indiciar a ex-companhei-
ra de Lázaro. Identificada apenas
como Luana, 30 anos, ela pode
responder por favorecimento
pessoal, por ajudá-lo na fuga.
Até ontem, Luana não havia

prestado depoimento,mas os in-
vestigadores acreditam que ela
teria colaborado com o fugitivo.
Testemunhasouvidaspelapolícia
alegaramqueLázarochegouàca-
sa da ex na noite de sábado, não
no domingo, como ela havia in-
formado às equipes das forças de
segurança. Comas apurações em
Goiás, os agentes chegaram a no-
vos nomes que podem ter agido
como criminoso antes, durante e
depois de assassinar a família.
A fugadeLázarodurou20dias.

Ele foi morto na manhã de se-
gunda-feira, durante confronto
com uma equipe de 10 policiais.
O boletim de ocorrência detalha
que os homens dispararam 125
tiros enquanto o foragido estava
atrásdeumarbusto, emumama-
ta fechada. As equipes do Bata-
lhão de Polícia de Choque (BP-
Choque) e do Comando de Ope-
rações de Divisas (COD) chega-
ram a Águas Lindas depois de re-
ceberem denúncias por parte de
moradores da região. Mais cedo,
demadrugada, ogrupoviuoacu-
sado,mas Lázaro conseguiu fugir
para uma área de vegetação den-
sa e atravessar um rio.

entrar no imóvel da família. “En-
viaram paramim: ‘Socorro, o Lá-
zaro está aqui’. Meumarido e eu
descemos desesperados, ligando
para apolícia.Quandochegamos
de carro, ele (Lázaro) se abaixou e
se escondeu atrás de umasmani-
lhas”, disse a entrevistada.
O episódio ocorreu em uma

estrada de terra batida, ao lado
de uma área commata fechada,
para onde Lázaro fugiu. “Aqui
(em Itamaracá, bairro de Águas
Lindas) sempre foium localmui-
to tranquilo, mas, ontem (se-
gunda-feira), sentimuita aflição.
Nunca houve um movimento
tão grande, e ainda temos re-
ceio”, completou.
O irmão da testemunha pen-

sou em conversar com Lázaro:
“Tinha certeza de que ele não fa-
ria nada se não fizéssemos nada
comele. Eu o vi descer, virar e en-
trar nos matos. Na hora, pensei
em chamá-lo para ver o que que-
ria. Eu o conhecia de outras épo-
cas, quando ele morava nesta
mesmaruacomoirmãoquemor-
reu. A gente pegava emprestada
água da casa deles e nunca deu
problema”, contou. O entrevista-
do acrescentou que desistiu do
diálogo ao perceber que o foragi-
do estava armado. “Corri para ca-
sa emandei minha tia chamar a
polícia. Eles (policiais) chegaram
por volta das 9h40”, detalhou.
Namanhã de ontem, a repor-

tagem doCorreio percorreu par-
te da trilha por onde Lázaro teria
passado. O trecho é sinuoso e de
vegetação densa, com valas, co-
bras, nascentes, pontes e fica
mais difícil de completar àmedi-
da que a mata avança. Alguns
moradores sentemmedodo apa-
recimento de possíveis crimino-
sos associados a Lázaro. “(O fim
das buscas) não deumuito alívio,
porque a história não foi resolvi-
da. Não sabemos o que está por
trás nem o que pode acontecer.
Os comparsas podem querer re-
vidar. A apreensão continua”, fi-
nalizou o entrevistado.

As equipes percorreram5kma
partir desse local e se dividiram
para subir o rio. Após percorre-
rem 1,5km mata adentro, uma
parte dos policiais encontrou Lá-
zaro. Ele saiu do rio e correu na
direção de um arbusto, suposta-
mente, para fugir do radar de um
helicóptero que sobrevoava a re-
gião.Emseguida,segundoaocor-
rência, o fugitivo teria atirado di-
versas vezes contra as equipes,
que não conseguiram localizar o
alvo. “Depois de nos abrigarmos,
foi possível identificar que os dis-

paros vinham, incessantemente,
de dentro de uma espécie de ar-
busto bem fechado”, descreve-
ramosmilitares no relato.
As equipes informaram à Polí-

ciaCivil quepedirampara Lázaro
soltar a arma e se entregar, mas o
fugitivo não recuou. Nesse mo-
mento, começou uma “intensa”
troca de tiros entre as equipes e o
foragido.Ao fimdo tiroteio, ogru-
po se aproximou e encontrou Lá-
zaro comumamochila. Ele tinha
duas armas— um revólver cali-
bre 38 com seis balas usadas— e

umapistola, com toda amunição
descarregada. O documento não
detalha se Lázaro foi encontrado
caído. A informação divulgada
oficialmente foi de que ele estava
vivo. Contudo, o foragido levou
39 tiros durante a ação.
Alguns moradores da região

onde houve o confronto relata-
ram que militares em um heli-
cóptero também dispararam
contra Lázaro. Porém, não há in-
formações no boletim sobre
quantos tiros teriam partido da
equipe na aeronave. Questiona-

da, a Secretaria de Segurança Pú-
blica de Goiás (SSP-GO) não se
posicionou até o fechamento
desta edição.

Testemunhas

Uma das vizinhas de Luana
contouaoCorreioquequase teve
a casa invadida por Lázaro na
noite de domingo. A testemunha,
que não quis se identificar, rela-
tou que, por volta das 20h, rece-
beu umamensagem dos irmãos.
Eles avisaramque Lázaro tentava

Laudo deCleonice
fica pronto até sexta
Em entrevista coletiva ontem,

a Polícia Civil divulgou detalhes
sobre as investigações do assassi-
nato da empresária Cleonice
Marques, 43 anos. O corpo dela
foi encontrado próximo a um
córrego, no Setor Habitacional
Sol Nascente, a cerca de 8km de
onde morava com o marido,
CláudioVidal, 48, e comos filhos:
Gustavo, 21, eCarlosEduardo, 15.
As demais vítimas haviam sido
assassinados três dias antes. Lá-
zaro Barbosa de Sousa, morto
durante confronto com a polícia
na segunda-feira, é apontado co-
moautor dos homicídios.
Ementrevista ontem,odelega-

do-chefe da 24ªDelegacia dePolí-
cia (SetorO), Raphael Seixas, afir-
mou que a vítima foi estuprada
antes demorrer. Agora, os investi-
gadores aguardam a conclusão
das análises dos legistas para sa-
ber se Lázaro seria o responsável
por violentá-la sexualmente. “Co-
lhemos omaterial genético e, até

sexta-feira, o laudo pericial deve
ser concluído”, reforçou.
Além disso, o delegado falou

sobre a suspeita de que a orelha
da empresária tivesse sido dece-
padapor causadeumtiro.Noen-
tanto, Lázaro a cortou. “Ela (Cleo-
nice) tinha lesões (características)
de arrastamento na região da co-
xa, o que indica tanto o ato de ser
arrastada quanto a possibilidade
deabuso”, comentouRaphael.
Questionado sobre a possibili-

dade de Lázaro ter agido com
comparsas durante a chacina na
casa da família MarquesVidal e
para sequestrar Cleonice, o dele-
gado respondeu que a polícia
não descarta nenhuma possibili-
dade. Cinco inquéritos em três
delegacias deCeilândia apurama
participação de Lázaro em rou-
bos, estupros e no homicídio
quádruplo que ocorreu entre 9 e
12 de junho. Por isso, o caso corre
sob sigilo. “Vamos continuar nos-
sa apuração, mas não podemos

Com fimda caçada, população tenta voltar à rotina,mas temeaparecimento de comparsas do criminoso

afirmar como esse crime tem si-
do investigado. Nada é descarta-
do. Quaisquer informação ou
fonte serão checadas”, destacouo
delegado.
A Polícia Civil conseguiu che-

gar ao nome de Lázaro depois de
os peritos encontrrem impres-

sões digitais deixadas por ele na
porta da casa da famíliaMarques
Vidal, após o triplo assassinato.
“Nós tivemos uma atuaçãomuito
rápida e positiva no sentido de
identificá-lo. Esse foi umcrimede
difícil elucidação, por não haver
testemunhas nem imagens das

câmeras de segurança. A perícia
encontrou asmarcas na face in-
terna da porta de vidro, prova in-
contestável de que ele esteve no
imóvel”, afirmou Raphael Seixas.
O cruzamento de dados foi possí-
vel graças a um registro de identi-
dadeemitidoporLázaroem2014.



» SAMARASCHWINGEL

A
morte de Lázaro Barbosa
de Sousa, 32 anos, ame-
gaoperação de buscas pe-
lo fugitivo eaatuaçãodas

forças de segurança são assuntos
que continuam a repercutir. Na
avaliação de Arthur Trindade, ex-
secretário de SegurançaPúblicado
Distrito Federal,professor de socio-
logia daUniversidade de Brasília
(UnB) e integrante do FórumBra-
sileiro de Segurança Pública (FB-
SP), o trabalho das equipes poli-
ciais enfrentou dificuldades não só
pelas características geográficas da
região, como tambémpela espeta-
cularização emtornodo caso.
Ontem,ementrevistaaoCB.Po-

der—parceria do Correio com a
TVBrasília—,o professor avaliou
que o comandoda força-tarefa de-
veria ter prezado pelo sigilo da in-
vestigação.“Não é culpa damídia
ter atrapalhado,mas as autorida-
desde segurançapúblicadeveriam
ter protegidomais os policiais da
operação”, afirmou ao jornalista
AlexandredePaula.Alémdisso,Ar-
thur Trindade opinou que,dificil-
mente, Lázaro sairia da operação
com vida. No entanto, criticou a
postura de quem comemorou a
morte do procurado: “Não é de
bom tom comemorar amorte de
ninguém”, frisouo especialista.

Queavaliaçãoosenhor fazdessa
operação?
Ocasoémuitodifícil.OLázaro,

semdúvida, precisava ser preso e
capturado omais rápido possível,
pelo riscoquea liberdadedele sig-
nificava para os moradores da-
quele local. Havia um risco imi-
nente demaismortes,mais assas-
sinatos. De fato, ele deveria ter si-
dopreso, e todososesforçosdeve-
riam ser feitos para prendê-lo, co-
moaconteceu.Masnãohádúvida
de que, a despeito das condições
difíceisdaoperação,comooterre-
no e o fato de ele conhecer esse
terreno, a excessivamidiatização
atrapalhou.Ospoliciais acabaram
muito pressionados, a cobertura
foi muito intensa. Talvez, tivesse
sido prudente, no início da opera-
ção, tentarmanter umgrau de si-
gilo e de reserva necessários para
as atividades de investigação. E

proteger as polícias dessa excessi-
va exposição. Não é culpa damí-
dia ter atrapalhado,mas as autori-
dades de segurança pública deve-
riam ter protegidomais os poli-
ciais daoperação.

Aspessoasquestionavamcomo
300policiaisnãoconseguiam
pegarumapessoa.Como isso
pode ter interferidonaoperação?
Isso colocou umgrau absurdo

depressãoemcimadospoliciais e
dos comandantes da operação.
Emdeterminadomomento, virou
quaseumacompetição.Nadadis-
so contribui para a execução do
trabalho demaneira racional, téc-
nica e com todas as expertises de
que os policiais dispõem. Isso
atrapalhoumuito.

Depoisdodesfecho, épossível
haverautocrítica sobreoque
faltadepreparoparaum
momentocomoesse?
Primeiro, (há) uma questão de

relação com amídia. Tudo isso
aconteceu porque, no início, as
autoridades responsáveis chama-
ram amídia e fizeramquestão de
aparecer e publicizar o caso. De-
pois, saiu de controle. Asmesmas
autoridades reclamaram da co-
bertura e da pressão. A atividade
de investigação não é compatível
com a espetacularização dos ca-
sos. A segunda questão é que, cer-
tamente, houve um aprendizado
organizacional no uso de novas

tecnologias. Drones, equipamen-
tos de imagens através dos heli-
cópteros, entreoutros.

Oquemaisdificultouoprocesso?
Oterrenoeaespetacularização.

Porque, se a investigação tivesse
ocorridodemaneiramais reserva-
dae,porexemplo, ele (Lázaro)não
tivesse conhecimento de que era
caçado, provavelmente os investi-
gadores teriamdescobertopistase
evidênciasmais rapidamente.

Osenhorachaqueexistiaalguma
formadedriblaramortedeleou
esse cenário já sedesenhava?
Achava difícil ele ser captura-

do vivo. Primeiro, pelas caracte-
rísticas dele, mas, também, pela
pressão. Provavelmente, aconte-
ceria um confronto de vários po-
liciais contra ele. E foi oqueocor-
reu. Eramuito difícil que o desfe-
cho fosse diferente.

Qual suaopiniãosobreas reações,
a começarpeladopresidenteda

República, quepublicounas redes
sociais amensagem: “Lázaro:CPF
cancelado”.Oqueosenhoracha
deumpresidente fazerum
comentáriodesses?
Nãocabe à figuradeumpresi-

dente comemorar isso. Muita
gente também comemorou nas
mídias sociais. É lamentável.
Não é de bom tom comemorar a
morte de ninguém. Não cabe a
uma autoridade. Uma coisa im-
portante do exercício do poder é
amensagemque ela (a pessoa na
função) passa. O que também
não quer dizer que o presidente
ou o governador não possam co-
memorar o trabalho da polícia e
se sentir aliviado, porque a po-
pulação estava em risco.

Existiaalgumaformadeblindar
essaoperaçãoe fazer comqueela
fossediscreta?
No início, havia alguma chan-

ce. Blindar não no sentido de
torná-la secreta, mas de tentar
filtrar mais a comunicação e não

tornar aquilo um espetáculo.
Depois que o caso teve início e
as autoridades começaram a ex-
plorar muito a visibilidade, é
praticamente impossível botar o
gênio de volta na lâmpada. De-
pois que a cobertura começou,
não tem como voltar atrás.

Essegrandenúmerodepoliciais
eranecessárioou isso fezparte
dessaespetacularização?
Eu não diria que o número al-

to de policiais fazia parte da es-
petacularização. Eu diria que foi
uma consequência. Iniciou-se o
caso de um fato atípico, a cober-
tura e a pressão foramcrescendo
e, para responder a isso, as auto-
ridades aumentaram os efetivos.
Foi uma consequência que a
pressão gerou.

Outraquestão foramas fakenews.
Opróprio comandoda força-tarefa
disseque issoatrapalhoumuito.
Comoseriapossível lidar comas
notícias falsas?
Faz parte da exposição enor-

me do caso. Por isso, digo que a
exposição excessiva não ajudou
em nada. Tem a pressão, as fake
news e uma série de outros te-
mas que desviam a atenção das
autoridades.

Outracoisaqueaconteceu foi a
buscadeumrótuloparaLázaro.O
quedáparadizer sobre isso, por
enquanto?
Certamente fazpartedopacote

do espetáculo. Não dá para dizer
agora o que ele é,mas serial killer,
certamente, não.O traçodepsico-
patia só pode ser definido depois
de fazeremtesteseexames.

Eexisteahipótesedequeele
tinhaumarededeapoio.
Issoatrapalhaa tentativa
decriarumrótulo?
Sim. Ao que tudo indica, ele

recebeu apoio e ajuda durante
esse período em que fugia. O
que resta saber é o tamanhodes-
sa rede de apoio e a complexida-
de dela. Era uma rede esporádi-
ca? Era um grupo? Só as investi-
gações vão dizer. Agora, estamos
na etapa dois do caso, e espero
que as polícias possam trabalhar
commais tranquilidade.

“Excessiva midiatização atrapalhou”
EmentrevistaaoprogramaCB.Poder, oprofessordesociologiaArthurTrindadeanalisouaoperaçãodebuscaaLázaro.Alémdas
áreasdedifícil acesso, espetacularizaçãodocasoprejudicouotrabalhodasequipes, segundoespecialistaemsegurançapública
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» ANA ISABEL MANSUR
» EDIS HENRIQUE PERES
» JÉSSICA MOURA

Durante os 20 dias emque Lá-
zaro Barbosa, 32 anos, ficou fora-
gido,muitos fazendeirose funcio-
nários deixaram as propriedades
emGirassol e Edilândia—distri-
tos de Cocalzinho (GO) — com
medodeque o assassinoda famí-
liaVidalpudesse invadir ascháca-
ras e praticar mais crimes. Na
operação, o fazendeiro Elmi Cae-
tano, 74, foi preso por suspeita de
ajudar Lázaro na fuga. A polícia
apura se outras pessoas presta-
ram auxílio ao criminoso. Ainda
assim,o fimdasbuscas amenizou
omedo da população. Os chaca-
reiros começaram a retornar às
propriedades. Umdeles, que pre-
fere não se identificar, conta que
chegou a dar apoio aos policiais
durante amegaoperação de bus-
ca e ficou três dias dormindo em
ÁguasLindasdeGoiás.
“A gente passoumuito sufoco

aqui,mas a polícia ajudoumuito.
Cheguei a fazer comida para 10
agentes”, lembrao chacareiro. Ago-
ra, ele diz que se sente aliviado. “É
paz de novo. Antes, estava um ter-
ror issodaqui.Agora,nossavidaco-
meçou de novo”, celebra.Mesmo
comofimdacaçada,ohomemins-
talou grades nas janelas e pretende
manteroreforçonasegurança.“Foi
R$ 2,2mil para fazer”, revela. Con-
tudo, a preocupação atual é saber
se Lázaro recebia ajuda de outros
fazendeiros, comoElmi. “Se tinha

comparsas, gangue, a gente tem
muitomedo”, frisou.
Os dias de caçada pelo foragi-

do deixaram marcas na região.
Osmoradores de Girassol, inclu-
sive, mudaram a maneira de se
cumprimentarem: “E aí, tudo
tranquilo depois do Lázaro?”.
Mesmo os residentes da área ur-
bana domunicípio sofriam com
omedo. O aposentado João Ro-
drigues, 83, diz que sequer saía
de casa depois de anoitecer en-
quanto Lázaro era procurado.
“Para você dormir, tinha que

fechar portão, passar cadeado, ti-
nhamedo, porque ele chegava e

invadia. Os helicópteros ficavam
passando de noite, a gente até ca-
çoava: ‘nossa cidade está muito
animada’”, brinca, com tranquili-
dade.Ontem, ele dormiu bempe-
la primeira vez emmais de duas
semanas. “Foi um sossego tão
bom, umalívio,muita paz. Antes,
toda pessoa diferente que via na
rua, ficava sobressaltado, achan-
do que era Lázaro. Ficava preocu-
padocomminha família”, narra.
A rotina dos comerciantes

pouco a pouco volta ao normal.
Enquanto a caçada estava em
curso,muitos fechavamas portas
mais cedo, commedo de serem

abordados pelo fugitivo. Carla
Souza, 38, é dona de uma distri-
buidora de bebidas emGirassol.
Atrás da loja, fica a casa dela. O
comércio funcionava até as 22h.
Com amegaoperação, ela encer-
rava o expediente às 18h.
“A gente teve prejuízo.Teve se-

mana que, de segunda a quinta-
feira, entrou sóumclientena loja.
A gente teve que diminuir os pe-
didos dos fornecedores de R$ 3
mil para R$ 600, não estava ven-
dendo, diminuiu bastante mes-
mo”, calcula a empresária. “Nosso
horário reduziubastantepor con-
ta da situação, até porque as pes-

soas não estavam saindomuito
de casa”, afirma. O receio deCarla
era de que, se ele entrasse, o cri-
minoso teria acesso à casa nos
fundos, onde estavam os dois fi-
lhosdela, de 11 e 8 anos.
“Cadamovimento que a polí-

cia fazia, a gente já achava que
algo estava acontecendo e que
era melhor ficar dentro de casa
fechadinho do que correr o ris-
co”.Acomerciantepassouaman-
ter a grade do estabelecimento
trancada mesmo no horário de
funcionamento. “Aqui, a gente
nunca teve costume de ficar com
aporta trancada.Mas, agora, é só

no cadeado. Para entrar, primei-
ro tem que esperar a pessoa cha-
mar um pouco mais para reco-
nhecer a voz”, explica.
Omedoaindanãoacabou.“Me

senti umpouco aliviada, não pela
morte,mas por ter acabadomes-
mo, a gente poder ir e vir semcor-
rer o risco de cruzar comele.Mas
aindatenhoumpoucodereceio,a
gente ouve o secretário (Rodney
Miranda) falando que tem uma
quadrilha por trás disso aí. E se
ainda existir alguém?”, questiona.
A expectativa da comerciante é de
que, no fim de semana, a movi-
mentaçãovolte aonormal.

Moradores retomam a rotina aos poucos

Tudo isso
aconteceu porque,
no início, as
autoridades
responsáveis
chamarama
mídia e fizeram
questão de
aparecer e
publicizar o caso”

Comerciante emGirassol, Carla Souza revela que a distribuidora de bebidas delamal vendia durante a caçada JoãoRodrigues, 83anos, lembraquenãosaíadecasadepoisdoanoitecer

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press
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Câmara aprova LDO em 2º turno

LEGISLATIVO / Deputados distritais autorizaram o orçamento de R$ 28,9 bilhões para 2022. Agora, o texto segue para análise
e sanção do governador Ibaneis Rocha (MDB). Amatéria prevê reajustes para categorias e concursos públicos

» ANA ISABELMANSUR
» SAMARASCHWINGEL

O
s deputados distritais da
Câmara Legislativa do
Distrito Federal (CLDF)
aprovaram, na noite de

ontem, em segundo turno, a Lei
de Diretrizes Orçamentárias
(LDO)para2022.Houve18votosa
favor. A proposição, que fixa as
metas e prioridades do governo
para o próximo ano, estima que a
receita da capital federal fique em
R$ 28,9 bilhões—valor 7,49% su-
perior ao de 2021, de R$ 26,9 bi-
lhões.O texto aprovadopelos par-
lamentares prevê opagamentode
reajustepara33categorias de ser-
vidores públicos do DF, sem a
criaçãodedespesas extras, já que
o reajuste está autorizado por lei
específica e não havia sido im-
plementado por ausência de do-
tação orçamentária. A lei permi-
te a retomada de, ao menos, 22
concursos públicos suspensos,
devido à pandemia da covid-19,
além da abertura de novos certa-
mes na Secretaria de Educação.
Agora, a LDO segue para ava-

liação e sanção do governador
Ibaneis Rocha (MDB). Com a
aprovação, a sessãodeontemfoi a
última antes do recesso parla-

mentar e durou quase de oito ho-
ras. Antes do início da sessão, o
presidente da CLDF, Rafael Pru-
dente (MDB), afirmou aoCorreio
que o principal objetivo da LDO
seria deixar o orçamentomais li-
vre para que o Executivo local
consigaatenderapedidosdosser-
vidorespúblicosdoDF.“Oquede-
ve ser alterado é a previsão orça-
mentáriaparaqueogovernoeste-
ja pronto epreparadopara conce-
der alguns benefícios, que são lu-
tas históricas dos funcionários
públicosdoDF. Sãoquestões anti-
gas que foram barradas pelo im-
pedimento federal de aumentar
asdespesas compessoal”, disse.

Parao2ºsemestre
Apesar de a expectativa de

encaixar a Lei de Uso e Ocupa-
ção do Solo (Luos) na pauta de
ontem, a questão ficou para o
segundo semestre. O vice-presi-
dente da Câmara, Rodrigo Del-
masso (Republicanos), afirma
que não há um acordo entre os
blocos. Ele destaca que deve pe-
dir ao GDF um novo Programa
de Incentivo à Regularização
Fiscal (Refis). “Ainda há empre-
sários que estão prejudicados
pela pandemia, então, é algo
bom para ser votado no segun-
do semestre”, detalha.

O deputado da oposição Re-
ginaldo Veras (PDT) ressalta os
projetos adiados para a volta do
recesso. “Para o segundo semes-
tre, tem a questão da Lei da Ges-
tão Democrática, algumas pau-
tas fundiárias que o governo
quer votar e que estamos de ol-
hoparaquenãopassenadamui-
to alarmante”, frisa.

Contraponto

Para JesusValentini, advogado
e professor de direito constitucio-
nal, a CLDF peca em fiscalizar as
ações do governo. “A base aliada
tem compromisso de votar tudo
que o governador pedir. Não há
uma oposição atuante”, avalia o
especialista. Como exemplo da
falta de investigação, o professor
lamenta a não instalação das Co-
missões Parlamentares de Inqué-
rito (CPIs) do Instituto de Gestão
Estratégica em Saúde doDistrito
Federal (Iges-DF) edapandemia.
Ao elencar outros temas deixa-

dosde ladonesteprimeiro semes-
tre, o professor destaca a econo-
mia. “Pouca efetividade, combai-
xa qualidade nos conteúdos e
uma quantidade exagerada de
projetos de lei. A regularização
fundiárianãocaminhou”, critica.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cbe@alexandrepaulas

“Enquanto
muitos lavamas

mãos,nós
arregaçamosas

mangas. Jáaplicamos
maisde82mildosesde
vacinasemmoradoresdo

DistritoFederalque
procuraramas regiõesdo
Entornoparase imunizar.O
SUS fortaleceoprincípioda
universalidadeedoacessoà
saúdepara todos, e eu jamais
admitiriaqueesseprincípio
fossequebradopor conta

depoliticagem”

Governador deGoiás,
RonaldoCaiado

(DEM)

“Talvezpor
nossacentralidade,

jáaplicamosquase160
mildosesemresidentes
deoutrasunidadesdo

Brasil,sendoqueamaior
partedessaspessoasvieram

donossoEntorno. Issonãodeve
causarespanto,aestratégiaé

nacional.Estaremosprotegidosà
medidaquetodooBrasilestiver.
Nãoéumacorridadeobstáculos,
éemequipe.FicofelizqueoDF
possacontribuirnaimunização
dopovogoianoevice-versa.
Estamosjuntosparavencer

essevírus”

Governador doDistrito
Federal, Ibaneis
Rocha (MDB)

SIGAODINHEIRO

R$ 27.654.619,72
Éo saldodoFundo eArte eCultura doDF, segundo
levantamento do gabinete dodeputadoChicoVigilante (PT)

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Principais projetos do 1º semestre

Comoavalia o desfecho da caçada ao
criminoso LázaroBarbosa?
Quandoumcriminoso está sendo

perseguido, o desfecho ideal é que ele
seja preso, a fimde ser punido
conforme as leis estabelecidas.No
entanto, se ele resistiu à prisão e
atacouos policiais, o confronto pode
ter sidonecessário e amorte,
portanto, é uma consequência.

Lázaro estava disposto ao confronto,
segundo relato de quemestava
acompanhando as buscas. Havia uma
saída que não resultasse emmorte?
Issodependeriadas circunstâncias

nasquais ele foi encontradopelos
policiais.Mesmodesejandoconfronto,
nahipótesedeumcriminoso ser
encurraladoa tendência é que acabe
sucumbindo coma falta de água,
sono e comida e se entregue. Ou,
ainda, poderia ficar semmunição e,
portanto, sem condições de reagir de
forma letal. No entanto, fora dessas
circunstâncias, o confronto pode ter
sido inevitável, como já havia
ocorrido emoutras ocasiões.

As fotos do corpo de Lázaro circularam
pelas redes sociais. Ele virou uma
lenda?
Difícil avaliar, pois atualmente os

meios de comunicação conseguem
colocar determinados personagens
em grande evidência rapidamente,
no entanto, com amesma
velocidade sua notoriedade pode se
dissipar. Considerando, porém, tudo
que ocorreu neste caso,
provavelmente nunca será
completamente esquecido.

Acredita que as falhas no sistemade
justiça criminal levamaum
sentimento na população de que é
preciso vingança a qualquer custo?
O sistema de justiça é falho,

seletivo e soluciona poucos crimes,
além disso faz com que o
encarcerado saia de lá pior do que
entrou. No caso particular de
Lázaro, a brutalidade da sequência
de crimes contribui muito para esse
tipo de sentimento. Ao final, crimes
sempre impactammuito as pessoas,
portanto, é preciso compreender as

razões, sobretudo sociais, políticas,
econômicas e jurídicas pelas quais
nossa sociedade está sendo incapaz
de evitar que crimes e criminosos
tenham se tornado algo recorrente e
cotidiano.

Ondehouve erros e acertos?
Lázaro já estava cumprindo

pena, mas, pelas informações que
constam, fugiu quando progrediu
de regime. Por alterações na
legislação, a avaliação de perfil e
acompanhamento psicológico
durante o cumprimento da pena
tem deixado a desejar, criando,
assim, dificuldades para o
Judiciário decidir adequadamente
quem deve ou não progredir do
regime fechado para o semiaberto
e para o aberto.

Acredita queumcriminosoquepraticou
tantos crimesgraves temrecuperação?
Não é possível opinar com

precisão sem todos os elementos
necessários. O que posso dizer é que
a legislação temuma resposta para
isso. Se um sujeito temumperfil
psiquiátrico que o impede de viver
em sociedade, ele poderá sofrer uma
medida de segurança que o afasta
permanentemente do convívio
social. Porém, se não é esse o caso,
então há condições de fazê-lo se
reintegrar à sociedade após o
cumprimento da pena.

Os saidões e progressões de pena são
corretos? Criminosos perigosos são
realmente avaliados no nosso país
antes de conquistaremesses
benefícios?
Progressão e saídas são

instrumentos existentes em todo o
mundo e necessários para a gradual
readaptação do condenado à vida
social. Seria bemmais difícil fazer
isso se o Estado simplesmente
isolasse completamente o sujeito
por décadas e, no dia seguinte,
jogasse ele diretamente ao convívio
social. A esmagadoramaioria dos
que se valem desse benefício não
provocam distúrbio, mas, claro, a
situação de normalidade não
costuma ser noticiada e, sim, as
exceções. Isso não significa que não
possa haver críticas e erros ao
sistema, razão pela qual é necessário
que existam critérios adequados e,
sobretudo, instituições adequadas,
uma vez que o Brasil ainda é
deficitário em estabelecimentos
aptos a desenvolver a pena no
regime semiaberto.

CAMILOONODACALDAS
diretor do Instituto Luiz Gama,
pós-doutor pela Universidade
de Coimbra emDemocracia e

Direitos Humanos

ÀQUEIMA-ROUPA

“Nudez castigada” volta a
ser debatida naCâmara

Deputadosdistritaisdabaseevangélicapressionamparaqueseja
votadonestasemana,antesdorecessoparlamentardejulho,o
projetodeleiqueproíbeexposiçõesartísticasouculturaisdeteor
pornográficoouatentemcontrasímbolosreligiososnosespaços
públicosdoDF. Teorpornográficonocasosãoimagens, textos,
pinturas, filmesevídeosqueexponhamoatosexualou

performancesdepessoasnuas.Amultaparadescumprimento
dessasregrasédeR$5mil,quepodedobraremcasodereincidência.
Oprojeto,aprovadoemprimeiroturnoemagostodoanopassado,é
deautoriadopresidentedaCâmaraLegislativa,RafaelPrudente
(MDB),maselemesmoretirouapropostadapautaontem.

Palanques

Os eventos da agenda do governador
Ibaneis Rocha (MDB) têm reunido tantos

políticos que está ficando difícil
organizá-los no palanque.

PLseorganizapara2022

Sob o comando daministra-chefe da
Secretaria deGoverno, Flávia Arruda, o
PL-DF começou a se organizar para as
próximas eleições. O partido deu posse a

dirigentes de 19 Zonais e seis
Departamentos (PLmulher, Juventude,
Comunitário, Empresarial, Social e Rural).

Obrareúneparadigmasdo
DireitoAmbiental

ComprefáciodopresidentedoSTF,LuizFux,
aEscoladaMagistraturaFederalda1ªRegião
lançaosegundovolumedaColetâneade
EstudossobreDireitoAmbiental.São589
páginascomartigosereflexõesde

integrantesdoTribunalRegionalFederalda
1ªRegiãoedereconhecidosnomesdo

cenário jurídico,alémdedecisõesdaCorte,
comorigememcasosparadigmáticos.
Trabalhosobaresponsabilidadedo
desembargadorSouzaPrudente.

SÓPAPOS

Sílvio Abdon/CLDF

Sílvio Abdon/CLDF

Divulgação

Isac Nóbrega/PR Minervino Júnior/CB/D.A Press

19 de janeiro

PPrroorrrrooggaaççããoo ddee lliicceennççaass ddee
ffuunncciioonnaammeennttoo aattéé 3311 ddee ddeezzeemmbbrroo::
as licenças de funcionamento de
diversas empresas do DF estão
vigentes até 31 de dezembro de
2021. Amedida foi tomada para
manter estabelecimentos
comerciais funcionando
legalmente para fortalecer o setor
produtivo frente às consequências
econômicas geradas pela
pandemia do novo coronavírus.

2 demarço

PPrrooggrraammaa ddee IInncceennttiivvoo àà
RReegguullaarriizzaaççããoo FFiissccaall ((RReeffiiss))::
prorrogação do período de adesão.

8de abril

PPrrooggrraammaa ddeeMMoobbiilliizzaaççããoo ee DDeeffeessaa
ddaa VViiddaa ddoo DDFF ((PPrroovviiddaa--DDFF))::
contribuintes poderão quitar ou
abater dívidas ofertando a
viabilização de hospitais e
similares, como leitos de UTI e
demais equipamentos, com o
objetivo de, juntamente com o

governo, combater a pandemia de
coronavírus (covid-19).

27 de abril

AAuuxxíílliioo ppaarraa ttaaxxiissttaass eemmoottoorriissttaass
eessccoollaarreess:: auxílio emergencial de
três parcelas de R$ 600.

23 demaio

PPrróó--EEccoonnoommiiaa:: ações do pacote de
20medidas para fomentar a
economia da capital federal.

15 de junho

PPLL ddooss EEvveennttooss: permite ao GDF
isentar o IPTU e o IPVA para esse
conjunto de empresas, no período
entre 1º de janeiro de 2022 e 31 de
dezembro de 2024.

23 de junho

AAuuxxíílliioo ppaarraa ttrraannssppoorrttee ddee ttuurriissmmoo::
pagamento de três parcelas
consecutivas no valor de R$ 600
cada uma. Foram beneficiados os
proprietários de ônibus, micro-
ônibus, vans ou outros veículos.

Sessão presidida por Rafael Pudente (MDB) durou quase oito horas
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Mais vacinas até sexta-feira
Ministério da Saúde deve distribuir hoje doses de imunizantes daPfizer e da Janssen, que chegamaoDistrito Federal ematé 48 horas

» PEDRO MARRA
» ANA MARIA DA SILVA

A
Secretaria de Saúde
aguardaparahojeo infor-
me de novas remessas de
vacinas contra a covid-19

ao Distrito Federal. O Correio
apurou que oMinistério da Saú-
de deve publicar uma nota téc-
nica de distribuição de doses por
estados e municípios ainda nes-
ta quarta-feira. A remessa envia-
da ao DF será de vacinas da Pfi-
zer e Janssen. Após a nota doMi-
nistério, os novos lotes são en-
viados em até 48 horas para as
unidades da Federação.

ASecretariadeSaúde informou
que“aguarda a pauta doMinisté-
rio da Saúde com informações so-
bre novas doses. A ampliação do
público acontece após a
chegada dessas doses”,
destacouapasta.
Ontem, teve início a va-

cinação de professores da
redeparticular. A estimati-
va da Secretaria de Saúde
doDFédistribuir 8mildo-
sesparaosprofissionaisda
educação, com imunizan-
tesdaCoronaVacedaPfizer/BioN-
tech. No Estacionamento 13 do
Parque da Cidade, as lágrimas se
acumularamnoolhardaprofesso-

raCintia Pereira, 47 anos. Aprofis-
sional conta que o período de es-
pera foi difícil, uma vez que foi in-
fectadapelonovocoronavírus.

“Eu até brinco, é co-
mo se eu estivesse ga-
nhando na Mega-Sena.
Foi uma espera grande”,
diz. Para Cintia, a vacina-
ção dos profissionais da
educação não protege
apenas os educadores. “A
gente trabalha com
crianças, que são outras

preciosidades. Então, a preocu-
pação não é só comanossa vida.
É com as crianças e suas famí-
lias”, complementa.

Novos casos

ODF chegou a quase 430mil
casos da covid-19. Segundo o
boletim epidemiológico da Se-
cretaria de Saúde, foram regis-
trados, ontem, 618 novos ca-
sos, totalizando 429.636 pes-
soas infectadas. Dessas,
412.730 se recuperaram da
doença. Ainda segundo a pas-
ta, o DF notificou mais 26 mor-
tes, totalizando 9.232 óbitos. A
taxa de transmissão está em
0,90, número abaixo da norma-
lidade recomendada pela Or-
ganização Mundial da Saúde
(OMS), que é de 1,00.

CPIemMarte2
Continuo recebendo comunicados

de um colega jornalista deMarte sobre a
CPI da pandemia que assola aquele pla-
neta distante. Ouçamos o relato fidedig-
nodo colegamarciano.

Senador Rolando Lero Arquimedes
Capacho:Nãopodemosaceitarosdonos
da verdade, existemmuitas opiniões na
ciência. Ciência cadaum tema sua.

Senador Zen Zens:Apoiado, lá nami-
nha terra, em Rancho Fundo, usamos a
ciência precoce e tivemos resultados al-
vissareiros. Salvamos 16mil vidas.

Cientista Alfredo Ramal:Masacome-
moração de vocês parece a da celebra-
ção do único gol que Marte marcou

quandoperdeude Saturnopor 7x1.

Senador Rolando Lero Arquimedes
Capacho: Isso é uma questão de narra-
tiva. As pessoas foram a óbito porque
erammorredouras, não foi por negligên-
cia dopresidente deMarte.

Senador Isentão Capacho: O co-
mando desta CPI de Marte precisa ser
democrático e imparcial. Que sejam
ouvidos tanto os cientistas quanto os
charlatanistas.

Doutor Leomar Terraplana:Alguém
me chamou? A vacina contribui para
imunidade de rebanho, mas demora
muito tempopara chegar a todos. A imu-
nidade causada pelo vírus ativo acaba
sendomais rápidae levaaepidemiapara
o fim.Omelhor remédio contra apande-
mia émorrer.

Senador Lindolfo Domingues:O se-
nhor afirmou que só morreriam 2 mil
pessoas emMarte, masmorrerammais
de 500 mil. Vossa Senhoria não acerta
nemnúmerode rifa de quermesse.

Senador Zen Zens:Alto lá, mais res-
peito, o doutor LeomarTerraplana é um
dosmaiores cientistas negacionistas de
RanchoFundo.

Musa Isenta:De um lado, os que de-
fendem remédios sem eficácia e cele-
bram a morte. De outro, os que lutam
para obter vacinas e protegem a vida. É
muita polarização praminha cabeça, fi-
carei emcimadomuro.

Senador Lindolfo Domingues:Desco-
brimos omaior escândalo deMarte du-
rante esta pandemia. O governomarcia-
no recusou-se a comprar vacinas seguras

e fezumaaquisição em tempo recordede
vacinas não autorizadas,muitomais ca-
ras, a serempagasaumaempresa-fantas-
maemumparaíso fiscal intergaláctico.

Senador Armando Capacho: Isso é
um absurdo, essa prática é absoluta-
mente legal. Estou indiciado, digo, estou
indignado.Desculpe, eu li erradoopapel
queme deram. Estamos em uma época
de grave crise econômica, as empresas-
fantasmas tambémprecisam sobreviver.

Senador Lindolfo Domingues:Os se-
nhores poderiam dizer quanto recebe-
ramnoorçamento secretodeMartepara
defender o indefensável?

Senador Armando Capacho: Isso é
uma questão de privacidade e de segu-
rança nacional. Reservo-me o direito
constitucional de ficar emsilêncio.

Senador Azul Assis:O silêncio de vos-
sas excelências é ensurdecedor.

Senador Armando Capacho:Que se
abra uma investigação sobre quem de-
nunciou, a culpa não é de quem se lo-
cupletou, a culpa é de quem denun-
ciou.Viva a nova política.

Senador Zen Zens:Gostaria de infor-
mar a esta CPI que estou encaminhando
projeto para o impeachment.

Senador Azul Assis: É, mesmo sena-
dor, o senhor está pedindo o impeach-
ment do presidente deMarte?

Senador Zen Zens: Claro que não,
preclaro Azul Assis. Estou pedindo o im-
peachment de Galileu Galilei, Copérni-
co, Albert Einsetin eOswaldoCruz.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem29de junhode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Alice José de Oliveira, 81 anos
Anderson Pereira da Silva,
40 anos
Antônio dos Santos de Araújo,
48 anos

Cecília Magalhães de Moraes,

90 anos

Cirlei Ferreira da Silva, 42 anos

Claro Francisco de Marcelo,

86 anos

Ercilia Maria da Silva, 94 anos

Everaldo Barbosa dos Santos,

69 anos

Gessele de Sousa Leal, 60 anos

MariadeFátimaBarbosa,59anos

Raimundo Luiz da Silva França,

64 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Antônio Laurêncio Braga, 65 anos

Bartolomeu Batista de Oliveira,

83 anos

Delmi Cândida Gomes, 73 anos

Francisco Sadio de Freitas,
59 anos
Gabriel dos Santos Novais,
22 anos
Heliomar Laurindo do O, 39 anos
Maria Aparecida Vieira e Silva,
70 anos
Maria da Abadia Coutinho,
82 anos
Robson Silva dos Santos, 26 anos
Silvano Ferreira Rocha, 49 anos
Virginia Gomes de Oliveira,
50 anos

GGaammaa

Antônio Ferreira de Araújo,
83 anos
Ednilson Barbosa dos Santos,
43 anos
Francisco das Chagas Amorim
Vieira, 50 anos
Maria de Lourdes do Nascimento,
87 anos

PPllaannaallttiinnaa

Ermínio Pereira dos Santos,
69 anos
Rosildo da Cruz Silva, 47 anos
Sueli Maria Vieira dos Santos
Cosme, 56 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

José Bernardo Pereira, 59 anos
José Fernandes do Nascimento,
55 anos
Patrocínia Alves Pimentel, 87 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Antônio de Souza Rodrigues,

43 anos

Daniel Barbosa da Silva, 21 anos

Daniel Junior de Souza Vieira,

39 anos

José Barreiros de Sousa, 76 anos

Marino Cornelio, 88 anos

Raimundo Candido da Costa,

67 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Virgolino Fereira, 74 anos

(cremação)

Maria Celia Nacfur Sfair Macedo,

70 anos (cremação)

Aylton André de Oliveira

Mascimento Brod, 38 anos

(cremação)

Luiz Francisco Monteiro de

Barros Filho, 82 anos (cremação)

Alicia MirandaMolina, 76 anos

(cremação)

Angel Manuel Bargiela Lareo,

8 anos (cremação)

FernandoManoel das Neves,

56 anos (cremação)

Antonio Manoel Feitosa dos

Santos, 63 anos (cremação)

Samuel Schulz Rezende

Tornquist, menos de 1 ano

(cremação)

CNPJ Nº 17.344.597/0001-94 NIRE Nº 5330001458-2 2021/08
BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dez horas do dia trinta de abril de dois mil e vinte eum, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou “BB Seguridade”),localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Bloco B, 3º andar,Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. A reunião ocorreu por videoconferência. II.Composição da Mesa: Carlos Motta dos Santos, Presidente, Mauro Ribeiro Neto,Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos, Arnaldo José Vollet, Cláudio Xavier SeefelderFilho, Márcio Hamilton Ferreira e Ricardo Moura de Araújo Faria. Secretário: MarceloRomero Nicolino. (...) V. Deliberações: O Conselho de Administração: 4. Reelegeu osseguintesmembros para aDiretoria da BBSeguridade, commandato de 2 anos (2021-2023): MÁRCIO HAMILTON FERREIRA, brasileiro, casado em regime de comunhãoparcial debens, portador daCarteiraNacional deHabilitaçãonº00039718221, expedidapelo Departamento Nacional de Trânsito, Rio de Janeiro (RJ), inscrito no cadastro dePessoas Físicas do Ministério da Economia (CPF/ME) sob o nº 457.923.641-68, comendereço na Rua Pierre La Place, nº 240, Anil, Rio de Janeiro (RJ), CEP 22.755-270,para o cargo de Diretor-Presidente. RAFAEL AUGUSTO SPERENDIO, brasileiro,casado em regime de separação total de bens, bancário, portador da Carteira deIdentidade nº 34.366.705-8, expedida pela Secretaria da Segurança Pública doEstado de São Paulo (SP), inscrito no Cadastro de Pessoas Físicas do Ministério daEconomia (CPF/ME) sob o nº 320.788.058-40, com residência na Rua Olavo Bilac, nº242, apartamento 173-C, Vila Campo Grande, São Paulo (SP), CEP 04.671-050, parao cargo de Diretor de Finanças e Relações com Investidores. PEDRO BRAMONT,,,,brasileiro, casado em regime de comunhão parcial de bens, portador da cédula deidentidade nº 1.731.152.011, expedida pelo Departamento Nacional de Trânsito, SantaCatarina (SC), inscrito no cadastro de Pessoas Físicas doMinistério da Fazenda (CPF/MF) sob o nº 008.472.469-22, com endereço no Superquadra Norte 203, Bloco I, Apto507, Asa Norte, Brasília (DF), CEP 70.833-090, pra o cargo de Diretor de Estratégia eTecnologia;Prazodemandatounificado:04.2021a04.2023.Registro1:OSr.MárcioHamilton Ferreira se absteve de votar neste item. Registro 2: O prazo de gestão daDiretoria se estende até a investidura dos novosmembros eleitos. (...)VII. Extrapautas:O Conselho de Administração: 14. Elegeu o Sr. Arnaldo José Vollet para um segundomandato no Comitê de Auditoria da BB Seguridade, na vaga descrita no Art. 31, § 2º,inciso “III” do Estatuto Social destinada a umdosmembros independentes doConselhode Administração, ficando a sua permanência no Comitê de Auditoria limitada aomesmo período em que este permanecer com o mandato estendido no Conselho deAdministração, em linha comadeliberaçãodaAssembleiaGeral deAcionistas realizadano dia 29/04/2021. Registro: O Sr. Arnaldo José Vollet se absteve de votar nesteitem. ARNALDO JOSE VOLLET, brasileiro, casado em regime de comunhão parcialde bens, portador da Carteira Nacional de Habilitação n° 9.208.006-8, expedida peloDetran (RJ), inscrito no cadastro dePessos Físicas doMinistério da Fazenda (CPF/MF)sob o n° 375.560.618-68, endereço na Rua Pereira da Silva 492, apto 801, Laranjeiras,Rio de Janeiro (RJ), CEP 22.221-140. Prazo de mandato: Pelo mesmo período emque o Sr. Arnaldo José Vollet permanecer com o mandato estendido no Conselho deAdministração da Companhia. 15. Designou o Sr. Pedro Bramont, Diretor de EstratégiaeTecnologia, paraacumular as suas funçõescomasdeDiretorComercial, deMarketinge Clientes, até a eleição e posse do novo Diretor, em atendimento ao disposto no Art.22, § 3º, item “ii” do Estatuto Social. VIII. Encerramento: Nada mais havendo a tratar,foi encerrada a reunião da qual foi lavrada esta ata que, lida e achada conforme, édevidamente assinada por mim, Marcelo Romero Nicolino, Secretário, pelo Presidentedo Conselho, Carlos Motta dos Santos, pelo Vice-Presidente do Conselho, MauroRibeiro Neto, e pelo(a)s Conselheiro(a)s Isabel da Silva Ramos, Arnaldo José Vollet,Cláudio Xavier Seefelder Filho, Márcio Hamilton Ferreira e Ricardo Moura de Araújo.ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 5 FOLHAS 18 A 22.Brasília, 30 de abril de 2021.CarlosMotta dosSantos - Presidente.AJuntaComercial,Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 01/06/2021 sob onº 1693199 –MaxmiliamPatriota Carneiro – Secretário-Geral....

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária doConselho de Administração Realizada em 30 deAbril de 2021

CNPJ Nº 17.344.597/0001-94 NIRE Nº 5330001458-2 2021/10
BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dez horas do dia vinte e um de maio de dois
mil e vinte e um, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia”
ou “BB Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte,
Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. Reunião
por videoconferência. II. Composição da Mesa: Carlos Motta dos Santos,
Presidente, Mauro Ribeiro Neto, Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos,
Arnaldo José Vollet, Cláudio Xavier Seefelder Filho, Márcio Hamilton Ferreira
e Ricardo Moura de Araújo Faria. Secretário: Marcelo Romero Nicolino. (...)V. Deliberações: O Conselho de Administração: 2. Aprovou a revisão do
Regimento Interno do Comitê de Transações com Partes Relacionadas. 3.
Aprovou a revisão do Regimento Interno do Comitê de Auditoria. (...) VIII.Encerramento: Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qual
foi lavrada esta ata que, lida e achada conforme, é devidamente assinada
por mim, Marcelo Romero Nicolino, Secretário, pelo Presidente do Conselho,
Carlos Motta dos Santos, pelo Vice-Presidente do Conselho, Mauro Ribeiro
Neto, e pelo(a)s Conselheiro(a)s Isabel da Silva Ramos, Arnaldo José Vollet,
Cláudio Xavier Seefelder Filho, Márcio Hamilton Ferreira e Ricardo Moura de
Araújo. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 5 FOLHAS50 A 55. Brasília, 21 de maio de 2021. Carlos Motta dos Santos - Presidente.A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou oregistro em 02/06/2021 sob o nº 1694051 – Maxmiliam Patriota Carneiro –Secretário-Geral....

Extrato da Ata da Reunião Ordinária doConselho de Administração Realizada em 21 deMaio de 2021

Pregão Eletrônico nº 10/2021
A Agência Nacional de Energia Elétrica - ANEEL, por meio do Superintendentede Licitações e Controle de Contratos e Convênios, torna público que farárealizar licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo MENORPREÇO, com regime de EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, cujo objeto éa PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS NA ÁREA DETECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO PARA SUSTENTAÇÃO E ADMINISTRAÇÃODA INFRAESTRUTURA DE REDE DE COMPUTADORES, DATACENTER,SOLUÇÕES DE INFRAESTRUTURA, BANCOS DE DADOS, SEGURANÇADA INFORMAÇÃO, SUPORTE AO USUÁRIO DE INFRAESTRUTURA DE TI EPROJETOSDE INFRAESTRUTURA,ALÉMDEATUALIZAÇÃODORESPECTIVOAMBIENTE COMPUTACIONAL, POR UM PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES,PRORROGÁVELATÉ60 (SESSENTA)MESES,porgrupo, conformeespecificaçõesdo Edital e seus anexos....A abertura da sessão será às 15h00, do dia 13/7/2021, nosítio www.comprasgovernamentais.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sítioswww.aneel.gov.br e www.comprasgovernamentais.gov.br....

UBIRATÃ BARTOLOMEU PICKRODT SOARESSuperintendente de Licitações e Controle de Contratos e Convênios

AVISO DE LICITAÇÃO

A Empresa de Correios e Telégrafos procura imóveis para locação. Área de
Interesse: SIA Trechos 1 a 17; Setor de Indústrias Gráficas – SIG Quadras
01 a 08; Setor de Garagem e Concessionarias de Veículos (SGCV): Lotes 1
ao 29; Setor de Armazenagem e Abastecimento Norte (SAAN): Quadras 1 a 5.
Área Construída: De 1100 a 1200 m2; Área Total: 1250 a 1500 m2; O imóvel
deve possuir Habite-se, RGI e Certidão Negativa de IPTU. Interessados poderão
encaminhar e-mail com a proposta de locação para geope.bsb@correios.com.br.
Para mais informações (61) 2141-8207.

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

MINISTÉRIO DAS
COMUNICAÇÕES

EMPRESA BRASILEIRA DE CORREIOS E TELÉGRAFOSSUPERINTENDÊNCIA ESTADUAL DE BRASÍLIA

NaUBS1, doGuará, tevehomenagemaosprofessoresvítimasdacovid-19

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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» MARIANE RODRIGUES

O
Zoológico deBrasília au-
mentou a capacidade de
visitantes, que agora
passa a ser de 2,5mil vi-

sitantes por dia. Devido àsmedi-
das restritivaspara conteroavan-
ço da covid-19, o Zoo estava au-
torizado a receber apenas 1,5mil
pessoas diariamente. Amudança
foi publicada na segunda-feira
noDiário Oficial do Distrito Fede-
ral (DODF).O aumento na capa-
cidade do público coincide com
o período de férias escolares da
rede de ensinodoDF.
Acompanhada de seus pais,

Manuela Pires, 7 anos, pôde des-
frutar do primeiro dia dessa no-
va regra. Ela já havia visitado o
local antes, mas, por ser muito
pequena na época, ela não se
lembrava da ocasião. Desta vez,
Manuela conta que a experiên-
cia foi inesquecível. “A gente
quase não sai. Eu estudo em ca-
sa, meus pais trabalham em ca-
sa, e hoje pude aproveitar um
pouquinho meus pais e ver os
bichinhos”, comentou a criança.
Em visita a Brasília, os ron-

donienses Elielton Ramos e
MarisaMota, acompanhados do
filho Arthur, visitaram o Zoo da
capital federal pela primeira vez.
"Se eu soubesse que era tão
grande, tínhamos idomais cedo
paraaproveitarmaisever todosos
animais. Senti que o tempo pas-
sou e nem vimos. Ficamos bemà
vontade", ressaltouopai, Elielton.
Apesar do aumento da capa-

cidade diária de visitantes no
zoológico, a Fundação Jardim

Zoológico de Brasília (FJZB) re-
comenda ao público que chegue
cedo, sobretudo nos finais de se-
mana e feriados, pois ainda há o
risco de fechamento total do
parque, caso ele atinja a lotação
máxima. Além disso, a institui-
ção recomenda ir ao Zoo emdias
com menos movimento, que é
de terça a sexta-feira.
“A expectativa de é que, aos

finais de semana e feriados, a
lotação máxima seja atingida.
De toda forma, a Fundação

conta com equipes capacitadas
de plantão para que mante-
nham a higienização e garan-
tam a segurança no parque, no
que tange à propagação do no-
vo coronavírus, conforme de-
terminações na Instrução nº
36, de 4 de março de 2021”, in-
forma a FJZB.

Funcionamento

A visitação ao Zoo é de terça-
feira a domingo e feriados, das

9h às 17h. A entrada é permitida
somente até as 16h. O ingresso
custa R$ 5 (meia) e R$ 10 (intei-
ra). Os bilhetes são vendidos so-
mente pela bilheteria do Zooló-
gico de Brasília, e a Instituição
não se responsabiliza por ti-
ckets sem validade comprados
de terceiros. As visitas podem
ser feitas por todos, mas, na si-
tuação atual, é obrigatório o uso
de máscara e recomendado uti-
lizar álcool em gel e manter o
distanciamento social.

Zoo amplia visitação

COTIDIANO

Númerodiáriodevisitantespassade1,5milpara2,5mil.Diminuiçãode frequentadoresno
ZoológicoocorreuquandooDFenfrentavamedidasmais rígidasdecontençãoàcovid-19

CAPITAL S/A
EU ACHO QUE O DESAFIO É VOCÊ SURPREENDER TODO DIA, E QUANTO

MENOS ROTINA VOCÊ TIVER, MAIS FÁCIL VOCÊ SURPREENDER.

SAMANTA SALLUM

Artur Xexéo

Laboratórios
querem
aprovação da
Vigilância
Sanitária para
expansão
O setor de exames laboratoriais noDF será

ampliado nos próximos 12meses. O sindicato das
empresas do segmento, Sindilab, adiantou à coluna
que a previsão de investimentos é de R$ 10
milhões, que vão gerarmais empregos na capital
federal. E principalmente atender à demanda
represada de doentes crônicos que deixaramde
realizar exames por causa do isolamento social.
Essa ampliação terá de ser respaldada pela
Vigilância Sanitária doDF. Atualmente, 178
empresas de análises clínicas são associadas ao
sindicato, que somamum total de 350 unidades e
postos de atendimento.

Reunião

Para tratar do assunto, o presidente do Sindilab-
DF, Alexandre Bitencourt, se reuniu comHércules
Gomes Ribeiro, novo diretor daVigilância Sanitária
doDistrito Federal, na sede do órgão. Ele
apresentou a capacidade de atendimento da rede
privada de laboratórios doDF e a crescente
demanda, que vem exigindo obras para
expansão ou construção de novas unidades que
dependemde equipe técnica especializada da
Vigilância para vistoria e aprovação.

samantasallum.df@cbnet.com.br

ProfessorDiegoAmorim
morreaos44anos
» PEDROMARRA

Conhecido pelas aulas para
concurseiros deBrasília, o pro-
fessor Diego Amorimmorreu,
nesta segunda-feira, aos 44
anos. A esposa dele,MegAmo-
rim, foi quemconfirmou a no-
tícia nas redes sociais. Até o fe-
chamento desta edição, a cau-
sa do falecimento nãohavia si-
doconfirmadapela família.
Com licenciatura em espa-

nhol e mestrado em análise
do discurso e língua portu-
guesa, o professor fez sucesso
por onde passou, especial-
mente em cursos preparató-
rios para concursos do Banco
deBrasília e da Polícia Civil do
DF. Ele deu aulas em institui-
ções como Escola online para
concursos, Gran Cursos e Ins-
tituto Rodolfo Souza.
Nas rede sociais domarido,

aesposa,MegAmorim, lamen-
tou o falecimento do compa-
nheiro. “Pessoal, é commuita
tristeza que comunico o faleci-

mento do nosso amado pro-
fessor Diego! Quando eu sou-
ber horário e como será o veló-
rio comunico vocês por aqui!
Não conseguirei responder as
mensagensdaquipoissãomui-
tas! Como tempo respondo to-
dos vocês! Fiquemos todos em
prece por ele! Com amor, sua
Meg”,postouamulher.
“É com profunda tristeza

que comunicamos o faleci-
mento do professor Diego
Amorim, professor de Língua
Portuguesa no Instituto Rodol-
fo Souza, emGoiânia. Nossos
sinceros sentimentos a toda a
família pela perda sofrida”, se
solidarizoua instituição.
Ainda segundoo Instituto, a

esposa deDiego informouque
ele foi encontrado no fim da
tarde de segunda-feira desa-
cordado em casa. “Chegou a
ser levado ao hospitalmas não
resistiu. A possível causa da
morte foi um infarto fulminan-
te”,dizapostagem.DiegoAmo-
rimdeixaaesposae três filhos.

OBITUÁRIO

DiegoAmorimdeixa a esposa e três filhos

A visitação aoZoo é de terça-feira a domingo e feriados, das 9h às 17h. Ingressos custamR$5 (meia) e R$ 10

Carlos Vieira/CB/D.A Press
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Participação
especial de
arquitetos

Ocorre também a
Mostra Liquidecora,
com seis ambientes
decorados por
escritórios de
arquitetura de
Brasília. Igner
Martins, do Ilgner
Martins (foto) +
Studio, vai fazer o
ambiente Home
Office. Laísa
Carpaneda (E), Mariana Cunha e Giulia Bohrer, doHauz
Arquitetura, vão assinar o Quarto de Casal.

Pós-pandemia

“Nosso setor se prepara para crescer no
pós-pandemia. Alémda expectativa demelhora na
economia, esperamos forte impacto pela demanda
represada nesta fase de distanciamento social em

quemuitos pacientes crônicos deixaramde realizar
exames regulares”, explica Bitencourt.

Imunização

Empresas estão construindo novas
unidades e realizando expansões que já estão
em funcionamento—25%das obras estão
relacionadas com áreas de imunização. O
setor acredita que no ano que vemhaverá
vacina para a covid na iniciativa privada.

Exames de covid-19

No ano passado, houve uma forte queda
na realização de exames, em especial no
período de isolamento social, que chegou a
40%. Aos poucos, a situação se normalizou.
A demanda foi sendo substituída pelos testes
de covid, o que permitiu ao setor ter uma
estabilidade. Já em 2021, deve fechar o
primeiro semestre com crescimento
de 20% em relação a 2020.

Empreendedorismo
feminino
ACâmara dos Deputados

aprovou a criação da Semana
Nacional do Empreendedorismo
Feminino. O Brasil tem hoje 7,3
milhões demulheres
empreendedoras e o objetivo da
proposta, de autoria da deputada
federal Paula Belmonte (Cidadania-
DF), é aumentar esse número.

Negociar para decorar
A partir de 9 de julho, começa o Liquidecora Casapark, que este ano terá

características diferentes por conta da pandemia, que deixou fábricas e lojistas com
poucamargempara grandes descontos. Então, para compensar, nesta edição, eles
darão vantagens especiais, como acabamentos exclusivos, pagamentos facilitados,
pronta entrega e o quemais for possível acordar numa boa conversa.

Promoçãogourmet eparao cinema

OLiquidecoraGourmet vai oferecermenus a preços especiais em todas as operações
de alimentação e ameia-entrada para todos nos cinemas comquatro horas de
estacionamento gratuito para quemapresentar o ingresso no guichê de pagamento.

Ferramenta de liberdade

“Há sete anos, a ONU lançou o
DiaMundial do Empreendedorismo
Feminino, que é celebrado em 19 de
novembro. Como projeto, também
teremos no Brasil uma série de
eventos e ações para apoiar a

presença feminina no ambiente de
negócios. O empreendedorismo
é uma ferramenta para dar

liberdade e dignidade às pessoas”,
afirmou a deputada.

Divulgação



COMOAJUDAR?

No DF, mais de duasmil pessoas declararam-se em situação de rua. Segundo a Secretaria de
Desenvolvimento Social (Sedes), desse total, 152 são crianças e 59, adolescentes. Quem tem roupas de frio e
cobertores guardados em casa pode fazer a diferença para essas pessoas. Saiba como entrar em contato com
algumas redes que recolhem colaborações para doar aos necessitados no período do frio no DF.

CampanhaRede Solidária IFB ‘Que tal aquecer o coração de alguém?’

DDaattaa:: de 1º a 30 de junho AAtteennddiimmeennttoo nnooss ccaammppii:: das 9h às 17 horas EE--mmaaiill:: redesolidaria@ifb.edu.br

Pontos de recebimento das doações

RReeiittoorriiaa—SAUS Quadra 2, Bloco E, Edifício Siderbrás
IIFFBB CCââmmppuuss BBrraassíílliiaa—Via L2 Norte, SGAN 610 (610 Norte), Módulo D, E, F e G;
IIFFBB CCââmmppuuss CCeeiillâânnddiiaa—QNN 26, área especial, entre a Faculdade de Ceilândia da UnB e a linha dometrô;
IIFFBB CCââmmppuuss EEssttrruuttuurraall—Área Especial n° 01, Quadra 16, Cidade do Automóvel/SCIA;
IIFFBB CCââmmppuuss GGaammaa—Lote 01, DF 480, Setor de Múltiplas Atividades;
IIFFBB CCââmmppuuss PPllaannaallttiinnaa— Rodovia DF – 128, km 21, Zona Rural de Planaltina;
IIFFBB CCââmmppuuss RReeccaannttoo ddaass EEmmaass—Avenida Monjolo, Chácara 22, Núcleo Rural Monjolo;
IIFFBB CCââmmppuuss RRiiaacchhoo FFuunnddoo—Av. Cedro, AE 15, QS 16 – Riacho Fundo I;
IIFFBB CCââmmppuuss SSaammaammbbaaiiaa—Rodovia DF-460 –Subcentro Leste, Complexo Boca daMata, Lote 1;
IIFFBB CCââmmppuuss SSããoo SSeebbaassttiiããoo— Área Especial 2, S/N, Bairro São Bartolomeu;
IIFFBB CCââmmppuuss TTaagguuaattiinnggaa—QNM40, Área Especial 01, às margens da BR 070

CCaammppaannhhaa ddoo AAggaassaallhhoo SSoolliiddáárriioo 22002211: recebe doações no Palácio do Buriti e em todos os batalhões dos
bombeiros, até hoje.

C M Y K
CMYK
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O DISTRITO FEDERAL REGISTROU NO FIM DE SEMANA A TEMPERATURA MAIS BAIXA DO ANO. O GAMA E A
REGIÃO DE ÁGUAS EMENDADAS, EM PLANALTINA, CHEGARAM 6ºC. NOS PRÓXIMOS DIAS, MÍNIMA DEVE FICAR EM 9ºC
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Qual será o futuro da carreira de
psicologia no Brasil?
Quais serão as habilidades requeridas para construir uma carreira de psicóloga

ou psicólogo nos próximos anos, e como serão as novas tendências profissionais?

Para discutir esses e outros temas, reunimos em um webinar a presidente do

Conselho Federal de Psicologia, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega; a

coordenadora do curso de Psicologia da PUC-SP, Fabíola Freire e também Vicky

Bloch, sócia Vicky Bloch & Associados. A mediação foi do jornalista Alcides

Ferreira. Segundo as participantes, apesar dos avanços tecnológicos, o exercício

profissional seguirá demandando habilidades como empatia e respeito. Confira

no portal CIEE (ciee.org.br) como foi o webinar na íntegra.

Vocêconheceoprograma JovemTalento
CIEE?

Capacitação a distância e oportunidade no mundo do trabalho para jovens que

estejam cursando o Ensino Médio e Técnico. Este é o grande conceito do programa

Jovem Talento CIEE. A iniciativa representa mais oportunidades para os jovens –

faixa etária mais afetada pelo desemprego. O programa é válido para os estados da

Região Norte, Nordeste (exceto Pernambuco), Centro-Oeste e São Paulo, e empresas

interessadas em ofertar vagas nesta modalidade podem fazer contato diretamente

com um consultor do CIEE nestes locais.

» RAFAELA MARTINS

N
o último dia 21 de ju-
nho, o inverno come-
çou, oficialmente, na
capital federal. A esta-

ção que marca o período seco e
frio no cerrado chegou para tirar
cobertores e casacos do guarda-
roupa. As temperaturas mais
baixas acontecem pela madru-
gada, embora, durante o dia, fi-
quem mais altas e faça calor. Foi
assim no primeiro fim de sema-
na do inverno. As regiões de Pla-
naltina e Gama registraram mí-
nima de 6ºC de sábado para do-
mingo e, segundo o Instituto
Nacional de Meteorologia (In-
met), o Distrito Federal teve o
dia mais frio do ano.

Nos próximos dias, o DF deve
registrar mais temperaturas bai-
xas. De acordo com o Inmet, a
máxima nesta semana chega aos
24ºC e a mínima, aos 9ºC. A umi-
dade deve permanecer entre 25%
e 90%. A Defesa Civil recomenda
evitar a prática de atividades ao
ar livre no período das 10h às 17h,
aumentar a ingestão de líquidos,
não tomar banhos prolongados
com água quente e muito sabo-
nete, descartar o uso excessivo de
ar-condicionado.

O analista financeiro Pedro
Henrique Oliveira, 23 anos, mo-

rador de Planaltina, afirma que
ele e os pais sentiram na pele a
mudança de tempo. Porém quem
sofreu mais foi o irmão, com cri-
ses de asma. “Eu não tenho ne-
nhuma patologia, mas o meu ir-
mão tem. Há duas semanas, a as-
ma dele tem atacado muito, creio
que a seca e o frio são agravantes.
Quando estou em casa, sempre
fico de blusa e calça. Porém, nes-
te fim de semana, usamos todos
os cobertores da casa. De sábado
para domingo, fez bastante frio,
foi surreal. Não lembro a última
vez que dormi todo empacotado.
Até gosto de frio, mas desse jeito
está demais”, destacou.

A palestrante Elke Pimentel,
40, sentiu que em Planaltina fez
mais frio em relação a outras re-
giões do DF. “Eu tenho rinite, mas
ainda não atacou. De sexta para
sábado, acordei com uma treme-
deira que nunca tinha sentido.
Coloquei três calças, dois agasa-
lhos, duas meias, três mantas de
lã e edredom para conseguir dor-
mir. Mas, fora isso, quando me
desloquei para outras regiões,
parecia que o tempo estava mais
ameno”, avalia a moradora.

Além disso, a dificuldade em
respirar e a boca seca são sensa-
ções que, embora conhecidas
dos brasilienses, se acentuam
neste período. A baixa umidade

relativa do ar preocupa autori-
dades. De acordo com a Orga-
nização Mundial da Saúde
(OMS), umidades abaixo de
30% requerem cuidados espe-
ciais. É nesta época do ano que
há maior índice de problemas
respiratórios, complicações
alérgicas e o ressecamento de
mucosas, além de sangramen-
tos pelo nariz, desidratação da
pele e irritação dos olhos.

Complicações

A infectologista Ana Helena
Germoglio explicou que, quan-
do exposto a mudanças climáti-
cas, o corpo reage para manter a
temperatura estável, mas que,
muitas vezes, as pessoas ten-
dem a deixar os locais fechados,
e isso pode ajudar na prolifera-
ção de vírus e bactérias.

“Nem todos sofrem com o
frio da mesma maneira. Os ido-
sos encontram-se mais vulne-
ráveis, devido ao estado físico,
e por sofrerem com outras
doenças. Para as pessoas que
apresentam vias áreas mais
sensíveis, como bebês e asmá-
ticos, pode ocorrer uma reação
exacerbada, com o aumento da
congestão nasal, acabando por
piorar as rinites e asmas”, ex-
plica a médica.

Que frio é este?

Ressecamento da pele e irritação nos
olhos são alguns dos desconfortos

que o brasiliense enfrenta quando as
temperaturas caem

Ed Alves/CB/D.A Press

Informe Publicitário
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Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.
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Estrela doBrasil, Neymar balançou a rede apenas duas vezes no torneio

Menos ofensiva do que a Eurocopa

SSeexxttaa--ffeeiirraa

1188hh Peru x Paraguai

2211hh Brasil x Chile

SSáábbaaddoo

1199hh Uruguai x Colômbia

2222hh Argentina x Equador

QUARTASDEFINAL

Torneio encerra fase de grupos commédia de 2,30 gols por jogo

Vinte enovede junhode2021 ficarámarcadonabiografiado técnicoda Inglaterra,Gareth
Southgate, comoodia emqueele eliminouaAlemanhae libertou-sedeumtraumade25anos
queoatormentavadesdeas semifinaisdaEuro-1996.A vingança teve requintedecrueldade.O

triunfopor2 x0pelasoitavasde final encerrouaera JoachimLöw .Ocomandantedo tetra
germâniconaCopade2014,noMaracanã, entregaocargoaHans-DieterFlick semoúltimo
títuloque faltounocurrículo: aEuro.AlémdoMundial, oprotagonistado7x1ganhouaCopa

dasConfederações, em2017.A Euroexorciza fantasmasdeoutros treinadores. Prejudicadono
histórico lanceemque fica ensanguentadocontra a Itálianasquartasde final daCopade1994
depoisde ser agredidoporTassotti, LuisEnriqueestá entreosoitoà frentedaEspanha.Por falar
na Itália, RobertoMancini, que faziapartedoelencoda ItálianaCopade1990enãoentrouem
campoemcasa, lideraumaseleçãocandidata ao título. EliminadodoMundial de2006pela
Suíçanasoitavas, Shevchenko insere aUcrâniapelaprimeira veznoG-8daEurocopa.

Em26de junhode1996,GarethBale frustroua Inglaterranas semifinaisdaEurocopa.A Inglaterrahavia
empatadopor1x1comaAlemanha, emWembley,nas semifinais.A decisãodavagaavançouàdecisãopor
pênaltis. Shearer,Platt, Pearce,GascoigneeSheringhamconverteramascobrançasdosanfitriões.Nahora
dosalternados, Southgateerrouaúnicacobrança, eopaísdesperdiçouachancedeconquistaro título
inédito.Ontem,oex-zagueiro foi à forra.ComgolsdeSterlingeKane,a Inglaterraquebrou tabude55anos
emcasacontraaAlemanha—oúltimotriunfohavia sidonadecisãodaCopade1966—,confirmoua
presençanasquartasde final contraaUcrâniaesonhacomoretornoaWembleynadecisãode11de julho.

Pessoalmente,AndryiShevchenkonãotemmuitooquereclamardavida.Numadaspoucasvezesemque
osprêmiosdarevistaFrance FootballedaFifadivergiram,eleganhouaBoladeOuroeviuRonaldinhoGaúcho
sereleitonúmero1pelaentidademáximadofutebol.ColecionadordecincotítulospeloMilan,entreeles,a
ChampionsLeagueem2002/2003,o ídolodopaís temumafrustração:aeliminaçãoprecoceporpênaltisnas
oitavasde finaldaCopade2006,naAlemanha.Eleabriuaquelasérieeerrou.A falha teveefeitodevastadorna
sequência.AUcrâniaperdeutodasascobrançaseaSuíçaavançouàsquartas.Ontem,Shevchenkoclassificou
aUcrâniapelaprimeiravezparaasquartasdaEurocomavitóriapor2x1sobreaSuécia,emGlasgow.

RobertoMancininãocurtemuitoouvirumnome: AzeglioVicini.Em1990,o técnicodaItálianasegundavez
emqueopaís foi sededaCopa,usoutodosos jogadoresde linhanacompetição,menosum:Mancini!Talvez,
por isso,eleseja tãodemocrático.NestaEuro,deuchanceatodosos jogadoresde linhanasquatroexibições
contraTurquia,Suíça,PaísdeGaleseÁustria.Asagapara levaraSquadraAzzurraaobicampeonatodepoisde43
anos—oúnicotítulocontinental foiem1968—continuaránasexta-feiraemumjogãocontraaBélgicanas
quartasde final.O treinadorempilha31 jogosde invencibilidade,11vitóriasseguidas, sendoaúltimana
prorrogação,e teráachancedaramaiorprovade forçacontraa trupedeLukaku,DeBruyne,Hazard,Courtois...

Vinte e cinco anos de pesadelo
Em1994,LuisEnriqueeraumadasestrelasdaEspanhanaCopadosEstadosUnidosao ladodeGuardiola,

Hierro,Zubizarreta,Abelardo,Ferrer...Nasquartasde final, aFúriacruzoucomaItália.LuisEnrique foivítima
deumdos lancesmaispolêmicosdaquele torneio.AgredidocomumacotoveladapelozagueiroTassotti, ficou
ensanguentadonogramado,masoárbitrohúngaroSandorPuhlnemcartãoamarelodeunolance.Àépoca,a
Fifausou,pelaprimeiravez, imagensparapunirumjogador.Tassotti foibanidodotorneio.Nadaamenizoua
frustraçãodeLuisEnrique.Agora técnico,ele temumadívidaconsigo:ganharumtítuloà frentedaEspanha. E
olhaqueocaraévencedor.Natemporadade2014/2015,oBarcelonaconquistoutudosobabatutadele.

Pacto de sangue

Dívida comumanação Ador da Copa de 1990

MARCOS PAULO LIMA

Em abstinência de títulos na
Copa do Mundo desde 2002, a
América do Sul exibe na Copa
América um dos motivos para os
título em série de Itália (2006),
Espanha (2010), Alemanha
(2014) e França (2018). A média
de gols do principal torneio de
seleções do continente na fase
de grupos é de 2,30 por partida.
Visto de forma isolada, parece

até razoável. Não se o número
for comparado com o futebol
ofensivo apresentado pelas es-
quadras da Eurocopa. A prima-
rica da Copa América ostenta
média de 2,8 por partida.
A corrida pela artilharia na

nel Messi tem apenas três gols
em quatro jogos. Pouco, tratan-
do-se do jogador eleito seis ve-
zes melhor do mundo. Astros
como Suárez, Cavani e Neymar
têm menos gol do que a Pulga
nesta edição.
Para se ter ideia, Cristiano Ro-

naldo foi eliminado da Euro com
pose. Ainda é o artilheiro isolado
do torneio com cinco bolas na
rede. Até o francês Karim Benze-
ma e o tcheco Patrik Schick fo-
ram às redesmais vezes do que o
goleador da América.
Coletivamente, a Espanha é a

maior amiga do gol. Marcou 11
vezes na Eurocopa. O Brasil tem

o ataque mais positivo da Copa
América com 10, mas outras
duas seleções de ponta são me-
nos ofensivas: Argentina marcou
sete vezes e o Uruguai, apenas
quatro na primeira fase.
Ontem, o dia foi agitado na

Granja Comary, em Teresópolis,
região serrana do Rio. O atacante
Richarlison foi acionado por um
oficial de Justiça. Ele é cobrado
em ação de R$ 19,7 milhões por
ex-agentes RicardoMendes e Lu-
ciano Martins. Eles alegam não
terem recebido o que tinha direi-
to na venda do atacante do Flu-
minense para oWatford e o Ever-
ton, ambos da Inglaterra.

Copa América denuncia a fragili-
dade ou desinteresse dos princi-
pais jogadores do continente pe-
lo torneio. Goleador isolado, Lio-

FICOU ASSIM...

Quartas de final - Eurocopa

Sexta-feira

13h Suíça x Espanha

16h Bélgica x Itália

Sábado

13h República Tcheca x Dinamarca

16h Ucrânia x Inglaterra

Quartasde final colocamex-jogadoresqueviraramtécnicosnodivã.Comandantesda Inglaterra, Espanha,
Ucrânia e Itália trocamos pés pelasmãos e curam traumas de quando vestiama camisa de suas seleções
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Professores de grife italiana

BRASILEIRÃO Graduados em conceituada escola da Itália, Sylvinho e Crespo se enfrentam noMajestoso
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Mais jogos

Outras duas partidas completam o primeiro dia da oitava rodada da
Série A do Campeonato Brasileiro. Ainda no G-4 da competição, mas
sem vencer há quatro jogos, o Fortaleza recebe a Chapecoense, às 16h,
no Castelão. Os catarinenses ainda perseguem o primeiro triunfo. Às
19h, o quinto colocado Bahia mede forças com o vice-lanterna
América-MG, no Pituaçu. Para os baianos, a meta é seguir na parte de
cima. Os mineiros tentam se afastar da zona de descenso.

»BASQUETE

A Seleção Brasileira estreou
com vitória no Pré-Olímpico, na
Croácia. Com boa atuação, o
time venceu a Tunísia, por
83 x 57, e ficou mais perto da
próxima fase da competição.

»GPDOBRASIL

Contando com público
reduzido, o GP do Brasil de
Fórmula 1 está com ingressos
esgotados. Para a corrida, o
Autódromo de Interlagos, terá
com 57% de sua capacidade.

»FUTEBOL FEMININO

A bola rolou para a Seleção
Brasileira Portland, nos EUA.
Com 15 atletas, a técnica Pia
Sundhage comandou o primeiro
treino, dando o pontapé inicial
na preparação para os Jogos
Olímpicos de Tóquio-2020.

SÉRIE B

Botafogo, Cruzeiro e
Vascotentamevoluir

Principais atrações da Série B
do Campeonato Brasileiro, Vasco,
Botafogo e Cruzeiro entram em
campo com uma meta em co-
mum: iniciar uma arrancada para
se firmar entre os quatro primei-
ros colocados. Às 19h, o Cruzmal-
tino visita o Goiás, na Serrinha e
os mineiros pegam o Guarani, no
Mineirão. Às 21h, será a vez dos
alvinegros receberem o Vitória,
noRaulino deOliveira.
Apesar da forças das camisas,

os três ainda não conseguiram fi-
gurar no topo. OVasco tem como

melhor posição o atual sexto lu-
gar. O Cruzeiro nem sequer ficou
entre os dez primeiros. O Botafo-
go começou bem e chegou a ser o
terceiro, mas tropeços seguidos
derrubaramoalvinegro.
Com três vitórias em cinco jo-

gos, o Vasco busca, diante do
Goiás, dar fim ao efeito de gan-
gorra. Um segundo triunfo em se-
quência pode, inclusive, deixar o
Cruzmaltino no G-4. Recuperado
da covid-19, Vanderlei está à dis-
posição deMarceloCabo.
Apesar de ter o melhor ata-

que da Série B, o Cruzeiro vem
tropeçando no setor defensivo, o
pior do torneio. Contra o Guara-
ni, os mineiros terão dois retor-
nos. Poupados por desgaste
muscular na última rodada, Ra-
fael Sóbis e Giovanni devem
voltar ao time titular.
No Botafogo, o principal objeti-

vo é encerrar a sequência de três
rodadas sem vitórias. No alvine-
gro, a defesa tambémtrazdores de
cabeça.O time sofre umgol a cada
6,6 finalizações. O índice é o se-
gundo pior da Série B, atrás ape-
nas do Cruzeiro. Contra o Vitória,
o lateral Daniel Borges e o atacan-
teDiegoGonçalves ganhamvaga.

ve ter de volta Caio Paulista e Sa-
muel Xavier, ambos em recupera-
ção de dores na coxa esquerda.
Vice-líder do Brasileiro, o

Furacão terá três retornos impor-

tantes. Destaque, omeia Nikão fi-
cou fora de três partidas por lesão
e foi relacionado. O lateral-direito
Marcinho e o volante Richard vol-
tamapós cumprirem suspensão.

Fluminense terá
volta de veteranos
OFluminense aposta nos vete-

ranos para voltar a vencer. O time
carioca vemde uma sequência de
três partidas sem vitória e conta
com os retornos de Nenê e Fred,
diante do vice-líder Athletico-PR,
para superar o períodode instabi-
lidade no campeonato. O duelo,
marcado para as 16h, abre a oita-
va rodada. O estádio Raulino de
Oliveira será palco do jogo, por-
que o Maracanã está cedido à
Conmebol para aCopaAmérica.
A equipe de Roger Machado

tem sido irregular e encontra difi-
culdades para deslanchar. No

momento, aparece na nona colo-
cação, com 10 pontos. "A gente
sempre vem, nos treinos, aperfei-
çoando alguma coisa a mais, ino-
vando. Estamos bem preparados
para esse jogo e sair com três
pontos que vão fazer a gente a su-
bir na tabela", disseMartinelli.
Preservados contra o Corin-

thians em razão da sequência de
jogos, Fred eNenê retorname são
a esperança de gols. Eles reassu-
memos lugares, respectivamente,
de Abel Hernández, suspenso por
expulsão, e Paulo Henrique Gan-
so. Roger Machado ainda não de-

Grêmio mira reação no
clássico contra o Juventude
Com previsão de encarar um

frio de até três graus, o Grêmio fa-
rá o clássico regional com o Ju-
ventude, às 21h30, em Caxias do
Sul, na tentativa de iniciar a recu-
peração no campeonato. Em cin-
co jogos, o time de Porto Alegre
ainda não venceu e amarga a últi-
ma posição da tabela. O Juventu-
de vem no embalo da surpreen-
dente vitória sobre o Flamengo.
Com apenas dois pontos em

15 disputados, o Grêmio faz seu
pior início nos pontos corridos. O
fraco desempenho surpreende
mesmo em comparação aos últi-
mos anos, quando a equipe gaú-

cha demorava para engrenar por
priorizar a Libertadores e a Copa
do Brasil. Na tentativa de reação,
o tricolor terá novamente o des-
falque do goleiro Brenno, que se
recuperou da covid-19,mas ainda
não temcondições de jogo.
O Juventude tem outro 'teste

de fogo'. O técnico Marquinhos
Santos destacou a importância
do jogo para o principal objeti-
vo do clube na temporada: a
permanência na elite. Sem des-
falques e com pouco tempo pa-
ra treinar, o técnico deve repetir
a escalação que superou o atual
campeão brasileiro.

Palmeiras e
Inter rivalizam

Santos quer
seguir embalo

Rivais acostumados a brigar
pelo título do Brasileirão nos últi-
mos anos, Internacional e Pal-
meiras se enfrentam, às 19h, no
Beira-Rio. O desafio gaúcho é
quebrar o jejum em sua casa, on-
de costumava ser forte, e o da
equipe paulista, passa por tentar
se consolidar entre os líderes.
O colorado quer, enfim, encer-

rar um jejum de seis jogos e qua-
se dois meses sem vencer no Bei-
ra-Rio, que costumava ser um
aliado. O último triunfo no está-
dio foi a goleada, por 4 x 1, sobre
o Juventude, em 8 de maio, pelo
Campeonato Gaúcho. Desde que
o técnico Diego Aguirre retornou,
o Inter venceu a Chapecoense e
empatou com o América. O time
colorado quer seguir invicto sob o
comando do argentino e embalar.
No momento, soma nove pontos
e está apenas no 13º lugar.
Aguirre deve escalar Edenílson

e Yuri Alberto entre os titulares. O
meio-campista e o atacante fo-
ram preservados em parte do
duelo comoAmérica-MG. Émui-
to provável que a dupla, bem co-
mo Caio Vidal, seja titular. O ata-
cante cumpriu suspensão no últi-
mo domingo. Na defesa, Lucas
Ribeiro está suspenso e deve dar
lugar a Pedro Henrique. Taison,
Moisés e Zé Gabriel continuam
fora por lesõesmusculares.
O Palmeiras tem sido um bom

visitante na temporada, mas, no
último jogo longe de casa, foi der-
rotado pelo líder Bragantino. No
entanto, o time de Abel Ferreira
vem de vitória sobre o Bahia e al-
meja a vice-liderança. Hoje, é o
terceiro colocado, com13pontos.
Abel Ferreira também está

preocupado comodesgaste físico
de seus atletas e indicou que fará
novas mudanças na escalação.
Gustavo Scarpa, principal nome
do Palmeiras e líder em assistên-
cias na Série A, pode ganhar um
descanso. Na lateral direita, Ga-
briel Menino pode ganhar a vaga
de Marcos Rocha. Felipe Melo
também pode retomar seu lugar
no time. Não se sabe se na zaga
ounomeio de campo.

DANILO QUEIROZ

O clássico entre Corinthians e
São Paulo, na Neo Química Are-
na, às 21h30, terá um embate de
conceitos italianos à beira do gra-
mado. Graduados no Centro Téc-
nico de Coverciano, na Itália, o al-
vinegro Sylvinho e o tricolor Her-
nán Crespo rivalizam, no Majes-
toso, a experiência de formação
no país europeu com a meta de
buscar a recuperação na Série A
doCampeonatoBrasileiro.
Aposentado em 2011 após

passagem pelo Manchester City,
Sylvinho começou a trabalhar co-
mo auxiliar e chegou a ocupar o
cargo no Corinthians por um ano
e meio. Em 2014, o comandante
deixou o Parque São Jorge após
receber uma proposta para com-
por a comissão da Inter de Milão
ao lado de um velho conhecido
dos tempos de Inglaterra.
Sylvinho teve como mentor

Roberto Mancini, técnico da Itá-
lia, sensação da Eurocopa. No
país, o treinador do Corinthians
descobriu o gosto pela parte aca-
dêmica e aproveitou a passagem
para se especializar na escola re-
ferência do futebol europeu. “A
Itália é apaixonada por isso. Um
conhecimento muito grande de
tática", disse, à ESPN, em2020.
O argentino Crespo tem raízes

italianas desde os tempos de atle-
ta. Durante a carreira, defendeu
cinco clubes no país: Parma, Mi-
lan, Internazionale, Lazio e Ge-
noa. Ao todo, conviveu com os
ensinamentos da escola italiana
por 14 anos, interrompidos por
duas temporadas na Inglaterra.
Na Velha Bota, teve as primeiras
experiências como treinador.
Em 2014, começou a nova car-

reira dirigindo o time sub-23 do
Parma. No ano seguinte, assumiu
a equipe principal do Modena.
Assim como Sylvinho, se graduou
em Coverciano. Em fevereiro, du-
rante um treino do tricolor sob
chuva, evidenciou a proximidade
o país ao proferir a frase “squadra
bagnata, squadra fortunata”, —
“time que toma chuva é time que
tem sorte”, em tradução literal.
No primeiro encontro, Sylvi-

nho e Crespo colocarão os ensi-
namentos italianos à prova no
Majestoso em busca de dias me-
lhores noBrasileirão.

Ganhando consistência e
confiança a cada rodada, o
Santos terá um bom teste con-
tra o Sport, às 20h30, pela oita-
va rodada. O time paulista ain-
da não perdeu na Vila Belmiro
no Brasileirão e, se confirmar o
bom momento em seu estádio,
poderá entrar na briga pelas
primeiras posições da tabela.
O Sport tenta encerrar a se-
quência de três tropeços con-
secutivos e se afastar da zona
de rebaixamento.
Em quatro jogos na Vila, o

Santos só perdeu pontos no em-
pate sem gols com o Juventude.
Venceu Ceará, o clássico com o
São Paulo e desbancou o Atléti-
co-MG, candidato ao título, ape-

sar dos seguidos desfalques. Fora
de casa, foram duas derrotas e
um empate, com o Grêmio. O
responsável por esse bom retros-
pecto é Fernando Diniz. Com o
treinador, o time jogou seis vezes
em casa e venceu cinco, por dife-
rentes competições.
A consistência nos resulta-

dos em casa vem sendo acom-
panhada de boas atuações e o
Santos vem exibindo solidez em
todos os setores. Hoje, o Peixe
terá o reforço de Camacho, vo-
lante que costuma jogar bem à
frente da defesa. Ele cumpriu
suspensão diante do Atlético-
MG e retomará sua vaga de titu-
lar contra o Sport.
Em compensação, o goleiro

John segue fora, ainda se recupe-
rando de uma entorse no joelho.
João Paulo seguirá entre os 11.
Outras baixas são o atacanteMa-
rinho, por suspensão, e o volante
Alison,machucado.

Hoje

1166hh Fluminense x Athletico-PR

1166hh Fortaleza x Chapecoense

1199hh Internacional x Palmeiras

1199hh Bahia x América-MG

2200hh3300 Santos x Sport

2211hh3300 Juventude x Grêmio

2211hh3300 Corinthians x São Paulo

Amanhã

1166hh Bragantino x Ceará

1199hh Atlético-MG x Atlético-GO

2200hh3300 Cuiabá x Flamengo

8
ª
ro
da

da

Sé
ri
e
A

PP JJ VV SSGG
1. Bragantino 17 7 5 8
2. Athletico-PR 13 6 4 5
3. Palmeiras 13 7 4 4
4. Fortaleza 12 7 3 5
5. Bahia 11 7 3 3
6. Santos 11 7 3 2
7. Atlético-GO 10 6 3 2
8. Atlético-MG 10 7 3 -1
9. Fluminense 10 7 2 1
10. Flamengo 9 5 3 2
11. Corinthians 9 7 2 0
12. Ceará 9 7 2 -1
13. Internacional 9 7 2 -3
14. Juventude 9 7 2 -4
15. Sport 5 7 1 -3
16. Cuiabá 4 5 0 -1
17. São Paulo 4 7 0 -5
18. Chapecoense 4 7 0 -6
19. América-MG 3 7 0 -5
20. Grêmio 2 5 0 -3 Re
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»HULK

Hulk, do Atlético-MG, se
envolveu em um acidente de
trânsito, ontem, em Contagem.
Uma moto colidiu com o carro
do jogador. Apesar do susto,
ninguém se machucou.

»WIMBLEDON

Não foi como o esperado, mas
Roger Federer estreou bem em
Wimbledon. Octacampeão, o
suíço venceu o francês Adrian
Mannarino, que escorregou
durante ponto e se lesionou.

»WIMBLEDON II

Dona de sete títulos do Grand
Slam londrino, Serena Williams
abandonou o torneio por lesão,
ocorrida após escorregão. Ao
sair de quadra, a atleta
americana não segurou e
emoção e chorou.

SylvinhotevepassagemcomoauxiliardeRobertoMancininaInterdeMilão Crespoconstruiucarreiradeatletana Itáliae iniciouvidadetécniconopaís

Fred e Nenê voltam ao time titular do tricolor após serem poupados

Recuperado da covid-19, Vanderlei está à disposição no cruzmaltino

Rubens Chiri/saopaulofc.netRodrigo Coca/Agencia Corinthians - 30/5/21

Mailson Santana/Fluminense FC

Rafael Ribeiro/Vasco
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua em Peixes é
Vazia das 14h41 até 22h22
HB. Se os sacrifícios que
tenhas de fazer te enchem de
amargura, porque
apresentam a ti tudo que
perdes, além da ingratidão
que receberás por esse ato,
então te sugiro não seguir
em frente, porque isso não
seria sacrifício, mas
autoflagelo. Usa a palavra
sacrifício onde ela seja
pertinente, nas experiências
em que, tendo uma visão do
futuro, percebas que
precisas, aqui e agora, fazer
manobras arriscadas,
quebrando a rotina,
aparando arestas, fazendo
intervenções atrevidas, tudo
em nome de aproximar tua
visão futura a uma realidade
concreta. Olha, é um
equívoco afirmar que se
nasce neste planeta para
expiar pecados, para sofrer,
para vivermos exilados do
regozijo, mas esse equívoco
está tão bem estruturado na
linguagem da civilização que
o tornamos inquestionável.
Só que não! Questiona tua
vocação de sofrer.

ÁRIES
21/03 a 20/04

O silêncio será preferível a tudo
num dia como hoje, porque assim
você evitará enfiar os pés pelas
mãos e, além disso, a atitude lhe
dará tempo para observar com
imparcialidade o andamento de
tudo que é de seu interesse.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Sua alma não nasceu para ficar
estacionada em situações que não
andam nem desandam, não
chovem nemmolham. Por isso, a
paciência se perde e, assim, se torna
necessário colocar um ponto final
nas indecisões.

LEÃO
22/07 a 22/08

Os sonhos mais lindos são aqueles
que podem ser arrancados do
mundo das visões e transformados
em realidade concreta. De início,
essa proeza pode parecer
impossível, mas a história
comprova o quanto isso é viável.

TOURO
21/04 a 20/05

Tudo que puder ser feito em
conjunto, apesar de ser mais
complicado administrar, trará
resultados mais satisfatórios. Agir
em conjunto é, certamente, muito
mais difícil, mas dá para encontrar
regozijo também.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

As coisas que poderiam ser ditas,
mas que permanecem em silêncio,
acabarão sendo expostas de alguma
maneira subversiva. Seria melhor
que você tomasse a iniciativa nesse
sentido, em vez de deixar
tudo ao léu.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Entre aliados e adversários se
constroem todos os vínculos sociais.
Nemmuito para lá nem tanto para
cá, sua alma precisa encontrar um
ponto de equilíbrio para se
relacionar cordial e produtivamente
com todos.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Agora que sua alma está mais
exposta, é o momento certo para
aprimorar seu desempenho, sem
esperar resultados imediatos,
apenas fazendo isso para abrir o
precedente das melhorias que serão
colhidas depois.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Estar em segurança é algo precioso,
mas não se pode viver dentro de
uma bolha de proteção, porque
assim você perderia algo mais
precioso ainda, que é se aventurar a
desbravar territórios desconhecidos.
Isso é fundamental.

LIBRA
23/09 a 22/10

Para não perder de vista as
oportunidades que se apresentam
hoje, você precisa sair do modo
automático do dia a dia e enxergar a
rotina com olhos renovados. Faça o
mesmo de todos os dias, mas com a
devida atenção.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Ampliar o entendimento é preciso,
porque não se pode existir com a
alma encerrada em seus próprios e
particulares pontos de vista. A
ampliação do entendimento é a
oportunidade de você aprimorar seu
desempenho.

PEIXES
20/02 a 20/03

Agora é ummomento propício à
ação, portanto, não se acomode na
realidade, mas intervenha nela de
acordo com seus planos e desejos.
Evite ficar esperando algo
acontecer, pelo contrário, faça
você acontecer.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Celebre a vida somente pelo fato
de você respirar entre o céu e a
terra. Por um instante, deixe
de lado as preocupações e
perrengues e se dedique a
desfrutar de tudo que está ao seu
alcance. Alívio incondicional.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Encontrei omeuamor.
Temamesma cor e amesmador.
A cor do arco-írismescla a sua alma
Comaminha alma.
Iguais em tudo: basta olhar,
Mesmoque sob a luz preconceituosa
Quepousa sobre a vida,
Rabiscadapor normas anormais,
Porque recriminamonosso direito
De sermos iguais.

Iguais aos iguais, sempre desiguais,

Porque somoshomens emulheres.
Pouco importa. Somos gentes. Somos iguais
Nascemos, amamos emorremos.
Não importa o jeito.
O jeito é omesmo.
Mesmoque vestido o corpo,
Porque a alma está sempre despida.
De tudo,menos dodireito de sermos
Iguais, iguais em tudo.

Luis CarlosAlcoforado

SOMOSGENTES

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Dado e Bonfá são Legião

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» FERNANDAGOUVEIA*
» IRLAMROCHALIMA

A
4ª turmadoSupe-
rior Tribunal de
Justiça (STJ) deci-
diu, ontem, pela

possibilidade de o guitar-
ristaDadoVilla-Lobos e o
bateristaMarcelo Bonfá
usarem amarca Legião
Urbana, que hoje é ad-
ministrada por Giuliano
Manfredini, filho do cantor e composi-
tor Renato Russo. Após adiamento do
último julgamento peloministro Antô-
nio Carlos Ferreira, o voto de desem-
pate foi doministroMarco Buzzi. A de-
fesa de Giuliano deve recorrer ao Su-
premoTribunal Federal (STF).
O caso estava há oito anos se desen-

rolandona Justiça. GiulianoManfredini
começou anotificarVilla-Lobos eBonfá
quando faziam apresentações ou usa-
vamdealguma formaamarcadabanda
por afirmar ter os direitos totais pelono-
me LegiãoUrbana. Assim, em 2013, os
doismúsicos, que fizeramparte da for-
maçãomais famosadabandabrasilien-
se, entraramcomumaaçãonoTribunal
de JustiçadoRiodeJaneiroem2013para
impossibilitar esse tipo de cobrança de
Giuliano.Dado eMarcelo se viamnodi-
reito de usar o nome da LegiãoUrbana
por terem participado do início e do
crescimento do conjunto que se tornou
umdosmais famososdopaís.
“Para mim, foi o melhor presente

que poderia receber no dia domeu ani-
versário. É um fardo que estou tirando
dasminhas costas. Decisão da Justiça é
para ser cumprida. Mas, quero deixar
claroquenuncausamosamarcaLegião
Urbana. Bonfá e eu fizemos shows com
nossas músicas, para comemorar 30
anos dos discos de estreia, doDois e do
Que país é este? de uma banda que saiu
de Brasília para conquistar o Brasil e se
tornar universal”, destaca DadoVilla-
Lobos, guitarrista. “Poderemos voltar a
fazer showsquandohouverpossibilida-
de de reunir as pessoas e celebrar o que
fizemos pelo rock, pela música, pela
cultura brasileira,mas obviamente não
temnadaplanejadoporenquanto.Ago-
ra só queremos comemorar essa vitória
queobtivemosna Justiça”, acrescenta.
Noprimeiro julgamento, em2013, os

músicosvenceramoprocessonaJustiça,
alegandoque amarca tambémédeles e
que, inclusive, participaramdo registro
do nome no InstitutoNacional de Pro-
priedade Industrial (INPI). Por isso, não
poderiam ser impedidos ounotificados
por Giuliano no assunto, sob pena de
multa deR$ 50mil por tentativa. Porém

o caso voltou à tona após umaação res-
cisória de GiulianoManfredini para re-
verter a decisão prévia de queDadoVi-
lla-LoboseMarceloBonfápoderiamus-
ar o nome da banda em shows e ativi-
dades artísticas variadas. O processo
teve que ir, então, para instância fede-
ral e chegou ao STJ, sob a relatoria da
ministra Isabel Gallotti.
Em6deabrildesteano,Gallotti votou

paragarantiràLegiãoUrbanaProduções
Artísticas adetençãodousoexclusivoda
marca, firmada nos efeitos do registro
efetivado junto ao InstitutoNacional da
Propriedade Industrial (INPI).Depois de
o julgamento ter sido adiado com um
pedidodevistadoministroAntônioCar-
los Ferreira, comanova decisão do STJ,
os artistas poderão utilizar amarca sem
precisar da autorização de Giuliano
Manfrendinioudeumacordofinanceiro
com o produtor cultural. O ministro
Marco Buzzi divergiu da relatoraMaria
Isabel Gallotti e acompanhou o voto de
AntônioCarlosFerreira.
O placar foi 3 a 2 paraVilla-Lobos e

Bonfá. Buzzi defendeu que os ex-inte-
grantes da Legião Urbana foram res-
ponsáveis por construir o legado cul-
tural brasileiro e, portanto, possuem
direito de apresentar as obras autorais
em nome da banda. Além disso, ele
ressaltou que o trabalho artístico dos
músicos promove a valorização do no-
me da Legião Urbana, o que beneficia
o detentor damarca.
Emnota, a LegiãoUrbanaProduções

Artísticas destaca que “a decisão da
QuartaTurma do SuperiorTribunal de
Justiça coloca em risco a segurança jurí-
dica do registro demarcas nopaís, con-
quistadoháanospela legislaçãobrasilei-
ra. E vai além, abre perigoso precedente
em relação à proteção da propriedade
industrial, amplamente adotadanas de-
mocracias contemporâneas e consagra-
danaConstituiçãoFederal. Em respeito
ao ordenamento jurídico e às verdades
factuais, a empresaestudarápossibilida-
des recursaisàs instânciascabíveis”.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Músicospoderãousaronomedabandaemshows

Fernando Schlaepfer/Divulgação
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»» NNAAHHIIMMAAMMAACCIIEELL

FF
oi em 2018 que o francês
Smaïl Kanouté teve a
ideia de conceber um es-
petáculo no qual mistu-

raria dança e elementos gráfi-
cos para falar de racismo e vio-
lência contra os negros. Convi-
dado a produzir um espetáculo
de dança, ele colheu testemu-
nhos de moradores do Bronx,
um bairro de Nova York. Os en-
trevistados colecionavam histó-
rias como vítimas de violência,
sobretudo policial, e os depoi-
mentos forneceram a base de
Never 21, que abre a 22ª edição
do Cena Contemporânea ama-
nhã. O espetáculo, como todos
os 14 do festival, estará disponí-
vel on-line no canal do YouTube
do evento e traz imagens pode-
rosas em uma mistura de teatro,
dança e artes gráficas.
Formado em design, Kanouté

criouumacoreografia àqual foi in-
corporando histórias desde 2018.
Para a apresentação no Brasil, ele
incluiu depoimentos colhidos no
Jacarezinho, no Rio de Janeiro. O
artista soube da chacina emque 29
pessoas morreram baleadas em
confronto com a polícia, emmaio
deste ano, e decidiu que a história
deveria estarnoespetáculo.

KanoutémorounoBrasilduasve-
zes,uma em2010,outra em2014.
VeioestudardesignnaPUCdoRioe
chegouamorarnafaveladaRocinha.
Naépoca,ficoufascinadopelosamba
epelo funk.Mais tarde conheceuo
passinho.“Por isso decidi falar do
Brasil.Pediaamigosquemecontas-
semsobreasviolênciasqueviverame
aspessoasqueperderam”,conta.“Eu
queriamostrarqueesses jovensnão
sabemseestarãovivos amanhã.Eu
me lembreidosbailes funksedeco-
mosãofrequentementealvodapolí-
cia.Issotomouumadimensãomaior
quandosoubedomassacredo Jaca-
rezinhoepor issodecidi terminaro
espetáculo comoBrasil,paradizer
queessaspessoas têmavidadurae,
mesmoassim,conseguemcriaruma
existênciapormeiodaarte.”
Além de depoimentos do Rio e

de Nova York, Never 21 também
traz testemunhos da África do
Sul e faz referência ao movimen-
to Black Live Matters, que Ka-
nouté tem acompanhado desde
o ano passado.No palco, o aspec-
to gráfico se destaca com pala-
vras em português, francês e in-
glês desenhadas nos corpos dos
atores por uma artista que inte-
gra a equipe. É um vocabulário
que faz referência ao racismo e à
violência. A coreografia, emmui-
tos momentos, evoca a brutali-
dade que atinge, principalmen-
te, a população mais jovem.
Para o artista, a dança é uma

linguagem acessível e capaz de
carregar muitas mensagens. “A
dança permite a conscientiza-
ção, porque ela não utiliza pala-
vras. A utilização de palavras po-
de criar uma barreira de com-
preensão, enquanto o corpo é
um instrumento sincero, que vai
direto aos corações. O corpo não
mente e permite a circulação de
mensagens universais. Nossa
dança não é figurativa, mas, ao
sugerir brigas, violência e gol-
pes, conseguimos conscienti-
zar”, acredita o coreógrafo.
Kanouté encara o tema do es-

petáculo como universal. O ra-
cismo estrutural está presente
em várias sociedades, e a violên-
cia acaba sendo a mesma. “Pode
acontecer com qualquer um”,
diz. “Enquanto homem negro, is-
so pode acontecer conosco, nós
nunca estamos livres disso. Não
temos liberdade, nosso corpo
não é livre, nosso pensamento,

também não. Quando saímos na
rua, somos sempre associados à
imagem do homem negro, en-
quanto o homem branco não
pensa que ele é branco. Não te-
mos liberdade física, porque o ra-
cismo sempre ronda”, lamenta.
Filho de imigrantes que troca-

ram o Mali pela França, Kanouté
acredita que a violência do racis-
mo misturada à herança colonial
provoca situações catastróficas.
“Isso faz com que não saibamos
de onde viemos e isso resulta em
muitos jovens que se perdem na
violência porque não sabem
quem são. A partir do momento
que sabemos quem somos, pode-
mos afirmar nossa identidade
pela dança, pela música. Precisa-
mos ir ao passado para criar um
presente e um futuro. Vivemos
em bairros pobres e, para sobre-
viver, precisamos criar nossa
própria existência”, diz.
Never 21 nasceu em formato

de vídeo e, no mês passado, ga-
nhou o palco pela primeira vez,
em Paris, graças ao desconfina-
mento proporcionado pela vaci-
nação contra a covid-19. Além
desse espetáculo, o Cena recebe
vídeos de outras obras de Ka-
nouté agrupadas sob o nome de
Corpo e Identidade. Até dia 10 de
julho, espetáculos da França, do
Chile, de Portugal, do Peru,
Uruguai e Brasil serão
apresentados no
canal do You-
Tube do
festival.

» Programação

OperuanoPrelúdio faz parte do festival

Cena do chilenoReminiscência

Fotos: MaboroughMark/Divulgação

Ocorpo nãomente e permite
a circulação demensagens
universais. Nossa dança não
é figurativa,mas, ao sugerir
brigas, violência e golpes,
conseguimos conscientizar”
Smaïl Kanouté

Quinta, 1ºde julho,às21h
Smaïl Kanouté - Corpo e Identidade (França)

Sexta, 2de julho,21h
Reminiscência, de Malicho Vaca Valenzuela - Chile

Sábado,3de julho,às 11h
Inspira Fundo 2, do Canal Bebe Lume e Clarice
Cardell (DF/Brasil), e às 21h - Reconciliação, de

Patrícia Portela e Alexandre Dal Farra
(Portugal/Brasil)

Domingo,4de julho,às20h
Exit, do Cirque Inextremiste (França)

eUma palhaça confinada em gaste sua lombra em
casa, de Ana Luiza Bellacosta (DF/Brasil)

Segunda,5de julho,às21h
Solos para um corpo em queda, de Tatiana Bittar

(DF/Brasil) e Estranhas, de Jonathan
Andrade (DF/Brasil)

Terça,6de julho,às21h
Estro-Watts - Poesia da idade do rock, de
Gonçalo Amorim e Paulo Furtado, Teatro

Experimental (Porto/Portugal)

Quarta, 7de julho,às21h
À espera de Godot, deWilliam Ferreira

(DF/Brasil)

Quinta,8de julho,às21h
Prelúdio – Ficciones del silencio, de Diana Daf

Collazos (Peru)

Sexta,9de julho,às21h
Hamlet, de Chela De Ferrari (Peru)

Sábado, 10de julho, às21h
Ana contra lamuerte, de Gabriel

Calderón (Uruguai)
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Espetáculo
Never21, de Smail
Kanouté, que

estará em cartaz
no 22º Cena

Contemporânea
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1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos. 98178-
8000 C/950.

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos. 98178-
8000 C/950.

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
AV PAU BRASIL Res.
Via Azaleas 90m2 arms
var goumert nasc 2vg
gar 99270-5247 c22790

OPORTUNIDADE!!
AV PAU BRASIL Res.
Via Azaleas 90m2 arms
var goumert nasc 2vg
gar 99270-5247 c22790

1.2 ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

205 4 qtos, 2 suites, an-
dar alto, 2vg. Oportunida-
de! 98427-0771 c6252

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes) salão, copa, co-
zinha, área de serviço,
dep. De empregada, 2
garagens,todoavaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN
311. Com área de lazer
completo com 2 pisci-
nas, sauna, churrasquei-
ra, salão de festas, brin-
quedoteca. F: 98178-
8000 C/950.

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 TAGUATINGA

1.3 CASAS

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO 3500M2

SBN QD 02 Vendo Pré-
diocom3.500m2, próxi-
mo ao Shopping Con-
junto Nacional, vizi-
nho ao Banco do Bra-
sil, etc. Com elevado-
res, térreo, sobreloja,
subsolo e garagem
com 15 vagas. Prédio
pronto para ser usa-
do,excelenteparafinan-
ceiras, escritório de ad-
vocacia, clínicas, próxi-
mo aos correios. F:
98178-8000 C/950

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
COND ESTANCIA Bem
situado. Valor R$ 580
mil 99961- 6481

TRANSFIRO LOTE
COND ESTANCIA Bem
situado. Valor R$ 580
mil 99961- 6481

LAGO SUL

QI 09 Compro lote na
QI 09 pago avista até
R$3.100,000,00. Tr:
98440-2020 C9056

1.5 TAGUATINGA

TAGUATINGA

BR060-DFvendourgen-
te excelente área/
cháca ra / comerc i a l /
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 300.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 3qt A.
emb 2wc sl cz R$1.900.
QE 38 apt 3q A. emb ar
c. sl cz 2wc var R$
1.400 Cl 2 lt 12 ap101
G.II 991577766 c9495

TAGUATINGA

2 QUARTOS

C 07 Ed Barramares
Tag. Centro 2 qtos elev
gar 99981-3118 c/1994
C 07 Ed Barramares
Tag. Centro 2 qtos elev
gar 99981-3118 c/1994

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|| --- J. LÍRIO AGUIAR ---||
PRÉDIO ALTO LUXO

6.000M2(POSSO DIVIDIR)
CRS 505 Alugo o me-
lhor prédio da W3, alto
luxo,comgaragens,ele-
vadores,grupodegera-
dores.Servepararepar-
tições públicas, igre-
jas,supermercados
etc. Excelente preço,
6000m2. Quem vê alu-
ga! F:98178-8000 C/
950.

2.4 ÁGUAS CLARAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

3.6 CONSÓRCIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863
TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895
TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

4.3 PLANOS DE SAÚDE

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ARQUITETURA

PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
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AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 45/2021

OBJETO: Fornecimento, mediante Sistema de Registro de Preços, de
papel para impressão 75g/m2, tamanhoA4, novo e para primeiro uso.
DATA DA ABERTURA: 13/07/2021, às 10h.
EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I - fone (61)
3216-4906; bem como nos endereços eletrônicos: www.camara.leg.br
e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZA ANDRADE
Pregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876
PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

COMUNICADO
DE EXTRAVIO

O TÍTULO do Sócio pro-
prietário nº 5450 da Es-
tância Thermas Pousa
Rio Quente / GO, de titu-
laridade do de cujus Éli-
ton Martins Gonçalves,
foi extraviado.

COMUNICADO
DE EXTRAVIO

O TÍTULO do Sócio pro-
prietário nº 5450 da Es-
tância Thermas Pousa
Rio Quente / GO, de titu-
laridade do de cujus Éli-
ton Martins Gonçalves,
foi extraviado.

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.
ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

5.2 CONVOCAÇÕES

A COOPERATIVA
DE ECONOMIA

E CRÉDITO MÚTUO
DOS SERVIDORES DO
PODER Judiciário,Minis-
tério Público, Ensino Su-
perioreAdvogadosPúbli-
cos, Defensores Públi-
cos e Delegados da Polí-
cia Federal noDistrito Fe-
deral - SICOOB Judiciá-
rio, esgotados os meios
convencionais, vem pe-
lo presente convocar os
Srs. (a): A comparecer
na sede da instituição, lo-
calizada no EQS 102/
103 Condomínio São
Francisco Loja 200 Asa
Sul - Brasília - DF, no
prazo máximo de 5
(cinco) dias, a fim de tra-
tar assunto de seu inte-
resse, sob pena de se-
rem tomadas às medi-
das judiciais cabíveis pa-
ra o caso em questão.
Adano Moreira Servicos
LTDA; AnaPaula deCar-
valhoScolari;AntonioGe-
raldo de Oliveira Seixas;
Damiao Rodrigues Lima
Araujo; Daniel Ribeiro
dosSantosCorrea;Edmil-
son Lima Moura Filho;
Eduardo da Cruz da Sil-
va Comercio e Equipa-
mentos; Fernando Jose
da Paz; Jackson Batista
de Almeida; Jefferson
Carlos Carus Guedes;
MagnusHenrique deMe-
deiros; Marcos Rodrigo
Siqueira Alves; Michely
Pereira da Silva; Paulo
Roberto Candido Cha-
gas; 2JC Turismo LTDA
- ME; Jailton Mangueira
Assis; Fabio Ferraz Cu-
nha; Antonio Alves Mon-
teiro Junior; Adriana Car-
neiro Ferreira; Ana Ceci-
lia Pereira Melo; Antô-
nio Pereira de Almeida
Neto; Benjamim Vila No-
va Junior; Carlos Leil-
son PereiraGuedes; Dai-
ane da SilvaMorais; Elia-
by Marques da Silva Oli-
veira; Emanuela Bento
de Araújo Mesquita Eire-
li; Emanuela Bento de
Araújo Mesquita; Gusta-
vo Rodrigues de Souza
Araújo; Helaine Barbosa
Costa; Jefferson Henri-
que Souza Melo; João
FlávioMendesCosta;Kei-
la Carvalhedo Ferreira;
RR Serviços Imobiliários
LTDA; Renata Alves de
Albuquerque; Rodolfo Al-
vesdeAlbuquerque;San-
tiago Imobiliários Eireli;
Antônia Suely Ferreira
de Araújo Santiago; Su-
zy da Silva Carvalho; Ta-
tyanadosSantosCassia-
no; Tulio Costa - ME;
WL Conde Instalações
e Manutenções Elétri-
cas Eireli; Wlices Lopes
Conde. A Presidência.

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475
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5.2 MÍSTICOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
Para func. público emge-
ral com cheque, descon-
to em folha. débito em
conta sem consulta spc/
serasa. Tel.: 4101-6727/
98449-3461

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114
PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN MODELO
ATIVO 25 ANOS
19cm malhado sarado
bonitotatuado.AsaNor-
te 6199504-1380 zap

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

5.7 ACOMPANHANTE

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ou s/exp meio perí-
odo Asa N. 995013591

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTES
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
semexperiência.ComÓti-
mos ganhos de até
R$1.500 p/ semana. Tr:
61 98436-5571 zap.
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIRO,CASALcháca-
ra DF, serviços gerais.
R$1.300 + cesta + gás.
Tr:99221-3898

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com
COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

MANICURECOMEXPE-
RIÊNCIA p/ trabalhar na
M Norte. Ótima comis-
são Tr: 99148-2856

MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412
MASSAGISTA PROCU-
RO c/s exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/expmeio perí-
odo até 1.500 semanal
A. Norte 61 995013591
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

PREPARADOR E PIN-
TOR automotivo c/
experiência no Sof Sul.
Tr. 99903-3085

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapia que te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

NÍVEL MÉDIO

EXCEL AVANÇADO
ASSISTENTE ADMI-
NISTRATIVO para tra-
balhar no SCIA. Duran-
te processo seletivo se-
rá necessário compro-
vaçãodeexcel avança-
do com teste. CV p/
indi.contrata@gmail.
com

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485

6.1 NÍVEL MÉDIO

ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br

CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546

ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com

GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)

MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289

VAGAS PARA
PESSOASCOMDEFI-
CIÊNCIA, a Empresa
EllevenLagoNorteEm-
preendimentosImobiliá-
rios, contrata profissio-
nais p/ início imediato.
Interessados deverão
enviar o currículo por
e -ma i l : d p@c i t y
engenharia.com.br ou
entregar no endereço:
SHIN CA 11 lotes 1 a
3 Lago Norte-Brasília -
DF 70297-400

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a g a s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: carloscomgarra
@hotmail.com
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

6.1 NIVEL SUPERIOR

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926
ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002
ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


